
Александр Емельяненков

П
оводом и главной темой 
этого разговора с предсе-
дателем Высшей аттеста-

ционной комиссии Владимиром 
Филипповым стал только что 
зарегистрированный в Миню-
сте России приказ, который вво-
дит в действие в России новую 
номенклатуру научных специ-
альностей. 

На слух, по форме — всего 
лишь приказ. А по существу — 
документ, который напрямую 
и сразу затрагивает професси-
ональные интересы всего науч-
но-образовательного сообще-
ства. От студента и лаборанта, 
метящих в аспирантуру, до 
убеленных сединами профес-
соров и академиков во главе 
университетов,  НИИ, кон-
структорских бюро, инноваци-
онных центров и связанных с 

ними современных произ-
водств. 

Владимир Михайлович, во-
прос прямой и главный: что 
меняет или уже изменил вве-
денный в действие документ? 

В Л А Д И М И Р  Ф И Л И П П О В :  Перечень 
стал намного короче и актуаль-
нее. В финальном варианте, ко-
торый утвержден приказом ми-
нистра науки и высшего образо-
вания России, общее число на-
учных специальностей сократи-
лось на 18 процентов: было 430, 

стало 351. Кроме этого, во мно-
гих случаях две смежные специ-
альности сведены в одну — под 
другим, более общим названи-
ем. А количество групп научных 
специальностей сократилось на 
треть — с 52 до 34. 

Но одновременно с этим 
введены 21 новая специаль-
ность и четыре новые группы 
специальностей. А именно: 
компьютерные науки и инфор-
матика; биотехнологии; недро-
пользование и горные науки; 
когнитивные науки. 

В итоге, если все вычесть и 
сложить, из прежнего перечня 
ушло 100 специальностей?

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Даже больше. 
Какие-то объединились с други-
ми, расширили угол охвата. А 
многие  ушли, поглощены более 
общими темами. За этим — два 
года экспертной работы большо-
го коллектива ученых и специа-
листов, представляющих РАН, 
ведущие университеты и НИИ, а 
также 46 экспертных советов 
ВАК, в которых работают более 
1,5 тысячи ведущих ученых 
страны. Работа была начата и ве-
лась с учетом ранее принятой 
Стратегии научно-технологиче-
ского развития  Российской Фе-
дерации, а в феврале прошлого 
года была поддержана на сов-
местном заседании президиума 
Госсовета и Совета по 
науке и образованию 
при президенте России. 

На третий день фестиваля — 
два фильма, получившие 
ранее Призы зрительских 
симпатий: «Доктор Лиза» 
Оксаны Карас и «Расскажи 
мне про завтра» 
Игоря Зуйкова

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Председатель ВАК Владимир Филиппов: 
в России — новый перечень научных специальностей 
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В перечне специальностей появились  
компьютерные науки и информатика, 
биотехнологии, когнитивные науки

Австралийский доллар 59,3252
Азербайджанский манат 45,7758
Армянский драм** 14,5506
Белорусский рубль 29,1328
Болгарский лев 47,1895
Бразильский реал 13,9094

Венгерский форинт** 25,6030
Вон Республики Корея*** 69,5280
Гонконгский доллар* 99,9216
Датская крона 12,4101
Доллар США 77,7730
Евро 92,3321

Индийская рупия* 10,4713
Казахстанский тенге** 17,9758
Канадский доллар 61,6805
Киргизский сом** 91,6857
Китайский юань 11,8814
Молдавский лей* 43,2794

Новый туркменский манат 22,2526
Норвежская крона* 91,5407
Польский злотый 20,1177
Румынский лей 18,7694
СДР 110,4999
Сингапурский доллар 58,0006

Таджикский сомони* 68,2100
Турецкая лира* 95,2482
Узбекский сум**** 74,2955
Украинская гривна* 27,8893
Фунт стерлингов 107,4045
Чешская крона* 35,5404

Шведская крона* 90,1779
Швейцарский франк 83,5371
Южноафриканский рэнд* 53,4460
Японская иена** 70,7638

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 08.04.21

Совет от Эльвиры 
Набиуллиной 
начинающему 
инвестору: чего не 
нужно делать

Новый тренд приемной 
кампании-2021: 
сначала 
выбери работу, 
а потом вуз

Михаил Пиотровский: 
С 1 мая билеты 
в Главный штаб для 
детей и пенсионеров 
будут бесплатными

В Малом театре 
впервые появилась 
беспощадная поэма 
Гоголя «Мертвые 
души» 
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Борис Ямшанов

С
егодня профильный 
Комитет Госдумы по 
государственному 
строительству и за-
конодательству рас-
смотрит законопро-
екты о запрете чи-
н о в н и к а м  и м е т ь 
иностранное граж-

данство, а также о приоритете 
Конституции Российской Фе-
дерации над правилами между-
народных договоров в сфере зе-
мельных, жилищных и трудо-
вых отношений.

Накануне заседания глава 
Комитета официальный пред-
ставитель президента при рас-
смотрении законопроектов па-
латами Федерального Собра-
ния Павел Крашенинников рас-
сказал «Российской газете», 
что законопроекты входят в 
президентский пакет поправок 
по реализации обновленных 
положений Конституции, при-
няты Госдумой в первом чте-
нии и готовятся ко второму с 
учетом поправок, предложен-
ных депутатами.

От министра до капитана
Павел Владимирович, при об-
суждении поправок в Консти-
туцию велась острая дискус-
сия, можно ли «государевым 
людям» иметь помимо отече-
ственного еще и другой па-
спорт. Доводы были разные, в 
итоге кто попадет под ограни-
чения?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Этот вопрос 
давно обсуждается и, конечно 
же, обсуждался при разработке 
конституционных поправок. Го-
сударственная деятельность 
предполагает сочетание многих 
факторов развития сферы, в ко-
торой человек работает, обеспе-

чение интересов граждан, госу-
дарства и общества, в том числе 
национальной безопасности. 
Люди, исполняющие по долгу 
службы особые государственные 
функции и полномочия, должны 
быть защищены от возможного 
негативного влияния извне. Для 
этого и вводятся дополнитель-
ные ограничения, но они не ли-
шают человека права выбора, 
принимать эти условия или не 
связывать себя с госдеятельно-
стью.

Конституцией установлен 
запрет на иностранное граж-
данство и вид на жительство за 
рубежом для ряда высокопо-

ставленных представителей 
власти. Сюда входят члены пра-
вительства, депутаты Госдумы, 
сенаторы РФ, судьи, прокуро-
ры, уполномоченные по пра-
вам человека и ряд других. Не-
обходимые поправки в законо-
дательство в отношении таких 
должностей уже приняты и 
вступили силу. Пунктом «т» ст. 
71 Конституции РФ предусмо-
трена также возможность уста-
новления аналогичных запре-
тов и для других должностей.

Каких категорий чиновников 
коснутся новые ограничения?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Запрет рас-
пространяется на замещение 
государственных и муници-
пальных должностей, должно-
стей государственной службы, 
в том числе военной, муници-
пальной службы и ряда других. 
Человек, занимающий такую 
должность или претендующий 
на нее, не должен иметь граж-
данства либо подданства ино-
странного государства, равно 
как и вида на жительство в чу-
жой стране или права на по-
стоянное проживание на тер-

ритории иностранного госу-
дарства. 

Можете назвать более под-
робный перечень должностей, 
на которые новый законопро-
ект вводит ограничения?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Их довольно 
много. Достаточно сказать, что 
для реализации новых требова-
ний предлагается внести изме-
нения в 24 действующих феде-
ральных закона. 

Прежде всего изменения ко-
снутся военной службы в Воо-
руженных Силах РФ, в войсках 
национальной гвардии, органах 
военной прокуратуры, военных 
следственных органах и т.д. Ду-
маю, тут и объяснять ничего не 
надо: человек в погонах не мо-
жет служить никому, кроме сво-
его Отечества. 

При этом иностранное граж-
данство или вид на жительство 
допускается для службы по кон-
тракту на должностях 
солдат, матросов, сер-
жантов и старшин.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Павел Крашенинников — об ограничениях, 
которые прописаны для чиновников в новом законопроекте

И наш, и ваш

А К Ц Е Н Т

Люди, исполняющие по долгу службы 
особые государственные функции 
и полномочия, должны быть защищены 
от возможного негативного влияния 
извне
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ПРОЕКТ Жилищный 
сертификат нельзя будет 
потратить на «вторичку»

Не встроились 
в программу

Марина Трубилина

Изменить порядок покупки жилья с помощью жилищ-
ных сертификатов планирует минстрой. Сейчас с их 
помощью можно купить как новостройку, так и «вто-
ричную» квартиру. Впредь же предлагается «тратить» 
их только на новостройки — сертификатом можно бу-
дет оплатить участие в долевом строительстве либо 
строительство индивидуального дома.

Сертификаты, дающие право на соцвыплаты на по-
купку жилья, получает ряд льготников. Сейчас, по дан-
ным минстроя, с помощью жилищных сертификатов 
приобретается чаще всего жилье на вторичном рынке. 
Как правило, это квартиры с низкими потребительски-
ми характеристиками, отмечают в ведомстве. При 
этом увеличение спроса на вторичном рынке ведет к 
росту цен на такое жилье. Если же соцвыплаты будут 
использоваться для приобретения жилья в новострой-
ках, получатели сертификатов станут владельцами 
квартир с более оптимальной планировкой и инфра-
структурой. Это простимулирует стройиндустрию и 
будет развивать смежные отрасли промышленности.

При строительстве индивидуального жилого дома 
владельцы сертификата должны будут предо-
ставить в банк для перечисления средств по 
сертификату ряд документов. 

ПРАВО КС РФ подтвердил 
запрет повторно 
штрафовать за одно и то же 
отступление от закона

Дважды 
не судят

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

«Никто не может быть повторно осужден за одно и то 
же преступление», — гласит статья 50 Конституции РФ. 
Статья 4.1 КоАП РФ в связи с этим уточняет, что 
«никто не может нести административную ответст-
венность дважды за одно и то же административное 
правонарушение». Но можно ли привлечь гражданина 
дважды за одно и то же деяние по разным основаниям — 
на основании КоАП и закона о банкротстве? Такой во-
прос поставил перед КС РФ Владимир Востриков.

В 2019 году в отношении ООО «Зеясервис», нахо-
дившегося на грани банкротства, определением Арби-
тражного суда Амурской области была введена проце-
дура наблюдения и утвержден временный управляю-
щий. Востриков, как директор компании, обязан был 
передать ему необходимые документы, но не сделал 
этого и заплатил судебный штраф в размере 2,5 тыся-
чи рублей за неисполнение судебного акта. Однако 
поднее за то же бездействие — непредоставление доку-
ментов — в отношении Вострикова было воз-
буждено административное производство. 
И его наказали штрафом в 40 тысяч рублей. 

РЕШЕНИЕ Кабмин утвердил 
меры для стабилизации 
стоимости продуктов

Из цен 
выжимают 
масло 

Татьяна Карабут, Владимир Кузьмин

Правительство утвердило плавающую экспортную 
пошлину на подсолнечное масло и повысило пошлину 
на подсолнечник. А производителям подсолнечного 
масла и сахара из федерального бюджета выделено 9 
млрд рублей. Такие меры позволят удержать цены в 
магазинах на эти продукты, а производителям — сохра-
нить рентабельность.

На подсолнечник пошлина повышена с 30 до 50%. 
Она будет действовать с 1 июля 2021 года по 31 августа 
2022 года. Также до 31 августа 2022 года продлевается 
действие пошлины на рапс в размере 30%. Для подсол-
нечного масла вывозная плавающая пошлина вводит-
ся с 1 сентября 2021 года по 31 августа 2022 года. Она 
будет рассчитываться по аналогии с зерновой от миро-
вой цены. При этом необлагаемая часть составит 1 тыс. 
долларов за тонну. От разницы с рыночной ценой 
(уменьшенной на корректирующий коэффициент 50 
долл. за тонну) будет взиматься 70%. «Корректировка 
пошлин — часть комплекса мер по стабилизации цен на 
продовольствие, разработанного правитель-
ством по поручению президента», — пояснили 
в пресс-службе кабмина.
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Прославленный 
ансамбль 
«Березка» едет 
на гастроли в 
Беларусь / стр. 1, 4
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Запрет двойного гражданства ста-
нет обязательным ограничением 
для желающих пойти на госслужбу.
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КАДРЫ Владислав Ховалыг 
назначен врио главы Тывы

Смена пришла 

Галина Мисливская, Дмитрий Лапин

Вчера президент Владимир Путин принял отставку 
главы Республики Тыва Шолбана Кара-оола и назначил 
временно исполняющим обязанности руководителя 
региона Владислава Ховалыга. Он тесно связан с реги-
оном, окончил Высшую школу госуправления РАН-
ХиГС (так называемую «школу губернаторов»), а так-
же имеет диплом в сфере антикризисного управления. 
На новом посту намерен в первую очередь заняться 
проблемами безработицы, энергетики и экологии.

«Я смотрю ваш послужной список — все связано с Ты-
вой. Вы здесь родились, в Красноярске учились, потом в 
Академии госслужбы при президенте России. Но вся 
производственная деятельность практически связана с 
Тывой. Были и мэром столицы — Кызыла», — отметил 
Владимир Путин в ходе встречи с Владиславом Ховалы-
гом. «Вы человек очень опытный, ситуацию в республи-
ке знаете досконально, детально. В последние два года 
работаете в сфере большой энергетики (с 2018 года — 
гендиректор АО «Тываэнергосбыт». — Прим. «РГ»), знае-
те проблему региона и с этой стороны», — добавил он и 
поинтересовался, какие проблемы врио главы намерен 
решать в первую очередь.

Главное направление — реализация плана социально-
экономического развития республики, сказал Ховалыг. 
В первую очередь надо развивать те отрасли, которые 
дают наибольшую занятость населения. Это, например, 
легкая промышленность и переработка сельхозсырья. 
Из-за безработицы из сел идет большой отток кадров в 
города, отметил он и предложил максимально поддер-
жать создание новых сельхозпроизводств.

Кроме того, в Тыве большой энергодефицит, многие 
инвесторы не могут подключиться к сетям из-за не-
хватки мощностей. При этом цены на электричество в 
республике высокие, поскольку нет крупных потреби-
телей. Да и на уголь расценки «кусаются», доложил 
врио главы республики. 

Также в числе проблем Владислав Ховалыг назвал 
экологические — Кызыл находится в котловине и зимой 
его воздух засорен сажей. В план газификации до 2025 
года Тыва не попала, но проблему можно решить за 
счет поставок газа автовозами и перевода части потре-
бителей на отопление газом, считает врио главы респу-
блики.  

«Я уверен, что вы с новым объемом работы справи-
тесь», — резюмировал Путин. «Со своей стороны будем 
делать все, чтобы вас поддержать, но надо входить в 
курс дела уже сейчас, немедленно», — добавил он и по-
желал успехов Ховалыгу на новом посту. Работать с 
приставкой «врио» ему предстоит до вступления в дол-
жность лица, избранного главой республики. Выборы 
пройдут в Единый день голосования 19 сентября.

Срок полномочий ушедшего в отставку Шолбана 
Кара-оола истекал в этом году. Он возглавлял Тыву с 
2007 года. Социально-экономическое положение в по-
следние годы было непростым — республика стабильно 
занимала последние места в региональном рейтинге 
качества жизни, а уровень бедности и безработицы 
здесь гораздо выше, чем в соседних регионах. Что каса-
ется нового руководителя Тывы, то он имеет большой 
опыт работы в ведомствах республики, с 2008 по 2018 
год был мэром Кызыла. При нем в городе велось актив-
ное благоустройство и жилищное строительство.    

СОТРУДНИЧЕСТВО Владимир Путин и Никол Пашинян обсудили 
Нагорный Карабах, поставки «Спутника V» и новую АЭС

Вакцины хватит

Кира Латухина 

П
резидент России 
Владимир Путин и 
премьер-министр 
Армении Никол Па-
шинян в среду про-
вели переговоры в 
Кремле. Набор тем 
большой: и восста-
новление товароо-

борота, и поствоенное состоя-
ние Нагорного Карабаха, и 
строительство новой АЭС. Ни-
кол Пашинян попросил увели-
чить поставки в республику 
вакцины от коронавируса, и 
Владимир Путин заверил, что 
возможности для этого есть, 
причем не в ущерб российским 
гражданам.

 «Безусловно, нам есть о чем 
поговорить и в плане строитель-
ства двусторонних отношений. 
Ну и разумеется, самая актуаль-
ная, самая острая проблема — 
это нормализация ситуации и в 
Нагорном Карабахе, и вокруг 
него», — начал разговор Влади-
мир Путин. «Конечно, важней-
шая составляющая — возмож-
ность восстановления торгово-
экономических связей и тран-

спортных маршрутов в регионе 
с тем, чтобы Армения получила 
новые возможности для разви-
тия страны», — пояснил он.

Российский лидер отметил 
стратегический характер двусто-
ронних отношений и назвал то-
варооборот солидным, но упомя-
нул и снижение за прошлый год 
«в силу различных причин, но 

прежде всего, конечно, связан-
ных с эпидемией коронавируса». 
Впрочем, он убежден, что в самое 
ближайшее время получится не 
только восстановить этот объем, 
но и двигаться дальше.

«Мы находимся фактически 
в постоянной связи, но такие 
встречи очень важны», — заявил 
Никол Пашинян. Присутствие 

российских миротворцев в На-
горном Карабахе он назвал важ-
нейшим фактором стабильно-
сти и безопасности в регионе и 
предложил обсудить взгляды на 
архитектуру системы безопа-
сности в Нагорном Карабахе, 
вокруг него, в Армении и в реги-
оне в целом. А также обговорить 
некоторые нюансы деятельнос-

ти российско-армянской груп-
пировки войск. «У нас же еще и 
объединенная региональная си-
стема ПВО», — заметил он.

Армянский премьер поднял 
вопрос, который до сих пор еще 
не урегулирован: вопрос залож-
ников, военнопленных и других 
удерживаемых лиц. По трехсто-
роннему заявлению они долж-

ны были вернуться на родину. 
«Но, к сожалению, до сих пор у 
нас есть удерживаемые лица в 
Азербайджане», — сообщил он. 
«Очень важно еще обсудить 
наши точки зрения по поводу 
решения нагорно-карабахской 
проблемы, — сказал Пашинян. — 
Потому что, к сожалению, про-
блема не решена».

Перейдя к экономическому 
сотрудничеству, армянский ли-
дер предложил поговорить о 
стратегических инвестициях и 
возможности строительства но-
вой АЭС в республике. А затем 
сообщил, что прибудет первая 
партия «Спутника V», но она 
«символическая». «Мы надеем-
ся на приобретение большого 
количества российской вакци-
ны, потому что в деле она доказа-
ла свою эффективность, и для 
нас очень важно, чтобы Армения 
имела возможность приобрести 
эту вакцину», — попросил он.

Путин пообещал перегово-
рить по всем прозвучавшим те-
мам самым подробным обра-
зом, а про вакцину уточнил, 
произошла ли уже регистрация 
в республике. «Да. Уже завтра 
первая партия приходит в Арме-

нию», — сообщил собеседник. 
«Правда, это только 15 тысяч 
доз, но мы нуждаемся больше 
чем в миллионе, — заметил он. — 
Но я понимаю, что сейчас и в 
России тоже очень большая по-
требность в вакцине».

«У нас производство раскру-
чивается, и речь тоже о доста-
точно большом объеме произ-
водства этого препарата, поэто-
му я думаю, что решим эту про-
блему», — обрадовал его Путин. 
«Не в ущерб российским гра-
жданам», — уточнил он. «Объем 
производства у нас сопоставим 
с потребностью внутри страны, 
— рассказал президент. — Пото-
му что не все сразу хотят приви-
ваться». «По мере этой приви-
вочной кампании все больше и 
больше людей хотят сделать 
прививку. Но как раз объем про-
изводства и количества желаю-
щих привиться у нас в целом 
совпадает, даже небольшой есть 
перевес предложения, но однов-
ременно и объемы производст-
ва растут», — отметил он.  

Владимир Путин пообещал Николу 
Пашиняну решить вопрос с постав-
кой вакцины от COVID, но не в 
ущерб россиянам.

А К Ц Е Н Т

Присутствие российских миротворцев 
в Нагорном Карабахе становится 
важнейшим фактором стабильности 
и безопасности в регионе

ВЛАСТЬ Алексей Кудрин заявил о разработке 
нового критерия оценки бедности 

Расчетам 
проведут аудит
Татьяна Замахина

П
равительство РФ разра-
ботало новый критерий, 
по которому будет опре-

деляться бедность. Об этом зая-
вил глава Счетной палаты Алек-
сей Кудрин, выступая с отчетом 
ведомства в Госдуме. В целом 
эта тема стала одной из цен-
тральных в ходе его дискуссии с 
депутатами. Глава СП также 
рассказал о предотвращении се-
рьезного роста бедных в стране.

Тему бедности депутаты под-
няли, заслушав доклад. Кудрин 
рассказал, что аудиторы проа-
нализировали меры, которые 
принимали российские власти 
для борьбы с проблемой. На ос-
нове этой работы ведомство 
сформулировало собственные 
предложения, которые сейчас 
рассматривает правительство. 
Счетная палата при определе-
нии бедности ориентировалась 
на величину доходов граждан 
ниже прожиточного минимума, 
уточнил глава СП. Он также от-
метил, что вступившие с начала 
2021 года в силу изменения по-
рядка расчета прожиточного 
минимума (ПМ) вполне эффек-
тивно позволяют определить 
уровень бедности. Теперь ПМ 
отвязали от потребительской 
корзины, и Кудрин назвал этот 
подход рациональным. Он пред-
положил, что рассчитанный по 
новым правилам прожиточный 
минимум будет расти даже бы-
стрее, что подтолкнет работода-
телей быстрее повышать зар-
платы. А теперь правительство 
планирует ввести еще один кри-

терий по уровню бедности, на 
основе нового подхода. Однако 
Кудрин не стал уточнять детали, 
заявив, что инициатива пока на 
этапе разработки.

Кроме того, глава СП заявил 
о предотвращении существен-
ного роста бедности в России. 
По его словам, этого позволили 
избежать выплаты семьям с 
детьми от трех до семи лет в 
2020 году. При этом небольшой 
рост все-таки произошел. Но все 
же благодаря принятым мерам 
власти предотвратили сущест-
венное ухудшение ситуации, 
подчеркнул глава СП. «Поэто-
му, несмотря на такой глубокий 
кризис, ситуация изменилась 
ненамного в худшую сторону», 
— сделал вывод Кудрин. По его 
оценке, выплаты семьям стали 
одной из самых эффективных 

мер, которая проводилась в ча-
сти поддержки населения в 
2020 году.

Депутаты предложили до-
полнительные меры. Так, глава 
Комитета ГД по жилищной по-
литике и ЖКХ Галина Хованская 
выступила с инициативой адре-
сной поддержки малоимущих 
семей при оплате ЖКУ. «Спра-
ведливая Россия» давно предла-
гает установить федеральный 
стандарт допустимой доли рас-
ходов граждан на оплату жи-
лищно-коммунальных услуг в 
совокупном доходе семьи не бо-
лее 15 процентов», — объяснила 
она. По ее словам,  минстрой и 
минтруд поддерживают депута-
тов в этом вопросе.   

ДУМА Врачей освободят 
от уголовного наказания 
за утрату сильных 
обезболивающих

Не дать срок

Татьяна Замахина

Российских врачей не будут на-
казывать по уголовной статье за 
нарушение правил оборота на-
ркотических и психотропных 
средств, если это произошло по 
неосторожности. Такой прави-
тельственный законопроект Гос-
дума приняла в первом чтении.

Сейчас медикам за это гро-
зит до трех лет лишения свобо-
ды. На излишнюю строгость на-
казания ранее обратила внима-
ние учредитель фонда помощи 
хосписам «Вера» Нюта Федер-
мессер. В ходе «прямой линии» 
она рассказала, что риск уголов-
ного преследования побуждает 
медиков отказываться иметь 
дело с сильными анальгетиками. 
Между тем такие препараты не-
обходимы для облегчения стра-
даний тяжелобольных пациен-
тов. Владимир Путин поручил 
правительству внести соответ-
ствующие поправки.

В соответствии с законопро-
ектом, если утрата таких аналь-
гетиков произошла по неосто-
рожности и не привела к причи-
нению вреда охраняемым уго-
ловным законом интересам, то 
под уголовную статью подво-
дить медика не будут. Заммини-
стра внутренних дел Игорь Зу-
бов назвал депутатам условие: 
препараты не должны посту-
пить в незаконный оборот. Факт 
утраты препарата при этом дол-
жен быть зафиксирован специ-
альной комиссией.  А вот от дис-
циплинарной и материальной 
ответственности за утрату на-
ркотических средств врача не 
освободят, гласит документ. 

В МВД также привели стати-
стику, согласно которой с 2016 
года по июнь 2019 года возбу-
ждено 29 уголовных дел по ста-
тье 228.2 УК в отношении медра-
ботников, из которых пять были 
прекращены на стадии расследо-
вания, а 15 направлены в суд. 

Речь в законопроекте идет об 
освобождении от уголовной от-
ветственности за разбившиеся 
ампулы, нарушения правил пе-
ревозки, учета и подобные слу-
чаи, уточнил председатель Ко-
митета Госдумы по госстрои-
тельству и законодательству 
Павел Крашенинников.

Бывают и такие случаи: боль-
ному выписали два укола, а боли 
такие, что врач вынужден сделать 
третий укол. В итоге медик авто-
матически попадает под срок, 
рассказал «РГ» депутат ГД от ЕР 
Владимир Синяговский. Неслу-
чайно на эту проблему обратили 
внимание президента общест-
венники, считает он. «Врачи бо-
ятся выписать пациенту, страда-
ющему от болей, анальгетик, по-
тому что могут оказаться за ре-
шеткой», — констатировал он.

«Предлагаемые законопро-
ектом изменения направлены 
на гуманизацию уголовного за-
конодательства в отношении 
добросовестных медработни-
ков, которые никак не связаны с 
незаконным оборотом наркоти-
ческих средств», — заявил на 
пленарном заседании депутат 
Николай Брыкин. Кстати, изме-
нения будут иметь обратную 
силу. На данный момент предпо-
лагается, что они вступят в силу 
с момента официального опу-
бликования.  

Алексей Кудрин считает, что новый 
критерий будет способствовать 
повышению доходов россиян.

Из цен 
выжимают 
масло

Кроме пошлин, правительство частично ком-
пенсирует затраты производителям подсол-
нечного масла и сахара. Субсидии предусмо-

трены для тех компаний, которые участвуют в соглаше-
ниях о стабилизации цен на эти товары. Они были под-
писаны в декабре 2020 года. Предполагалось, что они 
будут действовать до конца первого квартала 2021 
года. Но в конце марта кабмин продлил их действие: на 
сахар — до 1 июня, а на подсолнечное масло — до 1 октя-
бря 2021 года. По ним подсолнечное масло в магазинах 
не может стоить дороже 110 рублей за литр, сахар — до-
роже 46 рублей за кг. Компании получат компенсации 
из расчета 10 руб. на 1 литр масла и 5 руб. на 1 кг сахара.

Для компенсации затрат производителей из резер-
вного фонда будет выделено 9 млрд руб. Это позволит 
продать по низким ценам не менее 600 тыс. литров ма-
сла и 600 тыс. тонн сахара. Такие меры помогут пред-
приятиям сохранить рентабельность и соблюсти усло-
вия соглашений о снижении цен, считают в минсельхо-
зе. Получение субсидии привязано к прямым постав-
кам от заводов в ретейл, что обеспечит прозрачность 
ценообразования и бесперебойность отгрузок, а также 
избежать задержек в промежуточных звеньях торго-
вой цепи и в итоге гарантировать ее продажу по фикси-
рованной цене для потребителя.  
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КРЕМЛЬ Дмитрий Песков 
заявил о контроле 
ситуации с курсом рубля

Стабильность 
на рынке

Кира Латухина

Макроэкономическая ситуация в России стабильна и 
предсказуема, правительство и Центробанк держат 
курс рубля под контролем. Об этом заявил, отвечая на 
вопросы журналистов, пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков. 

Пескова спросили, ударит ли эскалация конфликта 
на Донбассе по российской экономике — «на этом обо-
стрении» произошло ослабление курса рубля. «Конеч-
но же, нагнетание напряженности в непосредственной 
близости от наших границ — это фактор, который, ско-
рее, имеет негативное эмоциональное воздействие на 
рынки. К сожалению, это обычная практика», — поя-
снил он. «Еще раз повторяю: в целом макроэкономиче-
ская ситуация абсолютно стабильна и предсказуема», 
— заверил Песков. «Такая волатильность курса была и 
раньше, были разные причины — спекулятивного и не-
спекулятивного характера, но это не влияет на эконо-
мическую стабильность в целом», — отметил он.

На вопрос, не повторится ли «черный вторник» 
2014 года, пресс-секретарь президента подчеркнул: «Я 
думаю, что все-таки наши соответствующие ведомст-
ва, правительство и Центробанк держат ситуацию под 
контролем».  

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Николай 
Патрушев 
рассказал 
о США, России 
и мире

СИНДРОМ 
ХИРОСИМЫ
Иван Егоров

Секретарь Совета безопасно-
сти России Николай Патрушев 
объяснил, почему отношения 
Москвы и Вашингтона достигли 
низшей точки, которой не было 
даже во времена холодной вой-
ны. Со страниц газеты «Ком-
мерсантъ» он послал за океан 
явное и недвусмысленное сооб-
щение: говорить с вами не о 
чем, но мы к диалогу готовы. 
«Если учесть беспрецедентно 
тяжелый характер внутренней 
ситуации в США сегодня, то 
прогнозы дальнейшего разви-
тия отношений трудно назвать 
обнадеживающими», — заметил 
секретарь Совбеза.

Последней каплей в охла-
ждении и без того заморожен-
ных двусторонних отношений 
стало интервью президента 
Байдена, в котором он выска-
зался о главе российского госу-
дарства. По словам Патрушева, 
ничего подобного он не при-
помнил даже во времена проти-
востояния СССР и США. 

«Самые фанатичные про-
тивники нашей страны, такие 
как Трумэн или Рейган, стара-
лись быть более сдержанными 
в публичных высказываниях», 
— сказал секретарь Совбеза. На 
вопрос, последуют ли от Ва-
шингтона извинения, Патру-
шев заметил, что, как показы-
вает практика, «американцы в 

принципе не способны при-
знать за собой вину ни при ка-
ких обстоятельствах». По его 
словам, еще Буш-старший во 
всеуслышание объявил о том, 
что Америка ни перед кем и ни-
когда не будет извиняться. 
Способность американской 
элиты под любую ошибку под-
вести изощренную теорию, 
объясняющую, почему нужно 
было поступить именно так, 
Патрушев назвал «синдромом 
Хиросимы». 

Такого термина, кстати, еще 
никто в публичной политике не 
применял. Речь о том, что аме-
риканцы оправдывают варвар-
скую бомбардировку уже сдаю-
щегося противника как некое 
наказание свыше. В частности, 
Патрушев напомнил про речь 
Обамы на траурном мероприя-
тии в Хиросиме: «Смерть упала 
с небес». А то, что эта смерть 
упала с американского самоле-
та по приказу американского 
президента, сказать не захотел. 
Как считает секретарь Совбеза, 
на наших глазах идет переписы-
вание истории, и неудивитель-
но, что японские дети уже пло-
хо представляют, какая страна 
уничтожила Хиросиму. «Кто-то 
вообще думает, что это сделал 
СССР», — констатировал Пат-
рушев.

А еще он напомнил о биола-
бораториях США, созданных в 
последние годы почему-то во-
круг границ России и Китая. По 
его мнению, в них американцы 
занимаются не чем иным, как 
созданием биологического ору-
жия, и не случайно рядом фик-
сируются вспышки нехарак-
терных болезней. 

Рассказал Патрушев и о том, 
что США не хотят сотрудничать 
с Россией в сфере кибербезопа-
сности, абсолютно безоснова-
тельно обвиняя Москву в кибе-
ратаках на свои ресурсы. При 
этом, по его словам, никаких до-
казательств причастности рос-
сийских властей к этим инци-
дентам Вашингтон ни Москве, 
ни широкой публике не предъ-
являет. Но зато выставляет Рос-
сию чуть ли не главным агрессо-
ром в киберпространстве. При 
этом он не исключил, что в ка-
ких-то атаках могут участво-
вать хакеры из России. Но госу-
дарство, по его словам, тут не 
при чем. По его словам, Москва 
многократно обращалась к Ва-
шингтону за конкретной инфор-
мацией. В ответ — тишина.

И все же, по словам Патру-
шева, Россия исходит из того, 
что в непростой международ-
ной обстановке сценарий нор-
мализации отношений был бы 
оптимальным. По его словам,  
он соответствовал бы не только 
интересам Москвы и Вашингто-
на — так было бы лучше для все-
го человечества.  

Американцы 
в принципе не спо-
собны признать 
за собой вину 
ни при каких 
обстоятельствах
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КОШЕЛЕК Пандемия 
ускорила рост числа 
банкротств граждан

Позволили 
много личного

Игорь Зубков

Рост числа банкротств граждан ускорился, а количест-
во корпоративных банкротств, напротив, снизилось 
благодаря ранее действовавшим мораторию и льготам 
Банка России по реструктуризации проблемных кре-
дитов. 

Это следует из данных проекта «Федресурс» за пер-
вый квартал 2021 года: суды признали банкротами 40 
569 граждан, что на 81,5% больше, чем в первом квар-
тале 2020 года (когда рост был 68% к тому же периоду 
2019 года); за это же время банкротами стали 2395 
компаний (минус 8,1%), процедуры наблюдения вве-
дены в отношении 1917 компаний (минус 9,7), и при 
этом заметного роста намерений кредиторов обра-
титься в суд с заявлением о банкротстве не произошло. 

Ежегодный при-
рост личных бан-
кротств обычно со-
ставляет около 50%, 
однако небольшую 
корректировку в ди-
намику 2020 года 
внесла пандемия. С 
учетом ее последст-
вий в 2021 году чи-
сло банкротств гра-
ждан может выра-
сти на 70% и превы-
сить 170 тысяч че-
ловек, сообщили 
«РГ» в пресс-службе 
Сбербанка. 

Всего с октября 2015 года, когда заработал закон о 
личных банкротствах по суду, через эту процедуру (до-
вольно дорогую и длительную) списали свои долги по-
чти 323 тысячи человек. Граждане, как правило, сами 
инициируют свое банкротство в отличие от компаний, 
где заявителями выступают кредиторы. По оценке ру-
ководителя «Федресурса» Алексея Юхнина, число по-
тенциальных банкротов (подходящих под условия за-
кона) как минимум втрое превышает число прошед-
ших процедуру.

Число внесудебных банкротств граждан пока не-
значительно: в марте долги были списаны первым 342 
заявителям, которые обратились за списанием долгов 
в МФЦ «Мои документы» в сентябре, то есть сразу по-
сле вступления в силу закона об упрощенном банкрот-
стве. По нему банкротство длится ровно полгода, при 
этом оно бесплатно, но доступно только тем должни-
кам, у которых нет постоянного дохода или имущест-
ва, годного к взысканию в счет уплаты долга. Сам воз-
можный к списанию долг ограничен 500 тыс. рублей. 

В первом квартале 2021 года многофункциональ-
ные центры опубликовали сообщения о 1175 возбу-
жденных процедурах внесудебного банкротства гра-
жданина, что на 17,2% меньше, чем кварталом ранее. 

Снижение числа заявлений Алексей Юхнин объясняет 
тем, что граждане разобрались в критериях допуска и 
осознали, что они им не соответствуют. Зато доля отка-
зов в приеме заявления резко (в полтора раза) снизи-
лась, а доля начатых процедур выросла с 32,8% до 
45,9% обращений. За все семь месяцев действия зако-
на начаты 2989 процедур внесудебного банкротства 
гражданина.

«Мы прогнозировали достаточно плавный рост чи-
сла граждан, которые захотят и смогут воспользовать-
ся внесудебной процедурой банкротства, — отмечает 
замминистра экономического развития Илья Торосов. 
— Одно из главных условий для списания долгов — окон-
ченное исполнительное производство, которое требу-
ет времени, в связи с чем здесь существует некий отла-
гательный эффект». Первые завершенные процедуры 
внесудебного банкротства, по его словам, могут быть 
примером для тех, кто настороженно относится к но-
вому механизму или пока «в раздумьях». 

Что касается корпоративных банкротств, то Торосов 
допускает определенное увеличение количества подан-
ных заявлений как возможный отложенный из-за мора-
тория эффект. «Часть заемщиков, которым не помогла 
реструктуризация, войдут в банкротство, скорее всего, 
уже ближе к концу года», — считает Алексей Юхнин.  

ФИНАНСЫ Минфин и Банк России привлекут будущих 
пенсионеров на фондовый рынок

Счетам пожелали
долгих лет

Игорь Зубков,
Роман Маркелов 

Н
алоговые льготы 
для долгосрочных 
вложений граждан 
в ценные бумаги 
могут стать новым 
вариантом добро-
вольных пенсион-
ных накоплений. 
На Биржевом фору-

ме глава Банка России Эльвира 
Набиуллина отметила, что 
«чувствительная» тема формы 
пенсионных накоплений посто-
янно обсуждается, по ней очень 
много вопросов, но нужно ду-
мать и об альтернативных спо-
собах долгосрочных сбереже-
ний, одним из них является ин-
дивидуальный инвестицион-
ный счет третьего типа (ИИС-
3). Министр финансов Антон 
Силуанов подчеркнул, что лю-
бые механизмы пенсионных на-
коплений могут быть только до-
бровольными.

Как будут работать 
«пенсионные» инвестсчета

Концепцию ИИС третьего 
типа («длинного», «пенсионно-
го») Банк России представил в 
октябре прошлого года. Этот ва-
риант накоплений мог бы по-
дойти людям с высокими зар-
платами. Законопроект о введе-
нии таких счетов в высокой сте-
пени готовности для внесения в 
Госдуму, в нем сохранилась 
предложенная ЦБ концепция 
налоговых льгот, рассказал 
«Российской газете» глава Ко-
митета Госдумы по финансово-
му рынку Анатолий Аксаков. Он 
рассчитывает на принятие за-
кона в этом году с тем, чтобы 
предусмотренные им налого-
вые льготы заработали с начала 
2022 года.

Вполне возможно, что ИИС-3 
появится раньше, чем гаранти-
рованный пенсионный план, 

считает Аксаков. «Наработаем 
опыт, чтобы потом его можно 
было применить к пенсионным 
накоплениям, — сказал он. — По 
ИИС-3, на мой взгляд, надо по-
быстрее двигаться и освобо-
ждать часть дохода, которая на-
правляется на эти счета от подо-
ходного налога».

Еще ранее, в 2016 году, мин-
фин и Банк России предложили 
систему льгот для добровольных 
пенсионных накоплений, кото-
рая должна была прийти на сме-
ну обязательным пенсионным 
накоплениям. По мере измене-
ния концепции новой системы 
ее название менялось, послед-
ний вариант назывался гаранти-
рованным пенсионным планом, 

однако законопроект о нем так и 
не был внесен в Госдуму.

Мораторий на обязательное 
формирование накопительных 
пенсий введен в 2014 году и еже-
годно продлевается, сформиро-
ванные до этого обязательные 
пенсионные накопления при 
этом сохраняются, но прираста-
ют только за счет инвестицион-
ного дохода. Из-за их незначи-
тельных объемов большинству 
граждан при достижении пенси-
онного возраста они будут вы-
плачены единовременно.

Что еще можно сделать 
с «пенсионными» деньгами 

Стоит подумать о льготах для 
негосударственных пенсионных 

фондах (НПФ) и страховщиков, 
если они будут вкладывать день-
ги в инфраструктурные проек-
ты, финансируемые в том числе 
за счет средств Фонда нацио-
нального благосостояния, пред-
ложил Антон Силуанов. В при-
мер он привел возможные вло-
жения в строительство высоко-
скоростной магистрали Москва 
— Санкт-Петербург. 

Эльвира Набиуллина на это 
ответила, что сам факт вложе-
ний государства в определен-
ный проект не гарантирует воз-
вратности и доходности, и НПФ 
не должны автоматически соин-
вестировать деньги пенсионе-
ров в проект, в который идет 
ФНБ. Она считает, что для этого 
нужны прежде всего прозрач-
ные условия для инвесторов. 

Деньги из ФНБ в размере не 
менее 7% ВВП должны хра-
ниться в ликвидных активах на 
случай снижения нефтегазо-
вых доходов бюджета. Средства 

сверх этой планки правитель-
ство может направить на фи-
нансирование самоокупаемых 
проектов в России. Объем лик-
видных активов ФНБ на 1 апре-
ля составлял примерно 7,5% 
прогнозируемого на 2021 год 
объема ВВП (8,7 трлн руб.). Ра-
нее Силуанов отмечал, что вло-
жение средств из ФНБ в инве-
стиционные проекты может на-
чаться в ближайшие месяцы, 
если уточненный макропро-
гноз покажет стабильное пре-
вышение ликвидной части ФНБ 
отметки в 7% ВВП на трехлет-
нем горизонте. В частности, 
глава минфина допускал, что 
деньги из ФНБ могут быть ис-
пользованы для инвестиций в 
обновление коммунальных се-
тей через Фонд ЖКХ.  

Антон Силуанов, Эльвира 
Набиуллина и Максим Решетников 
сошлись на том, что бороться 
с инфляцией административными 
мерами опасно.

ЧТО ТАКОЕ ИИС ТРЕТЬЕГО ТИПА

Концепция индивидуальных инвестиционных счетов третьего типа пред-

полагает, что они будут открываться как минимум на десять лет (и все это 

время с них нельзя выводить деньги) в обмен на сильные стимулы — соче-

тание налогового вычета по взносам на счет и освобождение от налога до-

хода по счету. Причем граждане смогут одновременно владеть и ИИС-3 

и «обычным» ИИС. Льготы по ИИС-3 будут доступны при условии покупки 

за счет средств с этого счета жилья, либо пенсионного плана или пожиз-

ненного аннуитета. Вычет по взносам на ИИС-3 будет возможен в двух ва-

риантах: вычет на ежемесячно вносимую сумму через работодателя, но не 

более 6% от дохода, или на самостоятельно сделанный взнос, но ограни-

ченный 120 тысячами рублей в год. Это должно стимулировать внесение 

средств на ИИС не из ранее сделанных накоплений, а из текущих доходов. 

Совет от Эльвиры Набиуллиной

Начинающим инвесторам не следует вкладывать все свободные деньги 

в известные компании только лишь на том основании, что они раньше 

показывали хорошую доходность, считает глава ЦБ.

По словам Набиуллиной, сейчас на фоне массового наплыва частных 

инвесторов на фондовый рынок прослеживается тенденция, когда физ-

лица выходят просто начинают инвестировать в «известные имена» на 

основании их предыдущей хорошей доходности. «Но, как известно, 

предыдущая доходность — это не всегда гарантия будущей доходно-

сти», — подчеркнула глава ЦБ.

По словам Набиуллиной, чтобы не разочароваться в фондовом рынке, 

начинающим инвесторам стоит делать диверсифицированные вложе-

ния через фонды коллективного инвестирования. «Когда это делают 

профессионалы, риски разложены по разным типам активов», — счита-

ет председатель Банка России.

По данным Московской биржи, только в марте брокерские счета от-

крыли 754,5 тыс. человек, число частных инвесторов превысило 11 млн 

человек. Их активность все время растет: сделки в марте совершали бо-

лее 1,8 млн человек по сравнению с 606,7 тыс. человек в марте прош-

лого года. Статистика биржи говорит о в целом рациональном отноше-

нии граждан к риску: частные инвесторы вложили в марте в российские 

акции 14,6 млрд рублей, в облигации — 58 млрд рублей, в биржевые 

фонды (биржевые ПИФы и ETF) — 11,3 млрд рублей.

ПАРЛАМЕНТ 
Госдума 
запретила 
иностранцам 
проводить 
экскурсии

ТУР 
БЕЗ АКЦЕНТА
Татьяна Замахина

С июля 2022 года вводится 
обязательная аттестация ги-
дов, экскурсоводов и ин-
структоров-проводников. 
Кроме того, будет запрещено 
заниматься этой деятельнос-
тью иностранным гражданам. 
Такой закон, предложенный 
правительством, приняла 
Госдума.

«Ни в одной столице мира 
российский гид без соответст-
вующего разрешения не смо-
жет провести экскурсию, — по-
яснил глава Комитета Госдумы 
по физической культуре, спор-
ту, туризму и делам молодежи 
Борис Пайкин. — А у нас до по-
следнего времени сотни ки-
тайских туристов гуляли со 
своими гидами, в то время как 
наши экскурсоводы со знани-
ем китайского языка были не 
востребованы». Нелегальные 
и неквалифицированные эк-
скурсоводы не только не обла-
дают достоверной информа-
цией, но и порой сознательно 
искажают историю, культуру 
и традиции российского наро-
да, считает он.

Проходить аттестацию по-
сле вступления в силу закона 
придется каждые пять лет. По 
ее итогам будут выдаваться 
подтверждающий документ, а 
также нагрудная карточка. К 
инструкторам-проводникам 
предъявят дополнительные 
требования по сравнению с 
экскурсоводами и гидами. Не-
обходимо отсутствие меди-
цинских противопоказаний к 
работе, судимости за тяжкие и 
особо тяжкие преступления 
против личности, умышлен-
ные преступления против здо-
ровья населения и обществен-
ной нравственности.

Аттестаты выдадут специ-
альные комиссии, создавае-
мые региональным органом 
госвласти в сфере туризма. 
А Ростуризм будет вести еди-
ный федеральный реестр эк-
скурсоводов и гидов-перевод-
чиков, а также перечень ин-
структоров-проводников на 
своем официальном сайте. 
В нем будет отображаться ин-
формация о специалистах, 
прошедших аттестацию и по-
лучивших соответствующий 
документ.

Депутаты позже собирают-
ся поправить и КоАП РФ, уста-
новив санкции за работу ги-
дом или экскурсоводом без 
аттестата: гражданам может 
грозить штраф до 5 тыс. руб., 
компаниям  — до 30 тыс. руб. 
Более высокие штрафы пред-
лагаются для неаттестован-
ных инструкторов-проводни-
ков по туристическому мар-
шруту в связи с повышенной 
опасностью: до 10 тыс. руб. 
для граждан, до 50 тыс. руб. 
для юрлиц. 

В ходе общения с депутата-
ми замминистра экономиче-
ского развития РФ Сергей Гал-
кин оценил существующий в 
России рынок профессиональ-
ных экскурсоводов и гидов 
примерно в 8 тысяч человек, 
инструкторов-проводников — 
в 2 тысячи. По его словам, 
большинство специалистов 
уже подходят по предлагае-
мым квалификационным тре-
бованиям и не потребуют пе-
реобучения.  
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Число потенци-
альных банкротов 
как минимум 
втрое превышает 
число граждан, 
уже прошедших 
через банкротство
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Не встроились в программу
Среди них — документ о 
правах на земельный 
участок, уведомление 

о соответствии параметров бу-
дущего дома разрешенным, а 
также договор строительного 
подряда. 

Сейчас новое жилье строит-
ся практически во всех регио-
нах РФ. Это, вместе с вариантом 
использования социальных вы-
плат на возведение индивиду-
ального жилья, обеспечивает 
возможность использовать го-
сударственный жилищный сер-
тификат вне зависимости от ре-
гиона проживания, подчеркну-
ли в пресс-службе минстроя.

Программа жилищных сер-
тификатов действует уже до-
вольно давно, отмечает прези-
дент фонда «Институт экономи-
ки города» Надежда Косарева. 
Сначала их выдавали только на 
покупку квартир, со временем 
расширили их применение на 
покупку жилья по договорам до-
левого участия. Предлагаемые 
сейчас новшества, по мнению 
эксперта, несколько ограничат 
выбор жилья участниками: не 
во всех микрорайонах и городах 
возводятся новостройки. 

Удобно,  что сертификат 
можно будет использовать на 
строительство индивидуально-
го дома, считает Косарева. Тем 
более что, по данным опросов 
ДОМ.РФ и ВЦИОМ, собствен-
ный дом считают идеальным 
жильем 68% российских се-
мей. Однако, отмечает эксперт, 
в этом случае нельзя полно-
стью гарантировать, что после 
использования сертификата у 
семьи появится жилье — част-
ный дом может быть не достро-
ен, например, из-за подорожа-
ния стройматериалов и других 
проблем. 

Право на получение жилищ-
ных сертификатов имеет целый 
ряд категорий россиян. Среди 
них чернобыльцы, вынужден-
ные переселенцы, жители Край-
него Севера, Байконура, уво-
ленные военнослужащие, со-
трудники органов внутренних 
дел и др. 

За 24 года с момента появле-
ния государственных жилищ-
ных сертификатов их получило 
уже более 330 тысяч семей.  

1

КОНФЛИКТ Zoom заменят отечественные аналоги

Осталось довести до зума
ИНИЦИАТИВА Минцифры предложило создать 
площадку по интернет-безопасности на базе ООН

Точка входа в диалог
Ирина Алпатова, 
Михаил Загайнов, 
Ксения Колесникова

Р
ешение Zoom ограничить 
доступ для российских го-
сучреждений лишь под-

стегнет развитие российских 
сервисов. Отказ Zoom — еще 
одно подтверждение того, что 
России необходимо развивать 
собственные технологические 
платформы. Об этом заявил за-
мглавы минцифры Максим Пар-
шин. «О рисках зависимости от 
решений иностранных компа-
ний и международной политики 
мы неоднократно сигнализиро-
вали, и в рамках федерального 
проекта «Цифровые техноло-
гии» проводим комплексную 
работу по развитию импортоза-
мещения и российских цифро-
вых решений. Сегодня в реестре 
российского программного 
обеспечения (ПО) как минимум 
пять конкурентоспособных 
российских систем видеосвязи, 
которые могут быть достойной 
альтернативой Zoom», — отме-
тил замминистра.

Пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков, комменти-
руя ограничения, введенные 
сервисом видеоконференций 
Zoom, отметил, что в этом нет 
ничего страшного, «свято место 
пусто не бывает». «Сегодня на 
российском рынке есть ряд 
успешных и зрелых отечествен-
ных решений, способных заме-
нить зарубежный Zoom. Это 
продукты российских компа-
ний «Видеомост», TrueConf, 
Mind, Vinteo и др. При этом 
большинство из них имеют зна-
чительное число пользователей 
за рубежом, — рассказал «РГ» 
Ренат Лашин, исполнительный 
директор АРПП «Отечествен-
ный софт». — Российские реше-
ния по видео-конференц-связи 
(ВКС) более доступны, эконо-
мичны и удобны в сервисе в 

сравнении с зарубежными. Но 
самое главное — они имеют вы-
сокий уровень безопасности и 
минимальный риск утечек, так 
как данные российских разра-
ботчиков находятся на террито-
рии РФ.

Отечественные продукты 
близки к Zoom по функционалу 
и техническим возможностям. 

Они совместимы с различным 
оборудованием, способны ин-
тегрироваться как с зарубеж-
ным, так и с отечественным 
офисным ПО — например, «Мой 
Офис». «Отечественные ВКС-
решения, такие как TrueConf, 
«Видеомост», Mind, Vinteo, уже 
давно и активно используются в 
госорганах и госкомпаниях. И 

понятно почему — в госсекторе 
традиционно высокие требова-
ния к безопасности с точки зре-
ния хранения и передачи поль-
зовательских данных и сведе-
ний, которые могут составлять 
гостайну. Некоторые из указан-

ных решений предоставляются 
бесплатно государственным ву-
зам и школам. Поэтому с учетом 
развития цифрового суверени-
тета нашей страны применение 
российских ИТ-решений — это 
правильный и надежный путь», 
— отмечает Ренат Лашин.

Вряд ли госорганы приноси-
ли Zoom какие-то баснословные 

деньги, считает Дмитрий Один-
цов, директор по развитию ком-
пании TrueConf, российского 
разработчика решений для ви-
део-конференц-связи. Так что 
наличие или отсутствие Zoom 
никак не повлияет на работу го-
сучреждений, да и на работу 
коммерческих компаний тоже.

Кроме того, решение Zoom 
не самое безопасное: использо-
вание сервиса под вопросом в 
некоторых международных 
компаниях, так как были слу-
чаи утечки данных. «Есть мно-
жество альтернатив, гораздо 
более защищенных, когда дан-
ные не в «облаке», а на собст-
венных серверах», — рассказы-
вает Одинцов.

Минпросвещения ориенти-
ровано на использование в 
учебном процессе новой рос-
сийской системы видео-конфе-
ренц-связи «Сферум», сообщил 
министр просвещения Сергей 
Кравцов. Так он ответил на во-
прос журналистов о том, отра-
зится ли ограничение доступа к 
Zoom на работе школ. «Не отра-
зится. У нас есть система «Сфе-
рум», которую мы недавно пре-
зентовали. Это наша отечест-
венная система ВКС, мы готовы 
к любой ситуации и будем ори-
ентироваться на наше програм-
мное обеспечение. Но это в под-
держку традиционной системы 
образования. Никогда дистан-
ционные технологии не заменят 
живого учителя», — подчеркнул 
Сергей Кравцов.

Какие функции у новой плат-
формы? Вот лишь несколько: 
звонки с возможностью демон-
страции экрана и без ограниче-
ний по времени, онлайн-заня-
тия или гибридные уроки (он-
лайн и офлайн), общение и об-
мен файлами в чатах, группах. 
По сути, это еще и школьная со-
циальная сеть. Каждая образо-
вательная организация сможет 
создать свою страницу и сде-

лать так, чтобы доступ к ней 
имели только ученики, учителя 
и родители. Причем в макси-
мально защищенном режиме, 
на бесплатной платформе. 
«Сферум» уже протестировали 
более тысячи российских школ: 
он доступен со всех компьюте-
ров, планшетов, смартфонов.

Ранее НИУ ВШЭ сообщила об 
отказе Zoom предоставлять те-
лематические услуги россий-
ским госучреждениям и компа-
ниям с госучастием. В НИУ ВШЭ 
отметили, что безуспешно ве-
дут переговоры с Zoom Video 
Communications и ее представи-
телем в России — «Райтконф» — 
уже несколько месяцев. При 
этом ограничения не затрагива-
ют физлиц, они могут свободно 
покупать лицензии. «Вышка» 
больше не сможет пользоваться 
корпоративной лицензией в 
Zoom. Ограничения в отноше-
нии российских юрлиц с госуча-
стием введены в одностороннем 
порядке компанией Zoom Video 
Communications», — цитирует 
ТАСС сообщение IT-дирекции 
НИУ ВШЭ.

Головной офис компании 
Zoom Video Communications в 
США уточняет сведения о прио-
становке продаж сервиса рос-
сийским госучреждениям. «По-
хоже, что [эти сведения] осно-
вываются на сообщении от од-
ного из агентств, занимающих-
ся продажами на партнерской 
основе», — подчеркнул предста-
витель компании ТАСС. В Zoom 
Video Communications отмети-
ли, что готовы назвать какие-
либо выводы лишь после про-
верки.

Член Комитета Совета Феде-
рации по конституционному за-
конодательству Александр Баш-
кин заявил, что работа Zoom в 
России может быть заблокиро-
вана, если компания запретит 
продавать доступ к сервису рос-
сийским госучреждениям.  

Ирина Алпатова

С
о зд а т ь  н а  б а з е  О О Н 
структуру для выработки 
единых подходов к без-

опасности интернета предло-
жили в минцифры. Такую ини-
циативу озвучил замглавы ми-
нистерства Максим Паршин на 
Российском форуме по управле-
нию интернетом (RIGF-2021).

Россия стояла у истоков Гло-
бального форума по управле-
нию интернетом, напомнил он, 
и стала первой страной в Евра-
зии, где появился националь-
ный форум по управлению ин-
тернетом. Сейчас страна пред-
лагает создать международную 
площадку, где страны будут сов-
местно обсуждать вопросы без-
опасности в интернете, особен-
но в отношении детей и под-
ростков. Другие темы — распро-
странение фейков, защита пер-
сональных данных, неравный 
доступ к интернету.

«Мы предлагаем сформули-
ровать единый документ — некий 
глобальный пакт, в который вой-
дут согласованные подходы и по-
литики. Нужно определить рас-
пределение ролей между госу-
дарствами, компаниями и обще-
ством, а также выработать еди-
ный подход к защите персональ-
ных данных», — сказал Паршин.

Минцифры предлагает со-
здать в рамках ООН отдельную 
структуру, которая этот доку-
мент разработает. Такой пло-
щадкой может стать Междуна-
родный союз электросвязи 
(МСЭ) — специализированное 
учреждение ООН, которое регу-
лирует международное распре-
деление частот и определяет ре-
комендации в области телеком-
муникаций и радио.

В 2022 году пройдут выборы 
нового генерального секретаря 
МСЭ. Им может стать предста-
витель России. Кандидатуру Ра-

шида Исмаилова, бывшего за-
мглавы минкомсвязи, уже выд-
винули на рассмотрение союза, 
рассказал глава минцифры 
Максут Шадаев. «Если россий-
ский кандидат будет стоять во 
главе такой уважаемой между-

народной организации, это бу-
дет, во-первых, почетно, а во-
вторых, голос России будет вос-
приниматься с большим внима-
нием», — отметил министр. 

Коллективный социальный 
«договор» между государством, 
бизнесом и пользователями 
предстоит создать и внутри Рос-
сии, подчеркнул глава думского 
Комитета по информационной 
политике Александр Хинштейн. 
Это позволит сделать «цифру» 
удобной и безопасной, а интер-
нет — позитивной и развиваю-
щей средой. Инфраструктура 
российского сегмента интерне-
та успешно выдержала ковид-

ный стресс-тест, произошел ка-
чественный скачок развития 
интернета в России. «Россия 
всегда славилась своими «золо-
тыми мозгами», у нас есть мно-
жество примеров успешных IT-
проектов. И нам следует разви-

вать российский приоритет во 
всех сегментах нашей цифровой 
жизни», — сказал он.

В российском домене вер-
хнего уровня .RU зарегистриро-
вано почти 5 млн доменных 
имен второго уровня, сказал ди-
ректор Координационного цен-
тра доменов .RU/.РФ Андрей Во-
робьев. По этому показателю 
домен .RU занимает пятое место 
в мире среди национальных до-
менов верхнего уровня.  

В России есть как минимум пять 
программ, которые могут стать 
достойной альтернативой Zoom.

ПЛАНЫ

МИНСТРОЙ УТОЧНИТ КРИТЕРИИ ВЕТХОСТИ

Марина Трубилина

П
орядок признания мно-
гоквартирных домов на-
ходящимися в «ограни-

ченно работоспособном техни-
ческом состоянии» разработал 
минстрой.

В проекте приказа ведомства 
указано, какие именно дома мо-
гут быть признаны ограничен-
но годными. Это здания, где есть 
крен, дефекты и повреждения, 
свидетельствующие о сниже-
нии несущей способности. В то 
же время отсутствует опасность 
внезапного разрушения, потери 
устойчивости или опрокидыва-
ния здания (в этом случае оно 
было бы признано аварийным). 
Жить в таком доме можно, если 
будет проводиться мониторинг 
его технического состояния 
либо будут восстановлены или 
усилены его конструкции или 
грунты. Более точные параме-
тры установлены в ГОСТе и сво-
де правил. 

По сути, в документе раскры-
вается понятие ветхого дома, го-
ворит эксперт тематической 

площадки ОНФ «Жилье и город-
ская среда» Павел Склянчук. 
«Утверждение этого порядка — 
необходимое продолжение зако-
на о комплексном развитии тер-
риторий. Признание многоквар-
тирного дома находящимся в ог-
раниченно-работоспособном 
состоянии влечет за собой право 
властей включить его в земель-
ный участок под проект КРТ», — 
говорит он. Чтобы запустить 
процедуру технической оценки, 
достаточно будет заявления ко-
го-то из собственников, подан-
ного в том числе через портал го-
суслуг, или инициативы органов 
власти. «Через месяц комиссия 
вынесет решение. Предусмотре-
на возможность повторного об-
следования. В состав комиссии с 
правом совещательного голоса 
смогут входить жильцы», — до-

бавляет Склянчук. Сведения о 
состоянии дома будут заносить-
ся в ГИС ЖКХ. 

Приказ связан не только с 
комплексным развитием терри-
торий, считает член Общест-
венного совета при минстрое 
Татьяна Вепрецкая. Бывают 
даже новые дома, которые на-
кренились, например, из-за из-
менения русла подземных рек. 
Сейчас решения о мониторинге 
их состояния местные власти 
принимают в индивидуальном 
порядке. Если же приказ будет 
утвержден, появится четкая 
процедура. Важно также, что бу-
дет создан реестр таких домов. 
Хотелось бы, чтобы в нем отра-
жались и решения о судьбе 
дома, считает эксперт: будет ли 
он, например, отремонтирован 
или частично расселен.  
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Жители московских хрущевок, попавших в программу реновации, передумали продавать свои квартиры и дожидаются переезда.

ЦИФРА

330
ТЫСЯЧ СЕМЕЙ

получили жилищные 

сертификаты

— Все новости рынка 
недвижимости в спецпроекте 
«Квадратный метр» 
rg.ru/property

— Гражданам дали право 
удалять персональные данные 
из общего доступа 
rg.ru/art/2019379
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Ц И Т А Т А

Максут Шадаев, 
глава минцифры: 
«Интернет — это нервная система современного 
общества, она требует аккуратного и бережного 
отношения к себе. А данные — это новая нефть, и нам 
нужны новые подходы, чтобы это регулировать.»

ДЕНЬГИ В России 
выпустили универсальное 
приложение SBPay 
для оплаты по QR-коду

Свободная 
касса

Игорь Зубков

В России появилось универсальное приложение SBPay 
для оплаты покупок через Систему быстрых платежей 
(СБП) по QR-кодам. 

Согласно проекту указания Банка России, с 1 апре-
ля 2022 года все участники СБП обязаны обеспечить 
клиентам возможность оплачивать покупки и услуги с 
помощью этого приложения. К этому же сроку расче-
ты покупателей и продавцов через СБП должны нала-
дить не только крупнейшие, но и средние банки, они 
станут полноценной альтернативой карточным и на-
личным платежам. 

Приложение разработано Национальной системой 
платежных карт (НСПК) — операционным платежным 
и клиринговым центром СБП и оператором платежной 
системы «Мир».

Функционал 
оплаты доступен со 
стартового экрана 
смартфона, поэто-
му нужно активиро-
вать разблокировку 
телефона по паро-
лю, отпечатку паль-
ца или другому ме-
тоду безопасной ау-
тентификации. 
«Благодаря удобно-
му клиентскому 
пути пользователи 
могут заплатить за товары или услуги всего в несколь-
ко кликов, — отметил представитель НСПК. — Кроме 
того, СБПэй позволяет хранить несколько счетов раз-
ных банков для оплаты».

В отличие от других Pay-приложений (MirPay, 
GooglePay, ApplePay и других), СБПэй не использует 
данные банковских карт — все платежи выполняются с 
банковского счета пользователя.

Пока приложение могут использовать клиенты толь-
ко двух банков («Русского стандарта» и СКБ-Банка), чьи 
смартфоны работают на Android. Как сообщили «РГ» в 
НСПК, о своей готовности подключиться уже сообщил 
ряд других банков, в том числе и крупных. НСПК ожида-
ет, что к концу года появится версия СБПэй для iOS.

Владельцам бизнеса, которые принимают оплату по 
СБП, также удобнее работать с таким унифицирован-
ным приложением, считают в НСПК: оно позволит оп-
тимизировать издержки, поскольку не потребует об-
учения продавцов работе с многочисленными банков-
скими приложениями с разным интерфейсом. С помо-
щью СБПэй бизнес также может экономить: ставка за 
прием таких платежей существенно ниже, чем комис-
сия за прием платежей по картам и иные способы без-
наличной оплаты, указывает НСПК. По решению Бан-
ка России комиссия торгово-сервисных предприятий в 
пользу банков за прием платежей через СБП ограниче-
на 0,4% от суммы по большинству позиций, за осталь-
ные — 0,7%. При этом с 1 октября комиссия не сможет 
превышать 1,5 тыс. рублей, это сделает выгодным ис-
пользование СБП и при продаже автомобилей и недви-
жимости (при условии, что Банк России реализует на-
мерение увеличить размер переводов в СБП до 2 млн 
руб. с нынешних 600 тыс. руб.). 

«Банки сегодня заинтересованы в том, чтобы пре-
доставить своим клиентам, будь то физические лица 
или бизнес, максимально удобный способ произво-
дить и принимать оплату товаров и услуг, — указывают 
в НСПК. — Поэтому банки также заинтересованы в под-
ключении к СБПэй, чтобы повышать свою конкурен-
тоспособность на рынке».  

А К Ц Е Н Т

В реестре российского ПО как минимум 
пять конкурентоспособных российских 
систем видеосвязи, которые могут быть 
достойной альтернативой Zoom

А К Ц Е Н Т

По числу доменных имен (5 млн) домен 
.RU занимает пятое место в мире среди 
национальных доменов верхнего уровня

Хрущевки выросли в цене

Обитатели московских хрущевок, еще недавно готовые продать свои 

квартиры, сегодня не спешат укладывать чемоданы и ждут переезда. 

А если и продают жилье, то цену привязывают к сроку переселения — 

чем он ближе, тем дороже. К таким явлениям на столичном рынке 

недвижимости привела программа реновации, выяснили аналитики 

портала недвижимости «Циан». 

Они сравнили текущее положение дел с тем, что было пять лет назад, 

когда о реновации еще никто не слышал. И выяснились интересные 

подробности. В частности, объявлений о продаже квартир в хрущевках 

за пять лет стало в 3,5 раза меньше. То есть пять лет назад в домах, по-

павших позже в программу, продавалось 3,8 тысячи квартир, после 

анонсирования реновации их количество упало до 2,7 тысячи, а сегод-

ня и вовсе до 1,1 тысячи. Причем лишь 5% квартир из этой тысячи про-

даются в домах «первой волны», которые расселят до 2024 года. И цена 

«квадрата» в них самая высокая — около 260 тысяч рублей, что сравни-

мо с новостройками. 

Объясняется это просто. Жители хрущевок понимают, что в ближай-

шие годы переедут из тесных квартир в новостройки, причем площадь 

жилья у них ощутимо вырастет. Так какой же смысл спешить с прода-

жей? В «Циане» говорят, что в целом эти расчеты верны. В среднем пло-

щадь квартиры в новостройках по реновации на 16% больше, чем в хру-

щевках. Сравнения аналитики сделали на основе объявлений о прода-

же квартир как в домах под снос, так и в новостройках – получив новое 

жилье, не все москвичи переселяются в него, некоторые продают. 

И это не удивительно – новое жилье обычно на четверть дороже, чем в 

хрущевках. Для сравнения взяли 12 районов Москвы, где больше всего 

объявлений о продаже квартир и в новостройках, и в хрущевках. «Сред-

няя стоимость квадратного метра в квартирах, куда переселили по про-

грамме реновации — 285,6 тысячи рублей. В хрущевках — 226,7 тысячи, 

— поделились аналитики. — То есть от переезда в новый дом собственни-

ки выигрывают примерно четверть стоимости квадратного метра. 

И это — не учитывая увеличения средней площади квартиры — вместе 

разница в цене может доходить в отдельных случаях до 50—70%».

Подготовил Александр Мелешенко

А К Ц Е Н Т

В комиссию по оценке состояния дома 
могут входить жильцы

В течение года 
крупные и средние 
банки обязаны 
дать клиентам 
возможность пла-
тить через SBPay
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— Читайте также: Верховный суд объяснил, 
как вернуть отправленные по ошибке деньги 
rg.ru/art/2060928

АРМИЯ В День Победы по 
Красной площади пройдут 
900 военных музыкантов

И грянет 
марш…

Юрий Гаврилов

Музыкальное сопровождение Парада Победы на Кра-
сной площади в этом году обеспечат более 900 человек 
из 40 оркестров Вооруженных сил и других силовых 
ведомств. Об этом сообщил начальник Военно-орке-
стровой службы Российской армии генерал-майор Ти-
мофей Маякин.

«Сводный оркестр должен работать как часовой ме-
ханизм. Наша задача — объединить музыкантов в еди-
ное целое, чтобы исполнение было идеально слажен-
ным», — объяснил он. Для этого Маякин и его подопеч-
ные три раза в неделю тренируются на подмосковном 
полигоне Алабино.  

Хотя музыкантов из Центрального военного орке-
стра Минобороны России, Центрального концертного 
образцового оркестра имени Н.А. Римского-Корсакова 
ВМФ России, свод-
ных военных орке-
стров войск нацио-
нальной гвардии и 
МЧС, Военного ор-
кестра Рязанского 
гвардейского выс-
шего воздушно-де-
сантного командно-
го училища имени 
генерала армии В.Ф. 
Маргелова и их кол-
лег новичками на 
парадах никак не 
назовешь, порядок 
есть порядок. Учебное прохождение пеших и механи-
зированных колонн без такого сопровождения просто 
не организуешь. Парад тем более, ведь на музыкаль-
ный ритм ориентируются все — и люди, и техника.

Да и какой праздник 9 Мая без всеми любимых ме-
лодий «Прощание славянки» и «Дня Победы». Какой 
проход над Красной площадью военных самолетов и 
вертолетов без традиционного «Марша авиаторов». 

Есть интересные свидетельства того, как было орга-
низовано музыкальное сопровождение парада на Кра-
сной площади осенью 1941 года, где в том числе про-
звучало «Прощание славянки». В начале ноября ко-
мендант Москвы Кузьма Синилов попросил военного 
дирижера Василия Агапкина, автора знаменитого мар-
ша, собрать сводный оркестр из армейских музыкан-
тов. Агапкин подыскал около 200 человек в различных 
полковых оркестрах. 

Никого из них не предупредили, где предстоит вы-
ступать — парад был окружен завесой секретности. 
Сначала музыканты репетировали в казармах, затем — 
в Манеже. Многие прибыли туда с винтовками, проти-
вогазами, обвешанные гранатами. К началу первой ре-
петиции в Манеж приехали Буденный и комендант го-
рода. Маршал лично выбрал четыре произведения из 
списка, предложенного Агапкиным. Среди них оказал-
ся и марш «Прощание славянки». 

Потом многие годы эта мелодия была неофициаль-
ным гимном наших военных парадов. А позже к ней до-
бавился знаменитый «День Победы».  

ПРАВО КС РФ разъяснил 
судам принципы оплаты 
труда военнослужащих

Цена ошибки

Мария Голубкова, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ запретил считать дополни-
тельные выплаты военных-контрактников «неоснова-
тельным обогащением», даже если их начисление было 
произведено неправильно. Соответствующее поста-
новление «РГ» публикует сегодня на 10-й странице.

С просьбой о проверке положений статьи 1109 ГК 
РФ «Неосновательное обогащение, не подлежащее воз-
врату» обратился Владимир Носаев, который служил в 
войсковой части под Читой в звании майора. В 2015 
году приказом командира части ему было начислено и 
выплачено более 150 тысяч рублей «дополнительного 
материального стимулирования». Однако спустя два 
года ведомственная проверка посчитала, что майор 
Носаев премии не заслуживал, поскольку имел несня-
тые дисциплинарные взыскания, и офицера обязали 
вернуть получен-
ные деньги. Прини-
мая решение, воен-
ные суды исходили 
из того, что допол-
нительная стимули-
рующая выплата 
военнослужащих не 
перечислена в ста-
тье 1109 ГК РФ как 
не подлежащая воз-
врату и не является 
«денежной суммой, 
предоставленной 
гражданину в каче-
стве средства к существованию». Между тем судебная 
практика по подобным делам является неоднородной, 
что, по мнению Носаева, расходится с требованиями 
правовой определенности, вытекающими из Консти-
туции РФ.

На эти факты обратили внимание и судьи КС, ука-
зав, что «реализация интегрированных в состав инсти-
тута неосновательного обогащения гарантий в ситуа-
циях, схожих с делом заявителя» затрудняется. Но это 
еще не свидетельствует о неопределенности нормы.

В случае с дополнительной выплатой военнослужа-
щих необходимо принять во внимание, что она направ-
лена на реализацию компенсационной и стимулирую-
щей функций, свойственных оплате труда, то есть фак-
тически является частью «зарплаты» военнослужащих. 
Поэтому хотя статья 1109 ГК РФ и не содержит прямого 
указания на запрет требовать возврата всех видов де-
нежного довольствия военнослужащих, но конституци-
онно-правовым является именно такой подход.

— Иное ставило бы возможность взыскания с гра-
ждан неосновательного обогащения в виде полученно-
го ими вознаграждения в зависимость от вида трудо-
вой деятельности, — пояснил КС РФ, ссылаясь на целый 
ряд гарантий Конституции РФ, в том числе на принцип 
равенства перед законом и судом. Таким образом, при-
знал КС, статья 1109 не противоречит Конституции. 
Дело Владимира Носаева подлежит пересмотру.  

На параде в День 
Победы военные 
музыканты будут 
представлять на 
Красной площади 
40 оркестров

ОБРАЗОВАНИЕ Новый тренд приемной кампании-2021: 
сначала выбери работу, а потом вуз

Кликнуть на карьеру

Мария Агранович

Д
о старта приемной 
кампании-2021 оста-
лось чуть больше 
д вух  месяцев .  На 
2021/2022 учебный 
год вузам выделено 
542 тысячи бюджет-
ных мест, из которых 
более 400 тысяч — для 

бакалавров и специалистов. По 
сравнению с прошлым годом 
мест стало больше примерно на 
10 процентов. 

Максимальный прирост - по 
ИТ-направлениям. Технические 
направления и ИТ будут поль-
зоваться повышенным спросом 
у абитуриентов этим летом, 
считают эксперты. По словам 
ректора МИСиС Алевтины Чер-
никовой, самый высокий балл 
ожидается у тех, кто пойдет на 
направления информационных 
технологий. «Мы наблюдаем 
устойчивый интерес ко всем 
техническим специальностям», 
— уточнила она. А в РЭУ им. Пле-
ханова готовятся к увеличению 
спроса на «Логистику» и «Това-
роведение». Но какой бы высо-
кий спрос ни был, для совре-
менных абитуриентов на пер-
вом месте должен стоять во-
прос «кем работать?», а уже по-
том «где учиться?».  Специали-
сты  РЭУ им. Плеханова пред-
ставили ресурс «Профессии, 

зарплаты, вузы: навигатор аби-
туриента 2021», где каждый 
абитуриент может подобрать 
себе вуз, исходя из потребно-
стей рынка труда во всех регио-
нах России. Спланировать бу-
дущую карьеру теперь можно 
уже на стадии поступления. Но 
как сделать верный выбор? Хо-
рошо, если школьник собирает-
ся продолжить династию вра-
чей или учителей — тогда ка-
рьерный путь отчасти предо-
пределен. А если нет? Поможет 
анализ ситуации в регионе. Эк-
сперты собрали информацию о 
средней минимальной зарплате 
по более чем 600 профессиям, 
востребованным работодателя-
ми страны, выяснили, дипломы 
каких специалистов подойдут к 
той или иной вакансии. Бук-
вально пара кликов, — и мы уже 
знаем, что, например, в Брян-
ской области системный про-
граммист в среднем зарабаты-
вает 73 тысячи рублей, а у кан-
дидатов на эту вакансию рабо-
тодатели требуют диплом по 
специальности «Информаци-
онные системы и технологии» 

или «Прикладная информати-
ка». Удача — такие программы 
есть в двух вузах области. А вот 
абитуриенту из Калмыкии, ре-
шившему стать педиатром, не 
так повезет: в республике ву-
зов, готовящих по этому на-
правлению, нет. Придется ехать 
к соседям. По мнению экспер-
тов, это поможет выпускникам 
школ сделать осознанный вы-
бор профессии, а работодате-
лям получить мотивированных 
сотрудников.

— Главное для абитуриентов 
— выбрать сферу, где будет ин-
тересно работать, — проком-
ментирова л  ректор МГПУ 
Игорь Реморенко. — Многие 
вузы сегодня предлагают про-
граммы, которые направлены 
не жестко на профессию, а 
именно на сферы деятельности. 
Кроме того, появляется воз-
можность после 2-го курса 
уточнить профиль подготовки, 
а при желании — изменить его. 
Все это делает выбор образова-
тельной и карьерной траекто-
рии очень гибким и удобным 
для молодого человека.  

А К Ц Е Н Т

Спланировать будущую карьеру теперь 
можно уже на стадии поступления

Статья 1109 ГК 
не противоречит 
Конституции. 
Но дело Носаева 
подлежит 
пересмотру
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Исследование 

Российские девятиклассники стали лучше считать и понимать тексты. 

Это показали результаты общероссийского исследования по модели 

PISA 2020 года.

— Несмотря на пандемию и то, что последнюю четверть прошлого учеб-

ного года школьники находились на дистанционном обучении, у нас на-

блюдается хорошая динамика результатов по читательской и математи-

ческой грамотности, — подчеркнул министр просвещения Сергей Крав-

цов. — И педагоги сделали все, чтобы удержать качество образования 

наших школьников, не дать снизить тот уровень, который был. Умение 

наших школьников применять теоретические знания на практике тре-

бует пристального анализа и работы.

Напомним, существует несколько международных исследований, в ко-

торых сравниваются знания и навыки учеников из разных стран. Самые 

известные — PISA, PIRLS и TIMSS. В рамках нацпроекта «Образование» 

стоит задача: Россия должна войти в десятку лучших стран мира по ка-

честву школьного образования. И именно по этим международным ис-

следованиям считается ее результат. По данным минпросвещения и Ро-

собрнадзора, Россия занимает уже 13,5 место. То есть «добрать» оста-

лось совсем чуть-чуть. Последнее исследование по модели PISA прош-

ло более чем в 40 регионах России. В нем приняли участие 6 тысяч 

15-летних обучающихся 200 школ и колледжей. Школьники решали на 

компьютерах интерактивные задачки: проанализировать текст, сделать 

выводы, найти практическое решение в области, скажем, физики, или 

провести математические расчеты с процентами, которые каждому 

пригодятся в жизни. По читательской грамотности результат россий-

ских школьников повысился с 488 баллов в 2019 году до 492 баллов в 

2020 году. Показатель математической грамотности вырос еще больше 

— с 483 до 494 баллов. По естественно-научной грамотности результат 

несколько снизился — с 479 до 472 баллов. Эксперты связывают это с 

тем, что из-за пандемии временно школьникам не были доступны дет-

ские технопарки, физические, химические, биологические и другие ла-

бораторные работы в школах. «Исследование было проведено в слож-

ных условиях, когда регионы вводили различные карантинные меры», — 

рассказал руководитель Рособрнадзора Анзор Музаев.

Подготовила Ксения Колесникова

Главное для абитуриента — выбрать сферу, где потом ему будет интересно работать. 

ПРОЕКТ Предлагается прописать 
правила для онлайн-процессов

Суд 
по телефону

Владислав Куликов

Правительство внесло в Госду-
му законопроект, который про-
писывает правила дистанцион-
ных судебных процессов.

Председатель Правления Ас-
социации юристов России Вла-
димир Груздев пояснил, что ини-
циатива закрепляет возмож-
ность удаленного участия гра-
ждан в судебных заседаниях с 
использованием личных средств 
коммуникации: компьютеров, 
смартфонов и других гаджетов.

«Судебные процессы с ис-
пользованием системы веб-
конференции начали активно 
проводиться в период панде-
мии. Это была вынужденная 
мера, связанная с введением 
серьезных ограничений. Тем 
не менее вопросы внедрения 
электронных технологий для 
проведения дистанционных 
процессов прорабатывались в 
судебной системе и ранее. До 
того в судах активно использо-
вались системы видео-конфе-
ренц-связи, которые устанав-
ливались непосредственно в 
залах судебных заседаний. 
Сейчас же речь идет о том, что-
бы человек мог подключиться 
к слушанию с любого устрой-
ства. Фактически сегодня у 
гражданина появляется воз-
можность участвовать в судеб-
ном процессе из любой точки 
мира», — сказал он. 

Как сообщила советник Фе-
деральной палаты адвокатов 
России Елена Авакян, в прош-
лом году в России было проведе-
но огромное количество ди-
станционных процессов с помо-
щью веб-технологий. Количест-
во таких веб-конференций ис-

числялось тысячами, утвержда-
ет она.

«У нас были регионы, где 
были введены жесточайшие ог-
раничения и по приезде надо 
было две недели находиться на 
карантине. Соответственно, 
веб-конференция была спасе-
нием», — говорит Елена Авакян.

Советник ФПА полагает, что 
не имеет смысла и технически 
для судов невозможно вводить 
обязательную биометрическую 
идентификацию участников 
процессов, а такое предложение 
обсуждается. Но возможности 
осуществлять биометрическую 
идентификацию в судах нет. 

«Подчеркну также, что био-
метрическая идентификация по 
закону является добровольной. 
И заставлять лицо проходить 
биометрическую идентифика-
цию только ради участия в элек-
тронном правосудии нельзя. 
Тем более что такая идентифи-
кация составляет высокую сте-
пень риска, это надо четко по-
нимать, — говорит она. — Нали-
чия усиленной квалифициро-
ванной электронной подписи 
более чем достаточно, чтобы 
обеспечить доступ лица в про-
цесс. В ходе обсуждения проек-
та, кстати, предлагались и нота-
риальные формы идентифика-
ции: с предоставлением нотари-
усам права идентифицировать 
лицо, явившееся для веб-конфе-
ренции в нотариальную конто-
ру. Это очень интересное пред-
ложение, и, пожалуй, к нему 
стоило бы вернуться».  

ПАМЯТЬ О чем умалчивают японские школьные 
учебники

«Барбаросса» 
на Востоке
Елена Новоселова

В 
Российском военно-исто-
р и ч е с к о м  о б щ е с т в е 
(РВИО) прошла презента-

ция книги историка и крупней-
шего специалиста по россий-
ско-японским отношениям Ана-
толия Кошкина «Барбаросса» 
по-японски». Ее представили на 
научном «круглом столе» «К 
80-летию подписания Совет-
ско-японского пакта о нейтра-
литете: история и современ-
ность». 

«Не имея никакого обосно-
вания на территориальные пре-
тензии к нашей стране, Япония, 
к сожалению, идет по пути 
фальсификации истории, — ска-
зал помощник президента Рос-

сии, председатель РВИО Влади-
мир Мединский. — Сейчас в 
японских учебниках пишут, что 
Рузвельт в качестве оплаты за 
участие СССР в военных дейст-
виях в Японии отдал Сталину 
японские территории Южного 
Сахалина и острова Курильской 
гряды. Из-за этого Советский 
Союз разорвал пакт о нейтрали-
тете, напал на Японию и вторгся 
в Маньчжурию». Факты спорят 
с утверждениями японской сто-
роны, что вступление СССР в 
войну в августе 1945 года было 
неожиданным. Правительство 
Японии прекрасно знало о Ял-
тинских соглашениях и о наме-
рении СССР поддержать союз-
ников, если Япония не прекра-
тит до этого момента боевые 

действия. «Заявив о денонсации 
пакта, советское правительство 
заранее предупредило прави-
тельство Японии о присоедине-
нии к борьбе союзных держав 
на Дальнем Востоке. Это давало 
еще одну возможность япон-
ским правящим кругам осоз-
нать бессмысленность продол-
жения сопротивления и прекра-
тить войну. Вовсе не коварно и 
вероломно, как заявляют в Япо-
нии, а официально СССР объя-
вил войну Японии», — подчер-
кнул Владимир Мединский. 

Анатолий Кошкин в свою 
очередь напомнил, что до при-
хода к власти Гитлера в середине 
1930-х годов главная опасность 
большой войны для Советского 
Союза исходила именно от Япо-
нии. И только после того, как 
гитлеровская Германия заклю-
чила с СССР пакт о ненападе-
нии, что было воспринято в Япо-
нии как предательство, в этой 
стране появились серьезные 
размышления о том, что следует 
заключить пакт о ненападении 
или нейтралитете с Советским 
Союзом. Не остались без внима-
ния на «круглом столе» и такие 
факты:  с июня 1941 года по ав-
густ 1945 года Япония 779 раз 
нарушила сухопутную границу 
с Советским Союзом, 433 раза 
вторглась в воздушное про-
странство СССР, 206 раз — в тер-
риториальные воды, 116 раз об-
стреляла советскую террито-
рию, пограничников и отдель-
ных граждан, потопила 18 тор-
говых и рыболовных судов, 664 
раза пыталась забросить шпио-
нов и диверсантов.   

Владимир Мединский: Правительство Японии прекрасно знало о Ялтинских 
соглашениях.

ГОСУСЛУГИ 

Выехать 
за границу 
после 
прививки 
от COVID-19 
станет проще

ВИРУС 
ВПИСЫВАЕТСЯ 
В ПАСПОРТ 
Михаил Загайнов

Минцифры запустило на порта-
ле госуслуг функцию автомати-
ческого формирования серти-
фикатов о вакцинации на ан-
глийском языке. Об этом зая-
вил замглавы ведомства Олег 
Качанов.

По его словам, процедура 
согласована с минздравом, 
транслитерация будет соответ-
ствовать действующим прави-
лам МВД.

«Сертификат вакциниро-
ванного в формате QR-кода бу-
дет сформирован с указанием 
сведений загранпаспорта в том 
случае, если данные загранич-
ного паспорта указаны пользо-
вателем в личном кабинете на 
портале госуслуг», — пояснил 
Качанов.

Предполагается, что росси-
яне смогут использовать сер-
тификаты с портала госуслуг 
для поездок за границу. «Нуж-
но учитывать, что правила 
международного регулирова-
ния и требования в отношении 
вакцинации еще формируют-
ся», — добавил замминистра. 

В России электронный сер-
тификат вакцинации с доступ-
ным к скачиванию QR-кодом 
стали оформлять с января. Те, 
кто привился в декабре и не 
нашел своего сертификата в 
личном кабинете на портале 
госуслуг, могут обратиться в 
медучреждение, где была сде-
лана прививка. Медики пере-
дадут данные о вакцинации в 
единую базу. Во время тести-
рования нового сервиса в сер-
тификате использовались 
только данные российского 
паспорта. 

Ранее в российском мин-
здраве заявили, что документ о 
вакцинации против COVID-19 
содержит всю необходимую ин-
формацию, которая потребует-
ся для международного серти-
фиката. 

В свою очередь, Всемирная 
организация здравоохранения 
(ВОЗ) считает, что электронная 
сертификация обладает рядом 
преимуществ: в документе со-
держатся данные о препарате, 
что позволит также оценить 
безопасность и эффективность 
лекарств.  

ДВАЖДЫ 
НЕ СУДЯТ

На том основании, что 
КоАП прямо запреща-
ет наказывать дважды 

за одно и то же деяние, дирек-
тор компании-банкрота обра-
тился в суд для обжалования 
решения, но не преуспел. А КС 
теперь разъяснил ему, что зако-
ну соответствует более жесткое 
наказание.

Прежде всего суд отметил, 
что повторное привлечение 
лица к одному и тому же виду 
ответственности за одно и то же 
деяние «было бы — вопреки кон-
ституционным требованиям 
правовой безопасности, право-
вой определенности и стабиль-
ности — ответственностью без 
правонарушения, что неприем-
лемо в правовом государстве». 
Эти принципы КС уже разъя-
снял в своих прежних решени-
ях. Причем запрет распростра-
няется и на случаи, когда нару-
шения регламентированы раз-
ными законами, носящими при 
этом карательную ответствен-
ность. Однако в деле Вострико-
ва важно, что его обязанность 
как директора передать необхо-
димые документы закреплена в 
статье 64 ФЗ «О несостоятель-
ности (банкротстве)». Имело 
место не неисполнение судеб-
ного акта, а прямое нарушение 
законодательства, и примене-
ние положений статьи 14.13 
КоАП РФ «Неправомерные дей-
ствия при банкротстве» в его 
случае полностью оправдано.

Таким образом, положения 
указанной статьи не противо-
речат Конституции РФ, по-
скольку не предполагают на-
значения судебного штрафа. 
Как считает КС, это может до-
пускаться лишь в качестве 
меры по исключению безнака-
занности, если для применения 
соответствующих положений 
КоАП РФ в контексте обстоя-
тельств конкретного дела будут 
отсутствовать правовые осно-
вания. Дело Владимира Востри-
кова подлежит пересмотру, но 
только в части наложения су-
дебного штрафа.  

1

— В России нотариусы впервые 
удостоверили дистанционную 
сделку — подробнее на сайте rg.
ru/art/2072092
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Игорь Дунаевский 

С
порт вне политики — эта 
установка французского 
барона Пьера де Куберте-

на, возродившего Олимпийские 
игры, совершенно чужда уже не 
первому поколению американ-
ских политиков, которые с фа-
натичной одержимостью видят 
в международном спорте допол-
нительное поле для интриг про-
тив неугодных им правительств.

Руководитель пресс-службы 
госдепартамента США Нед 
Прайс заявил, что американцы 
намерены обсуждать с союзни-
ками идею бойкота зимних 
Олимпийских игр в Китае в 
2022 году, чего в таком масшта-
бе не случалось уже почти четы-
ре десятка лет. «Мы, разумеет-
ся, желаем это обсудить, — под-
черкнул он, комментируя та-

кую возможность. — Скоорди-
нированный подход будет отве-
чать не только нашим интере-
сам, но и интересам наших со-
юзников и партнеров».

Формальный повод никакого 
отношения к спорту не имеет — 
это нападки Запада на Пекин из-
за предполагаемых нарушений 
прав человека, прежде всего в 
Синьцзян-Уйгурском автоном-
ном районе (СУАР) Китая. В по-
следнее время США убедили со-
юзников из ЕС и Канады именно 
под этим соусом ввести сан-
кции против Поднебесной и, 
судя по всему, намерены и даль-
ше раскручивать эту линию. 
Как сообщает axios.com, оказы-
вается большое давление на за-
падные компании, спонсирую-
щие Игры, с тем чтобы они на-
показ отказались от финансо-
вых вливаний на фоне поднятой 

вокруг СУАР шумихи. Реальная 
подоплека, конечно же, тоже не 
о спорте и не о правах человека, 
а о все более беспокоящем США 
глобальном соперничестве с 
Китаем, чего Прайс особо и не 
скрывал.

Заявления Прайса вызвали 
такой резонанс, что госдепарта-
мент еще дважды в течение дня 
дополнял их, настаивая, что 
«пока решение не принято», «до 
2022 года еще далеко». Позже 
анонимный чиновник ведомст-
ва все же «включил заднюю» и 
заявил газете The Hill, что Прайс 
имел в виду диалог с союзника-
ми по поводу прав человека в 
Китае, в то время как перспек-
тива бойкота Игр-2022 пока 
якобы не обсуждается.

Оговорился Прайс или нет — 
его слова вызвали такую шуми-
ху потому, что выглядят они бо-
лее чем правдоподобно, ведь 
политические игрища в спорте 
стали визитной карточкой 
внешней политики США. Пред-
ложения бойкота разного уров-
ня под надуманными, а порой и 
бредовыми предлогами Вашин-
гтон озвучивал как в отноше-
нии летних Игр 2008 года в Пе-
кине, так и зимних Игр 2014 
года в Сочи. Представитель гос-
департамента подчеркнул, что 
главное для американской сто-
роны — «выработать общий под-
ход» к возможности бойкота. 
Попытки изолировать против-
ника и, пока весь мир молчали-

во смотрит, пинать его всей за-
падной бандой — это, во-пер-
вых, тот неспортивный подход, 
который американцы практи-
ковали в спорте и раньше. До-
статочно вспомнить коллектив-
ную травлю, которую США и их 
союзники британцы устроили 
против российских спортсме-
нов, или наезд американской 
Фемиды на ФИФА, обернув-
шийся масштабной зачисткой 
руководства федерации. Во-
вторых, «все на одного» — это и 
отличительная черта «китай-
ской» политики администра-
ции Джозефа Байдена. Хотя, 
судя по попытке отозвать слова 
Прайса, такая схватка с Китаем 
может оказаться американцам 
не по зубам даже вместе с союз-
никами. 

Властям США будет не-
просто убедить свою общест-
венность и втянуть в эту аферу 
своих союзников. Глава Нацио-
нального олимпийского коми-
тета США Сьюзан Лайонс заяв-
ляла, что не поддерживает идею 
бойкота Игр в Пекине. А генсе-
кретарь кабмина Японии Кацу-
нобу Като поспешил откре-
ститься от слов Прайса, подчер-
кнув, что никаких «обсуждений 
по подходам к Олимпиаде в Пе-
кине не ведется».  

РЕЗОНАНС Госдепартамент США намекнул на возможность первого за четыре десятка лет 
бойкота Олимпиады

Прайс не по карману

ВЗГЛЯД ИЗ ЛОНДОНА Британцы строят прогнозы, вернется ли жизнь 
на Альбионе в прежнее русло

Маски навсегда?
Ольга Дмитриева, 
«Российская газета», Лондон

С 
12 апреля в Брита-
нии могут открыть-
ся пабы и рестора-
ны. Премьер Борис 
Джонсон преподнес 
соотечественникам 
долгожданный пода-
р о к ,  о б ъ я в и в  о б 
ослаблении каран-

тина. В стране заметно снизи-
лась заражаемость ковидом и 
так же заметно сократилось чи-
сло госпитализированных и 
умерших. «Я пойду в паб и осто-
рожно поднесу пинту пива к гу-
бам!» — цитируют СМИ главу 
правительства. Что ждет дальше 
Альбион?

Когда 22 февраля глава пра-
вительства Борис Джонсон оз-
вучил «дорожную карту» выхо-
да из карантина, в ней не оказа-
лось никаких указаний относи-
тельно дальнейшего ношения 
масок. Однако один из ведущих 
ученых, специализирующихся 
на коронавирусе, высказал 
твердое убеждение, что, невзи-
рая на все официальные заявле-
ния «сверху», люди будут хо-
дить в масках даже тогда, когда 
опасность заражения останется 
далеко позади.

В интервью Би-би-си профес-
сор Нил Фергюсон, убедивший 
в самом начале эпидемии Бори-
са Джонсона ввести карантин 
еще в марте 2020 года, сегодня 
сказал: «Люди стали очень осто-
рожными по части контактов, и 
им трудно отказаться от ноше-
ния маски. Эпидемия, ставшая 
безмерной травмой как для на-
шей страны, так и для всего 
мира, вызовет значительные и 
долгосрочные перемены в пове-
дении людей». Фергюсон со-
слался на примеры в Юго-Вос-
точной Азии, чьи жители массо-
во носят маски при простудных 
заболеваниях или из-за про-
блем с легкими. В прошлом году 
доктор Пьер Чан, ведущий врач 
и депутат Гонконга, объяснил 
использование в его стране ма-
сок для лица: «Поскольку в 
2003 году у нас появились очень 
серьезные проблемы с атипич-
ной пневмонией, большинство 
наших граждан стали крайне 

настороженно относиться к по-
добным вещам. Когда что-то не 
так, мы серьезно готовимся».

Выступая в Палате общин, 
министр здравоохранения Бри-
тании Мэтт Хэнкок выразил 
надежду, что маски для лица 
станут делом «личной ответст-
венности» и что все, в конце 
концов, будут воспринимать 
ковид как нечто, чем можно 

управлять — то есть наподобие 
гриппа. Будет уходить в прош-
лое и так называемое «социаль-
ное дистанцирование», которое 
держало людей на расстоянии 
друг от друга. Однако ведущие 
ученые полагают, что дистан-
цирование останется даже по-
сле того, как все ограничения 
снимут. Британский профессор 
Марк Улхаус в интервью Би-би-

си предупредил, что в мире еще 
будут случаться ситуации, в ко-
торых потребуются средства 
индивидуальной защиты и, ве-
роятно, надо будет соблюдать 
дистанцию с другими людьми.

Пандемия превратила мил-
лионы работающих британцев 
в «надомников». Оставаться в 
кругу семьи и не набиваться в 
переполненные утренние авто-
бусы и метро стало существен-
ным благом. Однако надомная 
идиллия уже сегодня дышит на 
ладан — например, канцлер каз-
начейства Риши Сунак не явля-
ется сторонником постоянной 
работы из дома. Канцлер уже 
сегодня требует от компаний 
открыть двери офисов, как 
только карантинные ограниче-

ния будут сняты. В минувшую 
пятницу Сунак заявил, что не-
которые сотрудники могут «го-
лосовать ногами» и переходить 
к конкурирующим фирмам, 
если не смогут вернуться в свои 
компании.

Тем не менее работа из дома 
останется. Заместитель управ-
ляющего Банка Англии сэр Чар-
ли Бин согласился, что после 
пандемии фирмы примут но-
вую, более гибкую трудовую 
модель. Большинство из них бу-
дет использовать подход, соче-
тающий дом и офис. Корпора-
тивные гиганты уже подтверди-
ли, что переведут своих сотруд-
ников на гибридную систему. 
Опрос, проведенный на прош-
лой неделе, также показал, что 

половина предприятий в Лондо-
не поддержит ту или иную фор-
му удаленки, когда пандемия за-
кончится.

Останутся ли ставшие непре-
менной деталью торговых заве-
дений, ресторанов, отелей, по-
ликлиник, больниц, школ — все-
го и не перечислишь — санитай-
зеры? Крупнейшие супермарке-
ты Британии заверили, что они 
не намерены отказываться от 
этих дезинфецирующих гелей. 
Мало того — ряд магазинов отка-
зываются впускать покупате-
лей, если те не хотят воспользо-
ваться санитайзером.  

Британские ученые убеждены: пан-
демия вызовет значительные и дол-
госрочные перемены в поведении 
жителей Альбиона.

Подготовка олимпийского праздника на фоне пандемии стоит Китаю огром-
ных денег, усилий и риска. В такой момент призывы к бойкоту — подлость.

А К Ц Е Н Т

Половина предприятий в Лондоне под-
держит ту или иную форму удаленки, 
когда пандемия закончится

А К Ц Е Н Т

Политические игрища вокруг спортив-
ных площадок стали визитной карточ-
кой внешней политики США
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В МИРЕ

ПАНДЕМИЯ АЗАРТА

Диана Ковалева

Пандемия и пришедшая вместе с ней скука сыграли на 
руку индустрии азартных онлайн-игр, но одновремен-
но привели к резкому росту числа игроков, впавших в 
зависимость. В Ирландии, как пишет издание The Irish 
Times, число посещений одного из сайтов помощи иг-
розависимым за последние месяцы выросло  на 180 
процентов. А по данным исследования ученых Мейнут-
ского университета, почти две трети ирландцев стар-
ше 18 лет хоть как-то участвуют в азартных играх и 
примерно 55 тысяч жителей республики имеют се-
рьезные психологические проблемы на этой почве.

В соседней Британии, как следует из доклада пала-
ты лордов, половина взрослых жителей играют хотя бы 
раз в месяц! Примерно 300 тысяч человек имеют труд-
ности из-за собственной зависимости от игр и около 2 
миллионов британцев сталкиваются с проблемами из-
за зналичия такой ависимости у близких.  Причем 55 
тысяч «проблемных» игроков — это дети в возрасте от 
11 до 16 лет.

Британские власти  договорились с крупнейшими 
представителями индустрии азартных игр, чтобы те на 
добровольной основе отчисляли суммы на лечение 
страдающих от игровой зависимости людей. Однако 
компании нередко «жадничают» в такого рода пожер-
твованиях, а иногда, как пишет газета Guardian, выде-
ляют на эти цели всего один фунт — для галочки. Дирек-
тор по вопросам психического здоровья Националь-
ной службы здравоохранения Альбиона Клэр Мердок 
призвала сделать подобные отчисления обязательны-
ми и установить четкую сумму, чтобы врачи могли 
оказывать должную помощь зависимым игрокам. В 
апреле 2020 года британские власти запретили ис-
пользовать для азартных игр кредитные карточки, что-
бы зависимость не загоняла людей в непосильные дол-
ги.  Этому примеру соседей последовала Ирландия, но 
в полную силу это ограничение заработает не раньше 
2023 года. А в Испании власти разрешили рекламиро-
вать платформы азартных игр на ТВ и радио только в 
строго ограниченное время — с часу ночи и до пяти 
утра. 

СХОДИТЬ К СОФИ ЛОРЕН

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

На Апеннинах решили отдать дань уважения одной из 
самых любимых и красивых актрис мирового кине-
матографа, Софи Лорен. Ее именем, которoe каждый 
итальянец по сей день произносит с нескрываемым 
придыханием, назовут сразу несколько элитных заве-
дений общепита. Подобный проект, который будет не-
сти имя знаменитости такого масштаба, появился на 
свет в Италии впервые. Мало кому известно, что 
86-летняя Софи Лорен, лично благословившая эту 
инициативу, будучи любящей итальянской мамой и 
бабушкой, творит чудеса не только на съемочной пло-
щадке, но и на кухне. Ее перу принадлежит несколько 
кулинарных книг, среди которых главным хитом оста-
ются «Воспоминания и рецепты». Идея об открытии 
сети ресторанов Sophia Loren Original Italian Food ро-
дилась в 2015 году, во время Всемирной выставки ЭК-
СПО в Милане, которая была посвящена дорогой лю-
бому жителю Апеннин теме питания. Воплотить ее в 
жизнь спустя годы взялся преданный поклонник та-
ланта Софии Шиколоне (настоящие имя и фамилия 
Лорен), известный предприниматель Джанлуиджи 
Чиммино, которого объединяет с актрисой не только 
любовь к вкусной еде, но и к прекрасному городу у 
подножия Везувия. «У нас обоих в сердце Неаполь, и 
между сфольятеллой и кофе мы заключили договор о 
сотрудничестве», — поделился Чиммино подробно-
стями общения с Лорен.

В рамках специально созданной под проект компа-
нии Dream Food в ближайшее время (как только власти 
отменят антивирусные ограничения) в центре Флорен-
ции, в двух шагах от Дуомо, на Виа Брунеллески, рас-
пахнет двери первый ресторан, посвященный итальян-
ской кинодиве. Ярко-синяя вывеска, на которой красу-
ется имя Софи Лорен, несомненно, привлекает внима-
ние прохожих. Далее в планах открытие заведений в 
Милане и Неаполе, а затем Sophia Loren Original Italian 
Food начнет свое шествие по миру.  

БИЛЕТ ПОД ВОПРОСОМ

Екатерина Забродина

Посол России в США Анатолий Антонов, 20 марта вы-
летевший в Москву для срочных консультаций после 
скандальных заявлений американского президента 
Джо Байдена, может не вернуться в Вашингтон в бли-
жайшее время. По крайней мере, конкретные даты на 
Смоленской площади озвучивать не спешат. Это дал 
понять заместитель министра иностранных дел Рос-
сии Сергей Рябков. 

«Это не вопрос ближайших дней», — подтвердил за-
мглавы МИД России агентству РИА Новости. По его 
словам, сроки возвращения Анатолия Антонова в США 
зависят не от Москвы, а от действий американской ад-
министрации. «Со сроками будем определяться в зави-
симости от того, какие шаги последуют со стороны Ва-
шингтона на двустороннем треке. Мы ожидаем, что 
там все же смогут продемонстрировать стремление 
хотя бы к относительной нормализации наших отно-
шений и  что-то зримое в этом плане, что-то видимое и 
заметное предпримут», — уточнил Рябков. 

Неделю назад перспективу возвращения россий-
ского посла в Соединенные Штаты прокомментировал 
глава МИД России Сергей Лавров. Он рассказал, что 
решение о конкретных сроках будет принимать прези-
дент Владимир Путин. «Нам важно проанализировать 
нынешнюю стадию наших отношений, которая созда-
лась не за один день, не в момент того самого интервью 
Джо Байдена телеканалу ABC, а формировалась в тече-
ние лет. Обостренное вбрасывание неприемлемой лек-
сики... показало неотложность такого крупного анали-
за. Это не значит, что все эти годы мы просто наблюда-
ли и не делали выводы. Но сейчас пришло время обо-
бщений»,  — подчеркнул Лавров. Шеф российской ди-
пломатии также сообщил, что Антонов уже провел в 
Москве встречи с комитетами по международным де-
лам Государственной Думы и Совета Федерации, кро-
ме того,  «у него были беседы в администрации прези-
дента». Сам посол РФ подробно не комментировал си-
туацию. Антонов лишь заявил, что вернулся в Москву 
для того, чтобы отношения между двумя странами «не 
полностью упали в пропасть».  

КОММЕНТАРИЙ

НЕ С ТЕМИ СВЯЗАЛИСЬ
Призывы бойкотировать зимнюю Олимпиаду-2022 были запущены чуть 

не со дня получения Пекином почетного и вполне Китаем заслуженного 

права провести Игры, несмотря на то, что у столицы КНР почти не было 

достойных конкурентов, а устроить зимние Игры китайцев призывало 

почти все хорошо в спорте разбирающееся олимпийское сообщество.

Прямо калька наших сочинских Игр, когда казалось, что и придраться 

было не к чему. И американцы, а за ними и другие, взялись за тогда еще 

сравнительно новую для мира тему: из-за того, что в России запрещена 

пропаганда гомосексуализма и прочих специфических радостей, в Сочи 

ехать никак нельзя. Как-то незаметно забыли и пропустили, что пропа-

ганда запрещена лишь среди несовершеннолетних, да и права ЛГБТ у 

нас не ущемляются, хотя и никак не воспеваются. Действовали люди из 

США и их верные помощники очень организованно. Был поражен. Пе-

ред открытием Игр-2014 попытались было переключиться на бродячих 

сочинских собак. Тогда не удалось. Абсурдность буквально выпирала.

Не стоило ожидать, что американцы успокоятся и не возникнут с Пеки-

ном. Они не обманули ожиданий, призывая всех и каждого не ехать в Пе-

кин. Полагал, что возникнет нечто крамольное о Тибете, но план перевы-

полнили: вспомнили еще и об уйгурах. Не отыскались бы и они в тайни-

ках американской памяти, все равно бы что-нибудь придумали.

Сейчас, когда мир в пандемии, призывы к бойкоту звучат просто оскор-

бительно. И Токио, где в этом году должна состояться летняя Олимпиада, 

и в Пекине, куда  зимние Игры придут в 2022-м, идет напряженнейшая 

работа на грани риска. Огромные усилия и гигантские денежные вложе-

ния могут рухнуть в тартарары из-за непредсказуемости проклятого 

COVID-19. Теперь же из Штатов грозят и экономическими мерами. Ну, 

уж это против Китая никак не прокатит. Втянут запуганные руководители 

мировых компаний голову в плечи, решатся на бойкот, и грандиозный 

китайский рынок будет для них тотчас потерян. В политическом плане 

еще сложнее. Если в Белом доме надавят на податливых союзников, на-

пример из Британии, Канады и Австралии, это может осложнить отно-

шения и на межгосударственном уровне.

Многое решит здесь позиция Международного олимпийского комитета. 

Но и в наши дни, когда МОК попал под сильный политический пресс, 

поддержка им любых форм бойкота Игр всерьез угрожает благополуч-

ному состоянию организации. Да и терминологию типа «геноцидные 

Игры в Пекине» в олимпийской столице Лозанне не приемлют.

Впрочем, интеллектуальный уровень призывающих к бойкоту таков, что 

он, возможно, и не помешает им пойти на крайние меры. Угрозу бойкота 

никак нельзя отбрасывать и не принимать во внимание только потому, 

что она безумна. Убеждения, уговоры, увещевания тут бесполезны. Так 

что Пекин со свойственной ему терпеливой решимостью даст твердый 

ответ на угрозы.

Подготовил Николай Долгополов

— За подготовкой 
Олимпиады-2022 следите 
на сайте
rg.ru/sujet/6511
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И наш, и ваш

Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Э
рмитаж готовится 
представить эксклю-
з и в н ы е  н о в и н к и 
2021 года. Странно 
говорить подобные 
слова об одном из ве-
личайших музейных 
собраний мира, но 
именно так описыва-

ет ближайшие планы генераль-
ный директор Государственного 
Эрмитажа Михаил Пиотров-
ский. Календарь будущих выста-
вок напоминает, что искусство 
вечно — и неизменно актуально.

Например, уже совсем скоро, 
в преддверии православной 
Пасхи, в Малой церкви Зимнего 
дворца представят церковные 
облачения XVII — начала ХХ века 
из собрания Эрмитажа. Как поя-
сняют кураторы выставки, их 
исключительность как раз за-
ключается в неизменности, ко-
торая тем не менее оказывается 
подвержена моде. Церковные 
облачения сохраняли форму как 
олицетворение незыблемости 
устоев церковной культуры, но 
в отделке, использовании тех 
или иных тканей, характере вы-
шивки изменения все же проис-
ходили и связаны они были с го-
сподствовавшими стилями в ар-
хитектуре и декоративно-при-
кладном искусстве. Проследить 
эту связь будет очень интересно.

Потрясающей обещает быть  
выставка «Мистика африкан-
ской маски», которую Эрмитаж 
готовит совместно с Кунсткаме-
рой и двумя частными коллек-
ционерами. «Посмотрим, кто 
красивее в маске, а кто без ма-
ски» — так сформулировал ее 
концепцию Михаил Пиотров-
ский. А в преддверии Дня Побе-
ды один из самых знаменитых 
музеев мира представит экспо-
зицию «По обе стороны фрон-
та», рассказывающую об успе-
хах советской и немецкой про-
паганды во время блокады Ле-
нинграда.

— Наши выставки — сложные, 
— подчеркивает директор Эрми-
тажа, — это приглашение к диа-
логу. Нельзя относиться к похо-
ду в музей так же, как к походу в 
кино. И выставка — это всегда 
исследование, изучение явле-

ния, которое является важней-
шей частью музейной работы.

С этой точки зрения макси-
мальный интерес может пред-
ставлять запланированный вер-
нисаж «неразменных токенов» 
— как явление, вообще не из-
ученное в современном мире. В 
2018—2019 годах Эрмитаж уже 
представлял две выставки, свя-
занные с искусственным интел-
лектом и технологией блокчейн. 
Теперь на очереди — произведе-
ния искусства, созданные по 
типу криптовалюты. Совсем не-
давно к ним относились почти 

как к игре, но аукционный дом 
Christie’s перевел разговор в се-
рьезную плоскость. Полностью 
цифровое произведение Майка 
Винкельманна, известного под 
псевдонимом Beeple, в марте 
нынешнего года было продано 
за 69 миллионов долларов и во-
шло в тройку самых дорогих ра-
бот ныне живущих художников.

— Искусство переходит в 
цифровой формат, потому что 
это отменяет традиционный 
страх транспортировки, стра-
ховки, хранения, — поясняет за-
ведующий отделом современ-
ного искусства Государственно-
го Эрмитажа Дмитрий Озерков. 
— Многие художники активно 

включились в этот процесс, и 
настало время его показать. Это 
будет первая выставка NTF-ар-
та в России и первая площадка 
для его обсуждения.

Как экспонировать произве-
дение искусства, которое владе-
лец хранит буквально в своем 
смартфоне, пока обсуждается. 
Варианты — от виртуальной эк-
спозиции до компьютерных мо-
ниторов в залах Эрмитажа или 
световых проекций. Оконча-
тельная концепция выставки 
сейчас дорабатывается, резуль-
тат обещают показать к осени.

А на лето горожанам и гостям 
города приготовлена еще одна 
хорошая новость. По глубокому 
убеждению Михаила Пиотров-
ского, «инклюзивность» должна 
быть рассчитана на людей не 
только с физическими, но и ма-
териальными проблемами. Поэ-
тому с 1 мая билеты в Главный 
штаб Государственного Эрмита-
жа, где расположена в том числе 
замечательная коллекция им-
прессионистского искусства, 
для детей, студентов, пенсионе-
ров, инвалидов первой и второй 
группы будут бесплатными, а в 
Зимний дворец и связанные с 
ним корпуса — по льготной цене 
300 рублей.  

Нынче в моде погоны и 
другие атрибуты слу-
жебного отличия, их но-

сят не только те, кто стоит 
с оружием в боевом строю…

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: С введением 
понятия государственной гра-
жданской службы дресс-код 
многих учреждений действи-
тельно изменился, у них есть та-
кое право. Другое дело, чтобы 
не только форма, но и содержа-
ние деятельности соответство-
вало поставленным государст-
вом и обществом задачам. 

Что касается законопроекта, 
то он распространяет свое дей-
ствие на госслужащих, в том чи-
сле на сотрудников дипломати-
ческой службы. Ко второму чте-
нию ограничения предложено 
распространить и на Чрезвы-
чайного и Полномочного Посла 
России в иностранном государ-
стве и на Постоянного предста-
вителя России при международ-
ной организации. 

Запрет касается представи-
телей службы в органах государ-
ственной охраны, таможенных 
органах, в федеральной проти-
вопожарной службе, в органах 
внутренних дел, Следственном 
комитете, в уголовно-исполни-
тельной системе, в органах при-
нудительного исполнения.

В перечень должностей, где 
установлены ограничения, вхо-
дят посты председателя, заме-

стителя и аудиторов Счетной 
палаты,  а также председателя 
Центрального банка. Предлага-
ется распространить запрет и 
на его заместителей.

Кроме того, запрещается 
иметь иностранное гражданство 
и вид на жительство за рубежом 
губернаторам, их заместителям, 
депутатам региональных зако-
нодательных (представитель-
ных) органов госвласти, предсе-
дателям и членам избиратель-
ных комиссий. В перечень вхо-
дят также главы муниципальных 
образований, главы местных ад-
министраций; муниципальные 
депутаты; должности председа-
теля, заместителя председателя 
и аудиторов контрольно-счет-
ных органов субъектов РФ и му-
ниципальных образований.

Включены должности упол-
номоченных по правам человека 
в субъектах Российской Федера-

ции, Уполномоченного при пре-
зиденте по правам ребенка, по 
защите прав предпринимателей, 
а также соответствующих упол-
номоченных в субъектах РФ, 
уполномоченного по правам по-
требителей финансовых услуг, 
иные государственные должно-
сти субъектов РФ, муниципаль-
ные должности и представители 
муниципальной службы.

Помимо этого, ограничения 
установлены для членства в об-
щественных наблюдательных 
комиссиях за обеспечением 
прав человека в местах прину-
дительного содержания, а также 
для замещения должности ка-
питана морского порта и дол-
жностей службы капитана мор-
ского порта.

Десять дней на раздумья
Новый законопроект вовлека-
ет в свою орбиту довольно ши-

рокий круг властного сословия, 
многим придется задуматься, 
что важнее: исполнять слу-
жебную должность или дер-
жать за пазухой авиабилет с 
открытой датой вылета?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Не думаю, что 
это сегодня коснется большого 
круга лиц. Скорее, речь идет о 
правовой определенности, если 
хотите, карьерных устремлений 
граждан, обдумывающих пер-
спективы службы. Если решил-
ся, то надо понимать, что инте-
ресы государственной службы 
выше личных желаний, как го-
ворится, назвался груздем — по-
лезай в кузов.

Закон еще не принят, но в 
структурах наших властей 
могут быть люди, уже владе-
ющие заграничными докумен-
тами. Как им быть в новой 
ситуации?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Повторюсь, у 
человека остается право выбо-
ра, какое решение принять. За-
конопроект предусматривает 
обязанность таких лиц уведо-
мить свое руководство о пре-
кращении российского граж-
данства, равно как и о приобре-
тении иностранного гражданст-
ва, либо о получении вида на 
жительство за рубежом.

Военнослужащие, государст-
венные и муниципальные слу-
жащие, другие должностные 
лица и работники, для которых 
установлена такая обязанность, 
и которые на день вступления в 
силу новых норм имеют ино-
странное гражданство либо 
право на постоянное прожива-
ние на территории иностранно-
го государства, должны сооб-
щить об этом в течение 10 дней 
со дня вступления в силу данно-
го федерального закона.

И что делать с чиновниками, 
имеющими иностранное 
гражданство, их ждет пого-
ловное увольнение?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Такие лица 
смогут продолжить службу или 
работу на своих должностях, но 
при определенных условиях. 
Человек должен подать доку-
менты, свидетельствующие о 
том, что он намерен прекратить 
такие отношения с иностран-
ным государством. Если по 
истечении 6 месяцев докумен-
ты, подтверждающие прекра-
щение иностранного граждан-

ства или права на постоянное 
проживание гражданина РФ за 
рубежом не будут представле-
ны, такие лица подлежат осво-
бождению от замещаемых дол-
жностей и увольнению.

Вместе с тем отдельно указы-
вается, что если иностранное 
гражданство не прекращено по 
независящим от гражданина 
причинам, в исключительных 
случаях он может быть принят 
на государственную или муни-
ципальную службу и назначен на 
должность, при замещении кото-
рой не требуется оформление до-
пуска к государственной тайне. 
Это будет возможно в порядке, 
определенном президентом. Од-
нако эти нормы не относятся к 
жителям Крыма, которые были 
признаны российскими гражда-
нами в результате воссоедине-
ния Крыма с Россией в 2014 году 
и подали заявление об отказе от 
гражданства Украины, но не смо-
гли его прекратить. Такие лица 
признаются гражданами России 
без иностранного гражданства и 
могут претендовать на замеще-
ние государственных и муници-
пальных должностей, должно-
стей государственной или муни-
ципальной службы.

Отношения с работниками на 
госслужбе регулируются, в том 
числе, Трудовым кодексом. На-
сколько этот документ под-
вергнется пересмотру?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Ключевое 
слово «в том числе», поскольку 
существует достаточно разви-
тое законодательство о гос-
службе. Законопроект предла-
гает дополнить Трудовой ко-
декс новой статьей. В ней указа-
но, что лица, не имеющие граж-
данства Российской Федерации, 
а также российские граждане, 
имеющие иностранное граж-
данство либо вид на жительство 
в другой стране, не допускаются 
к замещению в госорганах или 
органах местного самоуправле-
ния ряда должностей. 

В их число включены те, ко-
торые не являются непосредст-
венно должностями государст-
венной или муниципальной 
службы, но для замещения ко-
торых требуется оформление 
допуска к государственной тай-
не. Это могут быть, например, 
переводчики, программисты, 
бухгалтеры, инженеры, секре-
тари. Конкретный перечень 

должностей таких работников 
утверждается  государствен-
ным органом или органом мест-
ного самоуправления.

По аналогии устанавливает-
ся обязанность таких работни-
ков сообщать о прекращении 
российского гражданства или о 
приобретении иностранного 
гражданства либо права на по-
стоянное проживание на терри-
тории иностранного государст-
ва. Также определяется порядок 
прекращения трудового догово-
ра, если такого сотрудника не-
возможно перевести на другую 
работу у данного работодателя.

Закон выше правил
На основе статьи 15 Консти-
туции был принят ряд зако-
нов, закрепивших гарантии 
верховенства Конституции в 
нашей стране над правилами 
международных договоров. Ка-
кие еще новшества выносятся 
на обсуждение парламента?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В развитие 
норм Основного Закона уже 
внесены поправки в шесть ко-
дексов: Гражданский, Семей-
ный, Гражданский процессуаль-
ный, Уголовно-процессуальный, 
Арбитражный процессуальный 
и Кодекс административного су-
допроизводства, а также ряд фе-
деральных законов. Основная 
часть изменений вступила в 
силу 8 декабря прошлого года, а 
поправки в Семейный кодекс — 
4 февраля нынешнего года. Но 
эта работа продолжается. Новые 
законопроекты направлены на 
приведение в соответствие с 
Конституцией положений Зе-
мельного, Жилищного и Трудо-
вого кодексов.

В действующих нормах этих 
кодексов указано, что если ме-
ждународным договором Рос-
сийской Федерации установле-
ны иные правила, чем те, кото-
рые предусмотрены российским 
законодательством, то должны 
применяться правила междуна-
родного договора. Законопроек-
ты дополняют это правило новы-
ми нормами, которые устанавли-
вают, что не допускается приме-
нение правил международных 
договоров, если их истолкование 
противоречит Конституции РФ. 
Такое противоречие может быть 
установлено в порядке, опреде-
ленном федеральным конститу-
ционным законом, а именно 
Конституционным Судом РФ. 

А К Ц Е Н Т

Потрясающей обещает быть выставка 
«Мистика африканской маски», 
которую Эрмитаж готовит совместно 
с Кунсткамерой 

А К Ц Е Н Т

Речь идет о правовой определенности 
граждан, обдумывающих перспективы 
службы. Если решился, то надо понимать, 
что интересы государственной службы 
выше личных желаний

НАДЗОР Генпрокуратура 
направила в Верховный суд 
дело Арашуковых

Ждут 
присяжных

Иван Егоров

Генпрокуратура утвердила обвинительное заключе-
ние по делу бывшего сенатора Рауфа Арашукова и его 
отца — советника гендиректора «Газпром межрегионг-
аз» Рауля Арашукова, а также других фигурантов дела.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в пресс-служ-
бе Генпрокуратуры, всего к уголовной ответственно-
сти привлечены 20 человек. Надзорное ведомство на-
правило обвинительное заключение в Верховный 
суд — для решения вопроса об изменении территори-
альной подсудности дела. После рассмотрения ВС 
дело направят для рассмотрения в нижестоящий суд. 
Вероятно, в один из столичных райсудов или Мосго-
рсуд. Подсудимые настаивают на рассмотрении су-
дом присяжных.

В зависимости от роли и степени участия им 
предъявлены обвинения в организации преступного 
сообщества или участии в нем. Среди самых тяжких 
обвинений — убийство. Кроме того, фигурантам вме-
няют присвоение или растрату, превышение дол-
жностных полномочий, а также подкуп или прину-
ждение к даче показаний и заведомо ложный донос. 
В частности, Рауля Арашукова и 8 руководителей га-
зовых компаний в Ставропольском крае и Карачаево-
Черкесии обвиняют в хищении у «Газпрома» природ-
ного газа на 3,8 млрд рублей. А также в растрате 
747 млн рублей, которые шли на зарплаты родствен-
никам. Сам экс-сенатор Рауф Арашуков обвиняется в 
организации убийства зампредседателя обществен-
ного молодежного движения «Адыгэ Хасэ» Аслана 
Жукова и советника президента Карачаево-Черкесии 
Фраля Шебзухова.

Также предъявлены обвинения в превышении дол-
жностных полномочий и участии в преступном сооб-
ществе трем силовикам. Речь идет о бывших высокопо-
ставленных следователях следственного управления 
СК России по Карачаево-Черкесии Казбеке Булатове и 
Андрее Филиппове, а также экс-начальнике центра по 
противодействию экстремизму МВД КЧР Тимуре Бету-
ганове. Они, по данным следствия, помогали Арашуко-
вым скрывать их преступную деятельность. 

МВД После внесения 
корректив в паспорта 
менять их не придется 

Изменения 
без замены

Иван Петров

После изменения бланков паспортов граждан России 
старые образцы будут выдавать до их израсходования 
в подразделениях МВД. Об этом говорится в проекте 
постановления правительства РФ, которым предлага-
ется внести коррективы в текст внутреннего россий-
ского паспорта. 

«Бланки паспорта гражданина РФ, удостоверяюще-
го личность гражданина РФ на территории страны, из-
готовленные до вступления в силу настоящего поста-
новления, используются для оформления паспортов 
граждан РФ, удостоверяющих личность граждани-
на РФ на территории РФ, до их израсходования», — го-
ворится в документе. 

Уже выданные гражданам России паспорта в случае 
изменения бланков паспортов менять не придется. До-
кумент можно будет использовать до истечения срока 
его действия. 

Недавно сообщалось, что МВД России разработало 
документ, предусматривающий продление на 30 дней 
срока действия паспорта после достижения граждани-
ном возраста 20 и 45 лет. Сейчас человек, отметивший 
20-летний и 45-летний юбилей, сразу оказывается с не-
действующим паспортом на руках. 30 дней будет дано 
на получение нового документа — старый же в этот пе-
риод продолжит действовать. 

Кроме того, предлагается внести изменения в текст 
памятки, размещенной на последней странице паспор-
та. В данный момент на 20-й странице — выноска из по-
ложения о паспорте гражданина РФ. В нее будет внесе-
но напоминание о том, что паспорт является основным 
документом гражданина России, граждане обязаны 
владеть им с 14 лет. Также появится напоминание о 
возможности внесения по желанию в паспорт отметок 
о группе крови и резус-факторе, и разъяснение, в ка-
ких случаях паспорт может быть признан недействи-
тельным. 

КУЛЬТУРА С 1 мая билеты в Главный штаб Эрмитажа для детей, студентов, 
пенсионеров будут бесплатными, а в Зимний дворец — по льготной цене

Неразменное искусство

Михаил Пиотровский: Эрмитаж в этом году покажет эксклюзивные новинки.
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Павел Крашенинников подчеркивает, что закон не заставляет чиновников отказываться от второго гражданства 
или вида на жительство. Право выбора остается за ними.
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Кстати

Комментируя слухи о подлинности произведений, которые были пред-

ставлены на выставке «Фаберже — ювелир Императорского двора» в 

Эрмитаже, Михаил Пиотровский отметил, что в отношении всех экспо-

натов была проведена так называемая технологическая экспертиза. 

С ее помощью определяется время создания той или иной вещи и мате-

риалы, которые были использованы. С этой точки зрения все экспона-

ты признаны заслуживающими экспонирования. Вместе с тем лишь 

20 процентов всех известных работ знаменитого ювелира признаются 

бесспорными. Сейчас Эрмитаж совместно с компанией Zeiss готовится 

приступить к созданию банка данных с описанием всех клейм Ювелир-

ного дома Фаберже, в этой работе уже высказал заинтересованность 

Faberge Museum из немецкого Баден-Бадена.

СЛЕДСТВИЕ Блогеру, 
совершившему громкое 
ДТП, предъявлено 
обвинение

Удар, еще удар

Владимир Баршев

Следствие предъявило обвинение блогеру Эдварду 
Билу, настоящее имя которого Эдуард Билль в наруше-
ние Правил дорожного движения, повлекшее по нео-
сторожности причинение тяжкого вреда здоровью. 

Напомним, 1 апреля блогер не справился с управле-
нием и на спорткаре «Ауди» на Смоленской площади 
перед въездом в тоннель под Новым Арбатом выехал на 
встречную полосу, где столкнулся с четырьмя автомо-
билями. В результате тяжкие повреждения получила 
женщина-водитель одного из автомобилей. Она нахо-
дится в реанимации. 

После этого стало известно, что за автомобилем, на 
котором передвигался блогер, числится более 400 на-
рушений скоростного режима в Москве. Но штрафы за 
это не выписывались, потому что с января регистраци-
онный учет автомобиля был прекращен. При этом сам 
автомобиль блогеру не принадлежит. Поэтому дока-
зать его причастность к этим нарушениям практиче-
ски невозможно. 

Блогер признал, что был за рулем этого автомобиля 
в момент ДТП, однако свою вину в аварии отрицает. 

По части 1 статьи 264 Уголовного кодекса в отноше-
нии блогера возбуждено уголовное дело. Максималь-
ное наказание по этой статье — 2 года лишения свободы 
и 3 года запрета на определенную деятельность.  
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ТРАНСПОРТ 
Почему отменен 
20-й маршрут электробуса 
от Белорусского вокзала 
до Серебряного Бора?

На пляж 
с пересадкой

Ирина Огилько

В минувшие выходные попал под оптимизацию назем-
ного общественного транспорта маршрут №T 20, бо-
лее 70 лет связывавший Белорусский вокзал с Сере-
бряным Бором. Долгие годы он возил москвичей на 
пляж и просто на природу. А тут как раз с приходом те-
пла его взяли и отменили. 

В социальной сети «Фейсбук» жители обсуждают, как 
вернуть двадцатку. Как рассказал «РГ» москвич Вячес-
лав Кирик, этот маршрут с начала 1950-х годов связывал 
север центральной части столицы с природным парком 
Серебряный Бор. «Даже шутка была: где начинается 
лоно природы, там заканчивается 20-й. И в самом деле, 
всю зиму на нем ездили лыжники, а летом — любители 
пикника и купальщики. Теперь жителям Тверского и Бе-
гового районов нуж-
но ехать до бора на 
двух, а то и трех ви-
дах транспорта, что 
и неудобно». 

Как подтвердили 
«РГ» в пресс-служ-
бе «Мосгортранса», 
в субботу вместо 
него и электробуса 
№ Т35 пустили но-
вый маршрут № 
345. Он отправляет-
ся от Белорусского 
вокзала до улицы 
Маршала Тухачевского. «До Серебряного Бора мы за-
пустили новый магистральный автобус М6, — расска-
зали в пресс-службе «Мосгортранса». — Он связал Се-
ребряный Бор со станциями метро «Полянка», «Кра-
снопресненская», то есть на нем ожидаемо будет 
ездить больше людей. А жителям со станции метро 
«Белорусская» рекомендуем на подземке доехать до 
станции «Народное ополчение», а дальше выбрать лю-
бой наземный транспорт». С тем, что оптимизация 
схем движения городского транспорта необходима, 
так как город развивается, согласен и транспортный 
эксперт Алексей Радченко: «Маршрутная сеть созда-
валась еще в 1980-е годы, за это время изменилась 
структура поездок, появились новые станции метро. В 
случае связки  Тверской заставы и Серебряного бора, 
возможно, маршрут потерял  популярность из-за дли-
тельности пути». 

В общем, москвичам остается лишь строить догадки 
по поводу случившегося. Но под обращением с прось-
бой вернуть двадцатку стоит уже около 300 подписей. 
И активисты намерены идти за помощью в гордуму. 

СОТРУДНИЧЕСТВО Началось 
строительство терминала 
канатной дороги между 
Россией и Китаем

Гондолы 
над Амуром

Татьяна Дмитракова, «Российская газета», 
Амурская область

Первую из 152 свай забили в основание будущего тер-
минала трансграничной канатной дороги, которая че-
рез два года свяжет российский Благовещенск и китай-
ский Хэйхэ. 

— Пассажирский терминал на нашей стороне ста-
нет частью проекта «Золотая миля» — искусственной 
насыпной территории на берегу реки Амур в центре 
Благовещенска, — подчеркнул губернатор региона 
Василий Орлов.

Соглашение о создании необычного инфраструк-
турного объекта правительства РФ и КНР подписали 3 
сентября 2015 года. Осенью 2020-го получено положи-
тельное заключение проектной документации от Глав-
госэкспертизы России и выдано разрешение на строи-
тельство. В ноябре наблюдательный совет ТОР «Приа-
мурская» принял решение расширить границы терри-
тории опережающего развития для строительства под-
весной трассы.

— Линия над Амуром станет первой в мире трансгра-
ничной канатной дорогой и центром туристического 
кластера, — сообщил Павел Поселенов, президент груп-
пы компаний «Инград» — технического заказчика про-
екта. — Новая канатка позволит кратно увеличить по-
ток туристов в Благовещенск. 

Особенность стройки и в том, что вложения в нее — 
исключительно частные. Их делают российская груп-
па компаний «Регион» и китайская «Цзиньлунган». 
Объем инвестиций в российскую часть проекта — бо-
лее 3,5 миллиарда рублей. Основная часть этой суммы 
пойдет на возведение четырехэтажной терминальной 
станции общей площадью 26 тысяч квадратных ме-
тров с культурными, развлекательными и деловыми 
площадками. 

Дорога длиной 976 метров будет работать по маят-
никовому принципу, как фуникулер. По канатам над 
Амуром начнут «летать» гондолы, рассчитанные на 
110 пассажиров каждая. Пересекать реку они должны 
за 2,5 минуты. Предполагается, что ежедневно этим 
транспортом воспользуются 6—7 тысяч человек.

Второе предназначение канатки и терминала с фа-
садом из двухслойной светопропускающей оболочки — 
создать еще один интересный объект для гостей Благо-
вещенска. В здании намечено разместить арт-объекты 
и выставки, погружающие в русскую культуру.  

Любовь Проценко 

В 
основе борьбы с пан-
демией коронавиру-
сной инфекции, кото-
рую ведет столица 
больше года,  лежат 
десятки важных тех-
нологических реше-
ний. Об этом расска-
зал вчера в своем пер-

сональном блоге мэр Сергей 
Собянин.

На первое место глава города 
поставил масштабное тестиро-
вание. Собянин напомнил, что 
Москва стала первым городом, 
столкнувшимся с новой инфек-
цией в России. Первый случай 
заболевания COVID-19 здесь за-
фиксировали 29 февраля. А уже 
5 марта столица ввела режим 
повышенной готовности, став-
ший образцом для других реги-
онов страны. Главной задачей 
стало создание масштабной си-
стемы тестирования для опера-
тивного выявления заболев-
ших. ПЦР-тесты в обязательном 

порядке стали брать у людей из 
групп риска, прибывших из дру-
гих стран, проживающих вме-
сте с заболевшими, у пациен-
тов, страдающих хроническими 
заболеваниями, и у пожилых 
людей с признаками вирусной 
инфекции. Мэр напоминает: 
совместно с Роспотребнадзо-
ром столица сделала обязатель-
ным бесплатные ПЦР-тесты для 
всех, у кого есть симптомы 
ОРВИ. С мая к этим тестам доба-
вилось исследование на уро-
вень антител к COVID-19 в го-
родских ИФА-центрах. Москов-
ские клиники город оперативно 

перепрофилировал на борьбу с 
коронавирусом. Пациентов с 
новым диагнозом начал прини-
мать и новый комплекс в Ком-
мунарке, ставший флагманом 
борьбы с COVID-19 в России. 
Параллельно в короткие сроки 
была построена новая, совре-
менная инфекционная больни-
ца в Вороновском. Всего на 
пике пандемии в городе было 
развернуто 26 тысяч коек. Воз-
главил лечение созданный в 
столице клинический комитет 
для разработки протоколов ди-
агностики и лечения нового ви-
руса. Специалисты собрали 

лучшие медицинские практики 
и утвердили единый стандарт в 
подходе к лечению COVID-19 в 
стационарах. Одними из пер-
вых в мире московские медики 
стали применять донорскую 
плазму с антителами для лече-
ния пациентов. Эта технология 
позволяет практически вдвое 
снизить риски ухудшения со-
стояния пациента и перевода 
его на аппарат искусственной 
вентиляции легких.

В кратчайшие сроки перео-
риентировали и службу амбу-
латорной помощи для лечения 
пациентов на дому. На базе го-
родских поликлиник откры-
лись КТ-центры, куда доставля-
ют граждан с ОРВИ, внеболь-
ничной пневмонией и подозре-
нием на коронавирус. Важную 
роль, по мнению Собянина,  
сыграл искусственный интел-
лект. Он позволяет рентгеноло-
гам не пропускать патологии в 
большом потоке исследований 
и быстрее определять стадии 
развития пневмонии на сним-

ках компьютерной томографии 
легких.

Для москвичей, которые бо-
леют коронавирусной инфек-
цией в легкой форме и лечатся 
дома, открыли центр телемеди-
цины. Медики круглосуточно 
могут общаться с пациентами 
по видеосвязи или телефону, 
оценивать их состояние, фикси-
ровать жизненные показатели и 
давать рекомендации. Кроме 
того, пациенты, которые лечат-
ся дома, бесплатно получают 
все необходимые лекарства. И, 
наконец, Москва стала первым 
городом России, где начали при-
вивать от коронавируса. Сегод-
ня бесплатная прививка доступ-
на каждому москвичу: в город-
ских поликлиниках открыто 
100 пунктов вакцинации, а в са-
мых популярных местах города 
работают выездные бригады. 

А К Ц Е Н Т

Бесплатная прививка доступна каждому 
москвичу: в городских поликлиниках 
открыто 100 пунктов вакцинации,  
работают выездные бригады

АКЦИЯ 
Как принять 
участие 
в экологических 
стартах

ЗА БЕГ

Сергей Жуков

В Москве 10 апреля стартуют 
плоггинги. Так называют эко-
логические забеги, совмещен-
ные со сбором мусора. Пробе-
жаться с пользой для себя и 
природы желающие смогут по 
дорожкам музеев-заповедни-
ков, усадеб и природоохранных 
территорий.

Такие забеги, отмечают в 
«Мосгорпарке», помогут сде-
лать общественные пространст-
ва чище плюс заодно познако-
мят горожан с нюансами сорти-
ровки отходов. Участие в плог-
гингах бесплатное, нужно лишь 
выбрать на сайте музея-запо-
ведника «Царицыно» интересу-
ющую дату и локацию, а после 
зарегистрироваться. Правда, 
есть поправка на эпидемиологи-
ческую обстановку — надо со-
блюдать социальную дистан-
цию, да и число участников ог-
раничено — присоединиться мо-
гут не больше 50 человек. Пер-
вый экозабег протяженностью 
7 километров запланирован на 
10 апреля. Горожане возьмут 
старт у главного входа в «Цари-
цыно», затем отправятся к Ца-
рицынским прудам и по тротуа-
рам вдоль Каширского шоссе и 
финишируют у дворца царя 
Алексея Михайловича. Еще 
один 7-километровый забег 
пройдет в парке «Фили» 8 мая. 
А в «Царицыне» 24 апреля про-
ведут детский плоггинг с эле-
ментами квеста. Организаторы 
рекомендуют приходить  в спор-
тивной одежде и удобной обуви. 
На старте всем выдают мешки и 
перчатки для сбора мусора. По 
пути участники обычно собира-
ют пластиковые и стеклянные 
бутылки, алюминиевые банки... 
«Во время плоггинга участники 
часто переходят на шаг, накло-
няются, чтобы поднять мусор, — 
говорят организаторы. — С од-
ной стороны, появляется воз-
можность перевести дыхание, а 
с другой — нагрузка получается 
более комплексной и разноо-
бразной, чем при беге». На фи-
нише учитываются не только 
скорость, но и то, насколько по-
лон мусорный мешок. 

РЕШЕНИЕ  

Гатчина 
получила 
статус столицы 
Ленобласти

БОЛЬШОЙ 
ПЕРЕЕЗД
Татьяна Тюменева, 
«Российская газета», 
Ленинградская область

Ленинградская область никог-
да не имела собственной столи-
цы. В силу исторических собы-
тий  сложилось так, что органы 
власти и управления региона 
были расположены в Петербур-
ге. И вот наконец-то область об-
рела свой центр. Главным горо-
дом региона стала Гатчина, из-
вестная во всем мире своими 
дворцами и парками. 

Вопрос с выбором города 
был непростой. Были предло-
жения сделать столицей обла-
сти, например, Выборг и Всево-
ложск. И все-таки более пра-
вильным и удобным вариантом 
стала именно Гатчина, находя-
щаяся в центре Ленобласти — до 
нее проще всего добираться из 
различных районов региона. 

Как отметил губернатор Ле-
нинградской области Алек-
сандр Дрозденко, «собственная 
столица для региона — это дале-
ко не только вопрос переезда 
чиновников, а в первую оче-
редь повышение его статуса». 

Однако для того, чтобы этот 
статус оправдать, нужно пре-
жде всего обеспечить тран-
спортную доступность новой 
столицы, которая расположена 
в сорока минутах езды от Пе-
тербурга. Способствовать это-
му будет запуск скоростной 
электрички, время в пути кото-
рой не превысит получаса. И 
предварительная договорен-
ность с РЖД уже есть.

Второй острый момент — по-
мещения для работы прави-
тельства, которых сегодня в 
Гатчине просто нет. Для полно-
го переноса региональных ор-
ганов власти необходимо 100 
тысяч квадратных метров. 

Сам переезд займет не менее 
трех лет и завершится к 2024 
году. Первой в Гатчину отпра-
вится администрация губерна-
тора, а также комитеты по куль-
туре и туризму, по сохранению 
культурного наследия, по де-
лам молодежи, по спорту.  

В минувшие выходные легендарная «двадцатка» 
с Тверской заставы до Серебряного бора уехала в прошлое.

Всю зиму на нем 
ездили лыжники, 
а летом — 
любители 
пикника 
и купальщики
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Эта фотография сделана в первые минуты после того, как бригада благовещенских врачей вышла из горящего кардиоцентра. Сердечно-сосудистый хирург Александр Филиппов обнима-
ет перепуганную жену. «Когда мы вышли после операции, первой ко мне бросилась жена — она все это время ждала у центра. Обнял, успокоил, все же закончилось хорошо», — призна-
ется 33-летний врач. В то, что все действительно закончится хорошо — и для пациента, и для врачей, — надеялась вся страна — кадры горящего кардиоцентра АГМА в минуты облетели 
Россию. «РГ» подробно писала о подвиге врачей Благовещенской клиники, которые во время пожара не остановили операцию. На днях они получили награды из рук губернатора 
Амурской области Василия Орлова.

МЕДИЦИНА Технологии, которые помогают столице 
бороться с COVID-19 

От теста до прививки
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— Как в этом году изменятся 
остров Балчуг, Красная Пресня 
и другие знаковые места 
rg.ru/art/2072274

ДОРОГИ Власти Москвы утвердили 
майские ограничения для фур

МКАД: перезагрузка
Сергей Бабкин  

М
эр Москвы Сергей Собя-
нин подписал офици-
альное постановление о 

новых ограничениях для тран-
зитных грузовиков на МКАД. И с 
5 мая грузовики массой более 
3,5 тонны не смогут передви-
гаться по МКАД без пропусков.

Ранее «РГ» писала, что эти 
ограничения должны были всту-
пить в силу с 5 апреля, однако 
затем дептранс решил дать пере-
возчикам дополнительное вре-
мя. Власти намерены убрать 
грузовой транзит за пределы 
кольца, чтобы движение по 
МКАД стало безопаснее. Изме-
нения не затронут тех, у кого 
уже оформлены пропуска. А вот 
тем, у кого их нет, придется пе-
реводить маршруты на «бетон-
ные» кольца и ЦКАД. Перевод 
транзитных фур с МКАД на аль-
тернативные трассы помог сде-
лать движение быстрее и без-
опаснее. Интенсивность движе-
ния большегрузов на МКАД уже 
уменьшилась на 18 процентов, а 
средняя скорость движения уве-
личилась на 11 процентов. При 
этом на скорость доставки и 
цены на продукты новые прави-
ла не повлияли — для фур с про-
пусками ничего не изменилось. 
Как рассказали в пресс-службе 
департамента транспорта, было 
решено провести ряд обучаю-
щих семинаров для логистиче-
ских служб. Несмотря на четкие 
формулировки правил, некото-
рые вопросы все равно остава-
лись. Например, у многих ком-
паний склады расположены вну-
три МКАД. Раньше компании 
планировали работу так, чтобы 
заезжать туда ночью. Теперь 
этого сделать не получится — 
придется оформлять пропуска.                                            

Во время семинаров пред-
ставители грузовых компаний 

задавали примерно одни и те же 
вопросы. Например, многих ин-
тересовал образец договора с 
партнерами, чтобы можно было 
оформить пропуск. Как отмети-
ли в дептрансе, типовой формы 
нет, а есть только требования к 

такому соглашению. В нем 
должны быть сведения о грузе, 
об адресах разгрузки и перио-
дичности перевозок. Важно, что 
перевозчики для получения 
разрешений обязательно долж-
ны указывать конкретные точки 
пересечения МКАД. Предусмо-
трено два новых типа пропу-
сков: дневной с 7 до 23.00 и ноч-
ной — с 23.00 до 7.00.

По замыслу властей Москвы 
этот режим снова сделает 
МКАД внутригородской доро-
гой, как она в свое время и за-
думывалась. Для транзита бу-
дут предназначены ЦКАД и 
«бетонки». Представители ло-

гистических компаний, опро-
шенных «РГ», заявили, что и 
так стремились выводить тра-
фик за пределы Москвы, что по-
зволяет быстрее доставить 
груз. В свою очередь и МКАД, 
по расчетам дептранса, станет 
свободнее на 15 процентов. Ко-
личество аварий на кольце, по 
прогнозам,  сократится на 
20 процентов. 

Раньше компании планировали работу так, чтобы заезжать на МКАД ночью. 
Теперь этого сделать не получится — придется оформлять пропуска.

СПОРТ Школа дзюдо 
имени Анатолия Рахлина 
отмечает юбилей

В честь отца 
и тренера

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Школа олимпийского резерва 
по дзюдо имени Анатолия Рах-
лина, первого тренера Прези-
дента РФ Владимира Путина, в 
этом году отмечает 10-летний 
юбилей. Дело тренера продол-
жают его сыновья.

На места в сборной России 
на Олимпиаде в Токио претен-
дуют как минимум трое петер-
бургских дзюдоистов. В отноше-
нии одного из них решение уже 
принято. А старший сын перво-
го тренера президента России 
Евгений Рахлин поедет на Игры 
в Японии как спортивный судья.

Дату основания школы от-
считывают с 2011 года, когда в 
детско-юношеской спортивной 
школе № 2 Калининского райо-
на Санкт-Петербурга было со-
здано отделение дзюдо. Важной 

датой в ее истории стал и 2014 
год: в мае по инициативе руко-
водства «Клуба Дзюдо Турбо-
строитель» отделение получило 
новый статус отдельного обра-
зовательного учреждения, а в 
декабре школе было присвоено 
имя Анатолия Рахлина. Несмо-
тря на олимпийский статус, 
школа занимается не только 
подготовкой чемпионов, но и 
массовым детским спортом.

Сейчас в СШОР имени Ана-
толия Рахлина занимается око-
ло 800 человек, у нее пять фили-
алов по всему Петербургу. 
А мечта президента клуба, вто-
рого сына Анатолия Рахлина 
Михаила — создание специали-
зированного интерната, где 
спортсмены будут получать сра-
зу и общее образование, и подго-
товку на уровне спорта высших 
достижений. И к ее воплощению 
уже приступили: в конце апреля 
начнется проектирование. 
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Перевод транзитных фур с МКАД 
на альтернативные трассы помог сделать 
движение быстрее и безопаснее

 В школу принимают детей с шести лет, но серьезная тренерская работа 
начинается с самыми перспективными ребятами и девчонками лет с 15.
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ФЕСТИВАЛЬ День третий

Цена добра 
и памяти

Валерий Кичин

На третий день фестиваля — два фильма, получившие 
Призы зрительских симпатий: первый — на «Кинотав-
ре» в Сочи, второй — на фестивале Visioni Corte в Ита-
лии. Посмотрим, что предпочитает фестивальная пу-
блика, и подумаем, чем покорили ее эти фильмы.

«Доктор Лиза». Реж. Оксана Карас. В ролях: Чулпан Хаматова, 
Андрей Бурковский, Константин Хабенский, Татьяна Догиле-
ва, Тимофей Трибунцев. 120 мин. 16+

Это не «байопик», идущий по вехам судьбы. Взят 
лишь один день жизни Елизаветы Глинки, но он вме-
стил в себя все невзгоды, сопутствующие человеку, ко-
торый сделал целью своей жизни добро. Он его делает 
бескорыстно, беря на себя бездну хлопот — велениями 
души, которые не каждому понятны.

Жизнь Глинки 
была непрерывной 
борьбой с подозри-
тельностью, с гру-
дой наспех приня-
тых законов, кото-
рые лишают врача 
его главного права — 
помогать стражду-
щим даже на краю 
смерти. «Есть слу-
чаи, когда невозможно спасти ребенка, не нарушив за-
кон» — фраза, брошенная героем Константина Хабен-
ского, ключевая: из-за этой истины пылает сыр-бор и в 
фильме, и в жизни. Это картина о том, во что у нас об-
ходится добру сотворенное им добро.

Выбранный авторами день изумляет волей, энер-
гией и выдержкой героини. Как всегда, она разрывает-
ся между тревожным телефоном, умирающим ребен-
ком, паникующими родителями, голодными бомжами, 
для которых она — последняя опора, и еще массой дел, 
от которых зависят человеческие жизни. Параллель-
ная фабульная линия связана с майором полиции Ко-
лесовым, которому поручено арестовать слишком ак-
тивного доктора. Некие круги недовольны правоза-
щитницей и хотят использовать вынужденное наруше-
ние закона, чтобы ее упрятать. Оттаивание Колесова 
от заморозки становится важным, едва ли не более на-
пряженным сюжетом. История доктора Лизы — исто-
рия заразительности добра и пробуждения совести.

Авторы фильма создали «повесть о настоящем чело-
веке», отталкиваясь от реальной судьбы, но не претен-
дуя на буквалистское чтение биографии. Имея в виду 
высоты духа, о которых героиня и не думала — просто 
осуществляла их на практике. Если бы в природе не су-
ществовало такой Елизаветы Глинки, фильм казался 
бы сказкой о новом Айболите, погруженной в антураж 
современной Москвы и адресованной взрослым. Или 
новым житием святой, умеющей исцелять наложени-
ем рук. Но Глинка была с нами, ее «Справедливая по-
мощь» успешно работала, получала знаки официаль-
ного признания. И этот реальный опыт делает сказку 
былью, множит сторонников и последователей, он сам 
по себе целебен для общества.

Расскажи мне про завтра. Реж. Игорь Зуйков. В ролях Влади-
мир Виноградов, Кирилл Якушенко. 15 мин.

Преследующие героя воспоминания были предме-
том фильма «Муза», которым открылся конкурс ко-
роткого метра. Еще более болезненные образы детства 
определяют существование главного персонажа де-
бютной картины Игоря Зуйкова «Расскажи мне про за-
втра». Фильм странный, зашифрованный, граничащий 
с сюрреализмом. Здесь смешались образы космиче-
ской катастрофы с катастрофой семейной, загадки на-
всегда раненной детской психики с реалистическими 
сценами слетевшей с рельсов жизни.

Бесполезно искать прямых фабульных объяснений. 
Синопсис картины мало что в ней прояснит: Роберт 
ребенком потерял в аварии родителей, и этот день не 
может выветриться из памяти, окружающий мир ка-
жется ему враждебным. Видения межпланетных мон-
стров, уютная скрипка, вонзающийся в Землю метеор, 
светский раут и равнодушный психотерапевт смеши-
ваются в ряд видений, не поддающихся логической 
разгадке. Хаос случайных образов? 

Автор фильма — фотохудожник Игорь Зуйков. Свое-
му кинодебюту он дал то же название, под каким про-
ходили его выставки: «Расскажи мне про завтра». Это 
стопроцентно авторское кино: Зуйков — сценарист, ре-
жиссер и автор музыки.  Фильм участвовал в междуна-
родных кинофестивалях в Италии и США. Теперь он от-
кроет еще одно направление  поисков молодых кине-
матографистов публике фестиваля «Дубль дв@».  

БАЛЕТ Танцы Акрама Хана и Шарон Эяль в Музыкальном театре Станиславского 
и Немировича-Данченко

Радость на полупальцах
Анна Галайда

Т
еатр Станиславского и Не-
мировича-Данченко пред-
ставил постановки Акра-

ма Хана и Шарон Эяль. Оба хо-
реографа, сегодня находящиеся 
на гребне профессионального 
успеха и востребованности, хо-
рошо известны в России, но до 
нынешней премьеры в реперту-
аре отечественных компаний 
представлены не были.

Акрам Хан завоевывал мо-
сковскую публику больше деся-
ти лет со своей труппой, в дуэте 
с Сильви Гиллем, — пока не стал 
настоящим священным чудови-
щем благодаря недавней автор-
ской версии «Жизели». Ее пока-

зал в Большом театре Англий-
ский национальный балет. Ша-
рон Эяль, напротив, завоевала 
внимание мгновенно, появив-
шись на гребне интереса к сов-
ременной хореографии и одно-
му из ее радикальных проявле-
ний — израильскому танцу и 
стилю гага. 

Худрук балета Театра Ста-
ниславского и Немировича-
Данченко Лоран Илер выбрал 
их проверенные хиты. Kaash (в 
переводе с хинди — «Если бы») — 
первая крупная постановка 
Акрама Хана. Она была создана 
в 2002 году, когда выходец из 
Бангладеш с британским па-
спортом, уже прославившийся 
как танцовщик и хореограф, ор-

ганизовал свою компанию и на-
чал ставить многофигурные 
композиции. Autodance был 
впервые представлен Эяль с по-
стоянным соавтором Гаем Беха-
ром в 2018 году в Гетеборге.

Оба спектакля — это выска-
зывания хореографов на тему 

мироустройства. В первом слу-
чае — этот путь можно увидеть в 
оформлении Аниша Капура 
сквозь призму индийской фило-
софии и европейского театраль-
ного опыта. Во втором — под вы-
нимающее душу техно Ори 
Личтика, с мужской и женской 
частями труппы в виде андроги-
нов в одинаковых телесных три-
ко, на полупальцах и полусогну-
тых ногах, гуськом вышагиваю-
щих в безвоздушном простран-
стве по периметру сцены.

С одинаковой тщательно-
стью стремятся освоить эти 
разные стили и танцовщики Те-
атра Станиславского. Но там, 
где хореография ждет энергии, 
решительности и напора, они 
предлагают аккуратность и дис-
циплинированность. Возможно, 
это объясняется тем, в Москву 
постановки переносили асси-
стенты. Тем не менее укачиваю-

щий ритм Autodance удалось 
прорвать Максиму Севагину, 
чье единственное соло стало и 
смысловым, и энергетическим 
стержнем спектакля. Не менее 
впечатляющим оказался дебют 
в Kaash, премьера Дмитрия Со-
болевского.

Но соединение Kaash  и 
Autodance в одной программе с 
возобновлением «Кончерто Ба-
рокко» Баланчина не позволяло 
отстраниться от мыслей о сию-
минутной радости самого ради-
кального танца сегодняшнего 
дня. В «Кончерто Барокко» глав-
ную скрипку, вопреки тради-
ции, сыграли не две соревную-
щиеся балерины, а их партнер 
Георги Смилевски, заканчиваю-
щий 28-й профессиональный 
сезон.

Мы приучены к тому, что еще 
не так давно премьеры готови-
лись годами, появлялись далеко 
не каждый сезон и каждая обя-
зана была стать событием и но-
вым словом в искусстве. Фран-
цузский балетный худрук Теа-
тра Станиславского предлагает 
калейдоскопическую смену 
впечатлений. Пятый год он 
стремится сделать для москви-
чей то, что когда-то сделал для 
парижан Рудольф Нуреев: от-
бросить стереотипы и просто 
наслаждаться танцем.  

ПРЕМЬЕРА Малый театр сыграл беспощадные «Мертвые души»

Новый Гоголь явился

Ольга Галицкая

З
ал в восторге с первых 
же реплик. «А теперь 
же время удобное: не-
давно была эпидемия, 
народу вымерло, сла-
ва богу, немало», — го-
ворит элегантный го-
сподин в крылатке, на-
чиная свою грандиоз-

ную аферу с покупкой мертвых 
душ.

В Малом театре впервые поя-
вилась поэма Гоголя «Мертвые 
души». Театральные историки, 
правда, утверждают, что в доре-
волюционную эпоху на этой ве-
ликой сцене было несколько по-
становок, но заметного следа 
они не оставили. 

Классическую уже инсцени-
ровку Михаила Булгакова, сде-
ланную в тридцатые годы прош-
лого века для Художественного 
театра, режиссер Алексей Дуб-
ровский дополнил еще несколь-
кими фрагментами великой по-
эмы. 

На роль Чичикова выбрал 
статного красавца-актера 
Алексея Фаддеева, поменяв его 
сложившееся амплуа героя-лю-
бовника на яркую характер-
ность. Остальные роли испол-
няют знаменитые «первачи» 
Малого театра, любимцы пу-
блики. На превью перед офици-
альной премьерой зал запол-
нил самый широкий спектр 

зрителей, которым повезло по-
лучить контрамарку. Получи-
лась большая фокус-группа, 
подтвердившая финальными 
криками «браво!», что спек-
такль удался и останется в ре-
пертуаре надолго. 

Никто никогда не превзойдет 
Николая Васильевича Гоголя в 
язвительно-виртуозном живо-
писании неизменной россий-
ской действительности. Все ти-
пажи вечны.  Лицемерие и 
льстивость, взяточничество и 
казнокрадство, скудоумие и 
пришибленное, угодливое чи-
нопочитание, повальное вечное 
пьянство и страсть к сплетням — 
энциклопедия неизжитого че-
ловеческого ничтожества.

Алексей Дубровский поста-
вил спектакль в добротных 
классических традициях, при-
личествующих старинной сце-
не. Объемные, подробные деко-
рации (художник Мария Утро-
бина), тщательно выполненные 
красочные костюмы, соответст-
вующие эпохе. Все детально, об-
стоятельно, реалистично. Даже 

свиньи здесь как живые и в на-
туральную величину. 

И это прекрасно. Как бы мы 
ни любили обостренно совре-
менную, свободную от догм и 
запретов постмодернистскую 
режиссуру, все равно иногда хо-
чется чего-то такого, как бы это 
точнее сказать — каноническо-
го. Когда всё, в согласии с тра-
дициями русского академиче-
ского театра, сделано основа-
тельно и продумано до мелочей 
— даже разнокалиберный хлам, 
загромождающий жилище ску-
пердяя Плюшкина (Василий 
Бочкарев). Когда каждый персо-
наж оттуда — из любимой с дет-
ства книги. 

Вот перед нами напомажен-
ный и разряженный, пухлый и 
восторженный помещик Мани-
лов (Александр Клюквин). Он 
одет то в богатый парчовый 
сюртук, то в расшитый восточ-
ный халат, постоянно трепещет 
и пылко вздыхает, как провин-
циальная девица, от переполня-
ющего его восхищения столич-
ным гостем. 

Округлая, сдобная, в кружев-
ном чепце Коробочка (Ирина 
Муравьева) блистательна в сво-
ем совершенном идиотизме и 
алчных сомнениях, не прогада-
ла ли в цене, согласившись про-
дать мертвых крестьян.

Губернатор (Владимир Но-
сик), самодовольный вор и взя-
точник, чрезвычайно падок на 
самую тупую и очевидную 
лесть. Дамы, одна просто прият-
ная, другая приятная во всех от-
ношениях, чаевничают и сплет-
ничают в таких пышных наря-
дах с рюшками и фестончиками, 
что залюбуешься. 

Буйный, нахрапистый, пере-
полненный дикой энергией 
авантюрист Ноздрёв (Виктор 
Низовой) таскает за собой не-
просыхающего зятя Мижуева с 
гусем под мышкой. Очнувшись, 
тот просится домой и на обид-
ные слова Ноздрёва, слегка про-
трезвев, отвечает: «Кто так об-
зывается, тот сам так называет-
ся». Аплодисменты в зале. 

Чавкающий и рычащий на 
всех мизантроп Собакевич (Бо-
рис Невзоров) сразу смекает, 
что Чичиков — мошенник, зна-
чит, можно с ним спокойно свой 
гешефт наварить.

Сам же Чичиков (Алексей 
Фаддеев) — исключительно об-
аятельный, любезный, умный и 
хитрый, гибкий во все стороны 
и податливый до крайности, 
чтобы угодить тем, кого собира-

ется оболванить, терпит крах. 
Всё, казалось бы, просчитал, да 
угодил, по своей же собствен-
ной прохиндейской затее, в та-
кую вязкую трясину дурости, 
продажности и дремучей готов-
ности поверить в самые неле-
пые выдумки, какую ему не вы-
дюжить.

Те же чиновные, официаль-
ные лица сами придут к нему в 
тюрьму, не дожидаясь суда. И с 
легкостью оберут до нитки, до 
последней копейки. Что делать, 
придется откупиться взятками, 
раз хочешь выбраться из-за ре-
шетки.  

Неожиданно решен финал 
спектакля.

Все актеры выходят на аван-
сцену. Они еще в костюмах сво-
их персонажей, но уже словно 
сбросили маски типажей, так 
ярко и беспощадно обрисован-
ных Гоголем. 

Вместе они раскладывают на 
голоса, на фразы со школы зна-
комый, самый знаменитый мо-
нолог Николая Васильевича, 
классика нашего, его мучитель-
ный вопрос:

«Русь, куда несешься ты? дай 
ответ. Не дает ответа».  

В этом спектакле каждый персонаж 
будто оттуда — из любимой с детст-
ва книги. 

А К Ц Е Н Т

Как бы мы ни любили современную 
постмодернистскую режиссуру,
иногда хочется чего-то канонического

В одной программе с Kaash и Autodance показали возобновленное «Кончерто Барокко» Баланчина.

Отталкиваясь от реальной судьбы, авторы создали «повесть 
о настоящем человеке». Чулпан Хаматова в роли доктора Лизы. 

А К Ц Е Н Т

Французский худрук театра стремится 
сделать для москвичей то, что сделал 
для парижан Нуреев: отбросить
стереотипы и наслаждаться танцем

ЗРИТЕЛИ О ФИЛЬМАХ

«Большая восьмерка»
Спасибо за позитивный фильм — большое счастье видеть, 

что в нашем мире есть добро и добрые люди.

Ольга Юрова
Добрая картина из разряда «Позвоните родителям». Когда 

люди чуточку добрее, чем в жизни — и поэтому есть ощуще-

ние сказочности. Но смотреть приятно.

Число спасенных героем собак оказывается важным. Иван 

шутит, что у них теперь собственная «Большая восьмерка»: 

вот к миске тянется Дональд Трамп, вот виляет хвостом Бо-

рис Джонсон. Помимо бездомных собак есть одинокие 

люди. И их на занятии у соседки Ивана, психолога, столько 

же. Соседку сыграла Екатерина Шпица — прекрасная актри-

са, наделенная таким взглядом, что возникает ощущение, 

будто она знает больше, чем говорит. Поэтому ей удаются 

роли умных женщин. Редкое в нашем нынешнем кино уме-

ние!

Не думаю, что кто-то бросится в приют после просмотра 

фильма. Но гуманистический заряд картины я приветствую. 

Лира (как и камера) нужна для того, чтобы чувства добрые 

пробуждать.

Наташа
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— «Дубль дв@»: фильмы, дневник фестиваля, программа, 
главные новости 
на сайте d2.rg.ru

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330

Справка «РГ»

Шарон Эяль — один из символов израильского современного танца. По-

чти 20 лет она танцевала в компании «Батшева» под руководством Оха-

да Нахарина, со временем стала штатным хореографом труппы. В 2013-

м основала собственную компанию L-E-V и начала сотрудничать с веду-

щими танцевальными труппами мира. Кавалер ордена Британской им-

перии Акрам Хан, один из хореографов театра Сэдлерс Уэллс и поста-

новщиков церемонии открытия Олимпиады в Лондоне. В 2000 г. осно-

вал собственную труппу, с которой объехал весь мир.

СОБЫТИЕ Что 
ждет читателей 
на «Красной 
площади»

КНИГИ СНОВА 
НА ПАРАДЕ
Михаил Визель

Первое заседание оргкомитета 
по подготовке и проведению VII 
Книжного фестиваля «Красная 
площадь» провел накануне его 
председатель, советник прези-
дента Российской Федерации 
Владимир Толстой.

Фестиваль, ставший одним 
из главных итогов проведенно-
го в 2015 году Года Литературы, 
за прошедшие годы успел прев-
ратиться в один из «пиков» ли-
тературной жизни России. Его 
проведение привязано ко дню 
рождения Пушкина — 6 июня 
(по новому стилю), объявлен-
ному Днем русского языка. И 
даже прошлый самоизолиро-
ванный год не смог поколебать 
сложившуюся традицию — фе-
стиваль прошел в намеченный 
срок, хоть и в урезанном мас-
штабе и со строжайшим соблю-
дением эпидемиологических 
мер безопасности.

В том, что и в 2021 году 
книжный праздник состоится, 
никто не сомневался. Тем более 
что было уже подписано соот-
ветствующее поручение прези-
дента РФ. На заседании оргко-
митета лишь подтвердили даты 
— 3 — 6 июня и то, что в целом 
план застройки павильонов и 
распределения по ним участни-
ков остается неизменным. Сно-
ва будут павильоны «художест-
венная литература» и «нон-
фикшн», детский, региональ-
ный, а также библиотечный. 
Сохранятся и торговые ряды, 
где можно будет купить книги 
по издательским ценам.

Останутся на месте большая 
и малая «московская» сцены (у 
собора Василия Блаженного и у 
Исторического музея соответ-
ственно), тематические пло-
щадки для выступлений при ка-
ждом из павильонов, детская 
игровая зона. Первая и вторая 
линия ГУМа будут отданы под 
антикварную и букинистиче-
скую книготорговлю, а боль-
шой зал на третьем этаже — под 
торжественные церемонии, 
большие конференции и «кру-
глые столы».

Председатель наблюдатель-
ного совета ТД «ГУМ» Михаил 
Куснирович пошел еще дальше 
и предложил организовать в 
ГУМе «постоянно действую-
щую книжную ярмарку», в по-
мещении, освободившемся по-
сле закрытия магазина «Респу-
блика», где сейчас проводится 
вакцинация. Владимир Толстой 
обещал «серьезно подумать» 
над этой идеей.

На «Красной площади» бу-
дет работать площадка «Исто-
рия Отечества». Ее курирует 
одноименный фонд, возглавля-
емый председателем правления 
Российского исторического об-
щества Константином Моги-
левским.

Особо будут отмечены выпа-
дающие на этот год юбилеи — 
200-летие Достоевского и Не-
красова, 100-летие А.Д. Сахаро-
ва, а также 800-летие Нижнего 
Новгорода и проводимый в 
этом году в России Год науки.

Под проведение фестиваля 
по традиции будут «подгада-
ны» финалы ряда премий — 
«Лицея», «Живой классики», 
оглашен короткий список 
«Большой книги».

Поскольку эпидемиологиче-
ская угроза никуда не делась, 
на Красной площади будет про-
водиться тщательная санобра-
ботка. «Мы уже научились 
мыть брусчатку», — напомнил 
руководитель Генеральной ди-
рекции книжных выставок и 
ярмарок Андрей Гельмиза. Но 
при этом он заверил, что таких 
беспрецедентных ограничи-
тельных мер, какие пришлось 
установить в прошлом году, — в 
частности, проход по сеансам — 
на этот раз не предвидится. 
«Мы возвращаемся к формату 
2019 года», — сказал Андрей 
Гельмиза.

По предложению Владимира 
Толстого руководителем посто-
янно действующей дирекции 
фестиваля назначен вице-пре-
зидент РКС Владимир Григорь-
ев, с первого года выполнявший 
эти обязанности в качестве за-
мруководителя упраздненной в 
конце прошлого года Роспечати.

«Все устали от дистанцион-
ки и хотят показать себя городу 
и миру», — заявил он. И пожелал 
коллегам плодотворной работы 
в привычном ритме.  

Книжный фести-
валь пройдет 
с 3 по 6 июня 
в традиционном 
«живом» формате
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й ,  
C . М . К а з а н ц е в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С . П . М а в р и н а ,  Н . В . М е л ь н и ко в а , 
Ю.Д.Рудкина, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 
471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федера-
ции»,

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке кон-
ституционности подпункта 3 статьи 
1109 ГК Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина В.А.Носаева. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствует 
ли Конституции Российской Федера-
ции оспариваемое заявителем законо-
положение.

Заслушав  сообщение  судьи-
докладчика Ю.Д.Рудкина, исследовав 
представленные документы и иные 
материалы, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

установил:
 1. Согласно подпункту 3 статьи 

1109 ГК Российской Федерации не 
подлежат возврату в качестве неосно-
вательного обогащения заработная 
плата и приравненные к ней платежи, 
пенсии, пособия, стипендии, возмеще-
ние вреда, причиненного жизни или 
здоровью, алименты и иные денежные 
суммы, предоставленные гражданину 
в качестве средства к существованию, 
при отсутствии недобросовестности с 
его стороны и счетной ошибки.

 1.1. Гражданин В.А.Носаев до 30 
сентября 2017 года проходил военную 
службу в войсковой части 56313 в зва-
нии майора. На основании приказа 
командира войсковой части 01390 от 
25 ноября 2015 года № 194 В.А.Носаеву 
было установлено и начислено допол-
нительное материальное стимулиро-
вание, предусмотренное приказом 
Министра обороны Российской Феде-
рации от 26 июля 2010 года № 1010 «О 
дополнительных мерах по повышению 
эффективности использования фон-
дов денежного довольствия военно-
служащих и оплаты труда лиц гра-
жданского персонала Вооруженных 
Сил Российской Федерации», в сумме 
192 000 рублей, которое выплачено 
ему ― с учетом налога на доходы 
физических лиц ― в размере 167 040 
рублей.

По итогам проведенной Межрегио-
нальным управлением ведомственно-
го финансового контроля и аудита 
Министерства обороны Российской 
Федерации проверки войсковой части 
56313 за период с 31 декабря 2014 
года по 30 сентября 2017 года, отра-
женной в акте от 8 ноября 2017 года, 
выявлены факты необоснованного 
установления и производства военно-
служащим дополнительных выплат 
стимулирующего характера, в том 
числе и В.А.Носаеву, которому излиш-
не выплачено 167 040 рублей.

После проведения проверки прика-
зом командира войсковой части 01390 
от 10 октября 2018 года № 61 в приказ 
от 25 ноября 2015 года № 194 были 
внесены изменения, согласно которым 
в связи с наличием неснятых дисци-
плинарных взысканий дополнитель-
ное материальное стимулирование 
В.А.Носаеву установлено в размере 0 
рублей.

Решением Читинского гарнизонно-
го военного суда от 8 июля 2019 года 
― куда командир войсковой части 
56313 обратился с иском к В.А.Носаеву 
о взыскании необоснованно выплачен-
ного ему дополнительного материаль-
ного стимулирования, предусмотрен-
ного приказом Министра обороны 
Российской Федерации от 26 июля 
2010 года № 1010, в качестве неосно-
вательного обогащения ― иск был 
удовлетворен: с В.А.Носаева в пользу 
данной воинской части взыскано нео-
сновательное обогащение в сумме 
167 040 рублей. Суд исходил из того, 
что обеспечение дополнительной 
выплатой, установленной приказом 
Министра обороны Российской Феде-
рации от 26 июля 2010 года № 1010, не 
относится к случаям, предусмотрен-
ным статьей 1109 ГК Российской 
Федерации, поскольку эта выплата не 
является ни заработной платой, ни 
приравненным к ней платежом либо 
пенсией, пособием, стипендией, воз-
мещением вреда, причиненного жизни 
или здоровью, алиментами и иной 
денежной суммой, предоставленной 
гражданину в качестве средства к 
существованию.

Апелляционным определением 
Восточно-Сибирского окружного 
военного суда от 19 сентября 2019 года 
указанное решение оставлено без 
изменения. При этом суд отметил, что 
предусмотренная приказом Министра 
обороны Российской Федерации от 26 
июля 2010 года № 1010 выплата носит 
стимулирующий характер, не является 
заработной платой и не может быть 
приравнена к ней или иным денежным 
суммам, предоставленным в качестве 
средств к существованию, а потому 
ограничения для взыскания неоснова-
тельного обогащения в данном случае 
применению не подлежат.

Оставляя названные судебные 
постановления без изменения, Касса-
ционный военный суд в определении 
от 11 декабря 2019 года подчеркнул, 
что неосновательно выплаченные 
В.А.Носаеву денежные средства не 
являются денежным довольствием 
военнослужащего, а потому не подпа-
дают  под  категорию денежных 
средств, приравненных к заработной 
плате, и не могут быть отнесены к нео-
сновательному обогащению, не подле-
жащему возврату, поэтому подпункт 3 
статьи 1109 ГК Российской Федерации 
к рассматриваемому спору неприме-
ним.

Определением судьи Верховного 
Суда Российской Федерации от 2 июня 
2020 года, который согласился с выво-
дами нижестоящих судов, представи-
телю В.А.Носаева в передаче кассаци-
онной жалобы на указанные судебные 
постановления для рассмотрения в 
судебном заседании суда кассацион-
ной инстанции отказано.

 1.2. По мнению заявителя, оспари-
ваемое законоположение не соответ-
ствует статьям 1 (часть 1), 2, 15 (часть 
1), 17 (часть 1), 18, 19 (части 1 и 2), 35 
(части 1 и 3), 45 (часть 1) и 46 (часть 1) 
Конституции Российской Федерации, 
поскольку, не конкретизируя, какие 
именно платежи относятся к прирав-
ненным к заработной плате при разре-
шении вопроса о взыскании с гражда-
нина неосновательного обогащения, 
допускает возможность его различно-
го истолкования в правоприменитель-

ной практике и тем самым порождает 
необоснованные различия при судеб-
ной защите права частной собственно-
сти на имущество гражданами, относя-
щимися к одной и той же категории 
(лица, проходящие военную службу), 
позволяя в отдельных случаях взыски-
вать с военнослужащих ранее произ-
веденные им на основании приказа 
командира воинской части дополни-
тельные стимулирующие выплаты при 
отсутствии недобросовестности с их 
стороны и счетной ошибки.

Таким образом, с учетом требова-
ний статей 74, 96 и 97 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации» 
подпункт 3 статьи 1109 ГК Российской 
Федерации является предметом рас-
смотрения Конституционного Суда 
Российской Федерации по настоящему 
делу постольку, поскольку на основа-
нии данного законоположения реша-
ется вопрос о взыскании с военнослу-
жащего, в том числе после увольнения 
с военной службы, полученных им в 
период ее прохождения сумм допол-
нительного материального стимулиро-
вания в случае выявления после их 
выплаты обстоятельств, препятство-
вавших его предоставлению, при 
отсутствии недобросовестности со 
стороны военнослужащего и счетной 
ошибки.

 2. Согласно статье 751 Конституции 
Российской Федерации в Российской 
Федерации создаются условия для 
взаимного доверия государства и 
общества, гарантируются защита дос-
тоинства граждан и уважение человека 
труда, обеспечивается сбалансирован-
ность прав и обязанностей граждани-
на.

В соответствии со статьей 37 (часть 
1) Конституции Российской Федера-
ции труд свободен, каждый имеет 
право свободно распоряжаться свои-
ми способностями к труду, выбирать 
род деятельности и профессию. Реа-
лизуя конституционное право на 
выбор рода деятельности и профес-
сии ,  каждый гражданин вправе 
избрать форму правового опосредова-
ния своей трудовой деятельности, в 
том числе заключить трудовой дого-
вор, приобрести статус индивидуаль-
ного предпринимателя либо осуществ-
лять свою деятельность на основе 
самоорганизации (Определение Кон-
ституционного Суда Российской Феде-
рации от 7 февраля 2008 года № 226-
О-О). Кроме лиц, работающих по тру-
довому договору, право на труд в неса-
мостоятельной форме реализуют и 
иные категории граждан: государст-
венные гражданские служащие; лица, 
проходящие военную службу по кон-
тракту; сотрудники органов внутрен-
них дел и др.

По смыслу статей 37 (часть 1) и 59 
(части 1 и 2) Конституции Российской 
Федерации во взаимосвязи с ее ста-
тьями 32 (часть 4), 71 (пункт «м»), 72 
(пункт «б» части 1) и 114 (пункты «д», 
«е» части 1) военная и аналогичная ей 
служба, посредством прохождения 
которой граждане реализуют свое 
право на труд, представляет собой осо-
бый вид государственной службы, 
непосредственно связанной с обеспе-
чением обороны страны и безопасно-
сти государства,  общественного 
порядка, законности, прав и свобод 
граждан и, следовательно, осуществ-
ляемой в публичных интересах. Лица, 
несущие военную службу, выполняют 
конституционно значимые функции, 
чем предопределяется их специаль-
ный правовой статус, содержание и 
характер обязанностей государства по 
отношению к ним (постановления Кон-
ституционного Суда Российской Феде-
рации от 26 декабря 2002 года № 17-П, 
от 20 октября 2010 года № 18-П, от 17 
мая 2011 года № 8-П, от 21 марта 2013 
года № 6-П, от 19 мая 2014 года № 15-П 
и др.).

Исходя из этого правовое регули-
рование должно гарантировать воен-
нослужащим достаточный уровень 
материального обеспечения, сораз-
мерного роду их деятельности и учи-
тывающего условия ее осуществления. 
В любом случае, предусматривая раз-
личные формы и виды материального 
обеспечения военнослужащих, в том 
числе компенсационные выплаты с 
учетом характера и особенностей 
службы, стимулирующие выплаты за 
добросовестное исполнение служеб-
ных обязанностей, государство долж-
но обеспечивать в числе прочего и 
такую регламентацию права на возна-
граждение за исполнение обязаннос-
тей военной службы, которая гаранти-
ровала бы возможность реализации 
ими права на владение, пользование и 
распоряжение полученными выплата-
ми, исходя из положений Конституции 
Российской Федерации, закрепляю-
щих гарантии права собственности и 
иных имущественных прав, в том 
числе связанных с получением вознаг-
раждения за труд (Постановление Кон-
ституционного Суда Российской Феде-
рации от 10 апреля 2001 года № 5-П).

 3. В силу статьи 1102 ГК Россий-
ской Федерации лицо, которое без 
установленных законом, иными право-
выми актами или сделкой оснований 
приобрело или сберегло имущество 
(приобретатель) за счет другого лица 
(потерпевшего), обязано возвратить 
последнему неосновательно приобре-
тенное или сбереженное имущество 
(неосновательное обогащение), за 
исключением случаев, предусмотрен-
ных статьей 1109 данного Кодекса; при 
этом соответствующие правила при-
меняются независимо от того, явилось 
ли неосновательное обогащение 
результатом поведения приобретателя 
имущества, самого потерпевшего, тре-
тьих лиц или произошло помимо их 
воли.

Данный институт направлен на 
охрану собственности и призван пре-
дотвратить необоснованное приобре-
тение участниками правоотношений 
каких-либо имущественных благ за 
счет других лиц.

Согласно правовой позиции Кон-
ституционного Суда Российской Феде-
рации содержащееся в главе 60 ГК 
Российской Федерации правовое регу-
лирование обязательств вследствие 
неосновательного обогащения не 
исключает использования института 
неосновательного обогащения за пре-
делами гражданско-правовой сферы и 
обеспечения с его помощью баланса 
публичных и частных интересов, отве-
чающего конституционным требовани-
ям (Постановление от 24 марта 2017 
года № 9-П). Так, при рассмотрении 
дел, связанных со взысканием излиш-
не выплаченных сумм дополнительно-
го материального стимулирования, 
правоприменители исходят из того, 
что в таком случае существует возмож-
ность применения норм главы 60 ГК 
Российской Федерации об обязатель-
ствах вследствие неосновательного 
обогащения. Такой подход использует-
ся и в том случае, когда взыскание 
обусловлено выявлением после 
выплаты отсутствия у военнослужаще-

го права на дополнительную выплату в 
связи с наличием дисциплинарного 
взыскания за совершенные грубые 
дисциплинарные проступки в период, 
за который она производится (и об 
этом свидетельствуют материалы кон-
кретного дела В.А.Носаева).

3.1. В регулировании обязательств 
вследствие неосновательного обога-
щения подпункт 3 статьи 1109 ГК Рос-
сийской Федерации имеет гарантий-
ный характер и направлен на защиту 
прав граждан, поскольку для них зара-
ботная плата и другие предусмотрен-
ные данной нормой платежи являются 
основным источником средств к суще-
ствованию, обеспечивающим их мате-
риальное благополучие и реализацию 
имеющихся у них потребностей.

Правовое регулирование, в соот-
ветствии с которым не подлежат воз-
врату в качестве неосновательного 
обогащения заработная плата и при-
равненные к ней платежи, пенсии, 
пособия, стипендии, возмещение 
вреда, причиненного жизни или здоро-
вью, алименты и иные денежные 
суммы, предоставленные гражданину 
в качестве средства к существованию, 
при отсутствии недобросовестности с 
его стороны и счетной ошибки, отвеча-
ет целям обеспечения стабильности 
правоотношений в области материаль-
ного стимулирования военнослужа-
щих и направлено в целом на установ-
ление баланса прав и законных интере-
сов его субъектов.

С этим регулированием сопряжено 
положение пункта 8 Порядка обеспе-
чения денежным довольствием воен-
нослужащих Вооруженных Сил Рос-
сийской Федерации и предоставления 
им и членам их семей отдельных 
выплат (приложение № 1 к приказу 
Министра обороны Российской Феде-
рации от 6 декабря 2019 года № 727), 
согласно которому денежное доволь-
ствие, выплаченное в порядке и разме-
рах, действовавших на день выплаты, 
возврату не подлежит, если право на 
него полностью или частично военно-
служащим впоследствии утрачено, 
кроме случаев возврата излишне 
выплаченных сумм вследствие счет-
ных ошибок. Аналогичное регулирова-
ние имело место и ранее в пункте 6 
Порядка обеспечения денежным 
довольствием военнослужащих Воо-
руженных Сил Российской Федерации 
(приложение к приказу Министра обо-
роны Российской Федерации от 30 
декабря 2011 года № 2700; утратил 
силу в связи с изданием приказа 
Министра обороны Российской Феде-
рации от 6 декабря 2019 года № 727). 
Случаи, когда право на денежное 
довольствие у военнослужащего на 
день его выплаты не возникло, данное 
положение не регламентирует.

 3.2. Ни в подпункте 3 статьи 1109 
ГК Российской Федерации, ни в иных 
нормах действующего законодатель-
ства не содержится точного перечня 
платежей, к которым он применяется. 
Это позволяет судам в рамках предо-
ставленной им дискреции, определив 
природу и целевое назначение выпла-
ченной гражданину денежной суммы, 
отнести ее к подлежащей или не под-
лежащей возврату в качестве неосно-
вательного обогащения, однако такое 
решение во всяком случае не должно 
быть произвольным и не учитываю-
щим правовую природу соответствую-
щих платежей.

Как свидетельствуют материалы, 
исследованные Конституционным 
Судом Российской Федерации, судеб-
ная практика по вопросу об отнесении 
рассматриваемой дополнительной 
стимулирующей выплаты к видам нео-
сновательного обогащения, не подле-
жащего возврату при отсутствии недо-
бросовестности со стороны граждани-
на и счетной ошибки, является неодно-
родной. На это указывает и В.А.Носаев, 
приводя в качестве примера ряд апел-
ляционных определений, в которых 
рассматриваемая выплата была отне-
сена к денежному довольствию воен-
нослужащего, приравненному к зара-
ботной плате.

Так, в апелляционном определении 
судебной коллегии по административ-
ным делам Южного окружного военно-
го  суда  от  10  марта  2020  года 
№ 33-91/2020 и в апелляционном опре-
делении судебной коллегии по гра-
жданским делам Санкт-Петербургско-
го городского суда от 2 февраля 2016 
года № 33-1848/2016 суды, отказывая 
в удовлетворении исковых требований 
о взыскании с военнослужащих, про-
ходящих военную службу по контрак-
ту, в качестве неосновательного обога-
щения дополнительной стимулирую-
щей выплаты, исходили из того, что 
согласно пункту 3 статьи 10, пункту 1 
статьи 1102 и подпункту 3 статьи 1109 
ГК Российской Федерации, пункту 7 
Указа Президента Российской Федера-
ции от 26 декабря 2006 года № 1459, 
пункту 2 приказа Министра обороны 
Российской Федерации от 26 июля 
2010 года № 1010, а также пунктам 2, 6, 
7 и 12 Порядка определения и расходо-
вания объемов бюджетных средств, 
направляемых на дополнительные 
выплаты военнослужащим, проходя-
щим военную службу по контракту, и 
премии лицам гражданского персона-
ла Вооруженных Сил Российской 
Федерации, утвержденного этим при-
казом, пункту 6 Порядка обеспечения 
денежным довольствием военнослу-
жащих Вооруженных Сил Российской 
Федерации, утвержденного приказом 
Министра обороны Российской Феде-
рации от 30 декабря 2011 года № 2700, 
дополнительная стимулирующая 
выплата производится военнослужа-
щим, проходящим военную службу по 
контракту, за счет средств федераль-
ного бюджета, выделяемых на выплату 
денежного довольствия указанных 
лиц,  и,  следовательно,  является 
частью денежного довольствия воен-
нослужащего, проходящего военную 
службу по контракту, как денежного 
вознаграждения за труд в виде воен-
ной службы, приравненного к заработ-
ной плате, а потому в соответствии с 
подпунктом 3 статьи 1109 ГК Россий-
ской Федерации названная выплата не 
подлежит возврату в качестве неосно-
вательного обогащения при отсутст-
вии недобросовестности (противо-
правных действий) со стороны гражда-
нина и счетной (арифметической) 
ошибки.

В результате различного примене-
ния судами подпункта 3 статьи 1109 ГК 
Российской Федерации к случаям взы-
скания излишне выплаченного допол-
нительного материального стимулиро-
вания затрудняется реализация интег-
рированных в состав института нео-
сновательного обогащения гарантий в 
ситуациях, схожих с делом заявителя.

Вместе с тем такое применение 
названного положения Гражданского 
кодекса Российской Федерации еще не 
свидетельствует о его неопределенно-
сти. Конституционный Суд Российской 
Федерации неоднократно отмечал, что 
некоторая неточность юридико-техни-
ческого характера, допущенная зако-

нодателем при формулировании 
нормы, хотя и затрудняет уяснение ее 
действительного смысла, однако не 
дает оснований для вывода о том, что 
она является неопределенной (Поста-
новление от 28 марта 2000 года № 5-П; 
определения от 25 января 2007 года 
№  48-О-О, от 16 июля 2013 года 
№ 1173-О и др.). Кроме того, в судеб-
ной практике должно обеспечиваться 
конституционное истолкование подле-
жащих применению нормативных 
положений. При имеющихся в судеб-
ной практике расхождениях в понима-
нии той или иной нормы обеспечение 
надлежащего уровня гарантий консти-
туционных прав граждан возможно 
посредством ее конституционно-
судебного истолкования.

4. Статьей 12 Федерального закона 
от 27 мая 1998 года № 76-ФЗ «О стату-
се военнослужащих» предусмотрено, 
что обеспечение денежным довольст-
вием осуществляется в порядке и в 
размерах, установленных Федераль-
ным законом от 7 ноября 2011 года 
№ ЗО6-ФЗ «О денежном довольствии 
военнослужащих и предоставлении им 
отдельных выплат», иными федераль-
ными законами, нормативными право-
выми актами Президента Российской 
Федерации, нормативными правовы-
ми актами Правительства Российской 
Федерации, нормативными правовы-
ми актами федеральных органов 
исполнительной власти и нормативны-
ми правовыми актами иных федераль-
ных государственных органов.

Согласно статье 2 Федерального 
закона «О денежном довольствии 
военнослужащих и предоставлении им 
отдельных выплат» денежное доволь-
ствие военнослужащих, проходящих 
военную службу по контракту, являет-
ся основным средством их материаль-
ного обеспечения и стимулирования 
исполнения обязанностей военной 
службы (часть 1).

По своей правовой природе денеж-
ное довольствие военнослужащих 
сопоставимо с заработной платой, 
которая представляет собой возна-
граждение за труд, предназначенное 
работнику как стороне трудового дого-
вора и выплачиваемое ему работодате-
лем в зависимости от квалификации 
работника, сложности, количества, 
качества и условий выполняемой рабо-
ты, включающее также компенсацион-
ные и стимулирующие выплаты.

С учетом этого можно выделить 
признаки,  присущие денежному 
довольствию военнослужащих, прохо-
дящих военную службу по контракту, и 
позволяющие отнести его к выплатам, 
приравненным к заработной плате. 
Так, денежным довольствием военно-
служащие обеспечиваются на регуляр-
ной основе в связи с осуществлением 
определенной профессиональной дея-
тельности (воинского труда) по зара-
нее установленным нормативам с уче-
том содержания и характера обязан-
ностей военной службы, а также усло-
вий их исполнения.

Денежное довольствие военнослу-
жащих включает в себя оклад месяч-
ного денежного содержания военно-
служащего (оклад денежного содер-
жания), который состоит из месячного 
оклада в соответствии с присвоенным 
воинским званием (оклад по воинско-
му званию) и месячного оклада в соот-
ветствии с занимаемой воинской дол-
жностью (оклад по воинской должно-
сти), а также ежемесячных и иных 
дополнительных выплат (дополни-
тельные выплаты) (часть 2 статьи 2 
Федерального закона «О денежном 
довольствии военнослужащих и пре-
доставлении им отдельных выплат»).

Система дополнительных выплат 
военнослужащим, проходящим воен-
ную службу по контракту, установлен-
ная статьей 2 названного Федерально-
го закона, направлена на реализацию 
компенсационной и стимулирующей 
функций, свойственных оплате труда, 
и включает в себя ежемесячную над-
бавку за выслугу лет к окладу денеж-
ного содержания, ежемесячную над-
бавку за классную квалификацию 
(квалификационную категорию, ква-
лификационный класс) к окладу по 
воинской должности, ежемесячную 
надбавку за работу со сведениями, 
составляющими государственную 
тайну, ежемесячную надбавку за осо-
бые условия военной службы, ежеме-
сячную надбавку за выполнение задач, 
непосредственно связанных с риском 
для жизни и здоровья в мирное время, 
ежемесячную надбавку за особые 
достижения в службе, премию за 
добросовестное и  эффективное 
исполнение должностных обязаннос-
тей и  ежегодную материальную 
помощь.  Приведенный перечень 
выплат,  составляющих денежное 
довольствие, не является исчерпыва-
ющим. В соответствии с частью 34 ста-
тьи 2 названного Федерального закона 
Президентом Российской Федерации и 
(или) Правительством Российской 
Федерации могут устанавливаться 
иные выплаты в зависимости от слож-
ности, объема и важности задач, 
выполняемых военнослужащими.

Таким образом, части 1 и 2 статьи 2 
Федерального закона «О денежном 
довольствии военнослужащих и пре-
доставлении им отдельных выплат», 
закрепляя понятие «денежное доволь-
ствие военнослужащих» и определяя 
его состав применительно к военно-
служащим, проходящим военную 
службу по контракту, направлены на 
оплату воинского труда (Определение 
Конституционного Суда Российской 
Федерации от 27 сентября 2018 года 
№ 2308-О), что позволяет рассматри-
вать денежное довольствие этой кате-
гории военнослужащих в качестве 
выплаты, приравненной к заработной 
плате. При этом в состав денежного 
довольствия могут включаться как 
выплаты, непосредственно указанные 
в статье 2 данного Федерального зако-
на, так и выплаты, установленные Пре-
зидентом Российской Федерации и 
(или) Правительством Российской 
Федерации.

 4.1. Для обеспечения военнослу-
жащих денежным довольствием 
создается фонд денежного довольст-
вия военнослужащих, который в соот-
ветствии со статьей 4 Федерального 
закона «О денежном довольствии 
военнослужащих и предоставлении им 
отдельных выплат» формируется с 
учетом средств для выплат, непосред-
ственно предусмотренных статьей 2 
этого Федерального закона, а также 
иных установленных данным Феде-
ральным законом, другими федераль-
ными законами и иными нормативны-
ми правовыми актами Российской 
Федерации выплат.

Следовательно, положения Феде-
рального закона «О денежном доволь-
ствии военнослужащих и предоставле-
нии им отдельных выплат» предусма-
тривают как возможность установле-
ния иных ― не перечисленных в его 
статье 2 ― выплат, включаемых в 
состав денежного довольствия, так и 
финансовое обеспечение их предо-

ставления путем учета таких выплат 
при формировании фонда денежного 
довольствия военнослужащих.

 4.2. Пунктом 2 приказа Министра 
обороны Российской Федерации от 26 
июля 2010 года № 1010 за счет бюд-
жетных средств,  выделенных на 
денежное довольствие военнослужа-
щих, проходящих военную службу по 
контракту, предусмотрена возмож-
ность обеспечения дополнительными 
выплатами ― дополнительным мате-
риальным стимулированием ― по 
результатам службы военнослужащих, 
проходящих военную службу в цен-
тральном аппарате Министерства обо-
роны Российской Федерации, военных 
округах, на флотах, в объединениях, 
соединениях, воинских частях и орга-
низациях Вооруженных Сил Россий-
ской Федерации.

Данный приказ Министра обороны 
Российской Федерации принят в соот-
ветствии с Указом Президента Россий-
ской Федерации от 26 декабря 2006 
года № 1459 «О дополнительных мерах 
по  повышению эффективности 
использования средств на оплату 
труда работников федеральных орга-
нов исполнительной власти», которым 
Министру обороны Российской Феде-
рации предоставлено право использо-
вать разницу между средствами, выде-
ляемыми из федерального бюджета на 
соответствующий год на денежное 
довольствие военнослужащих Воору-
женных Сил Российской Федерации, и 
средствами федерального бюджета, 
предназначенными для содержания 
фактической численности указанных 
военнослужащих, имеющейся на 1 
января соответствующего года, и 
материального стимулирования воен-
нослужащих в виде дополнительной 
выплаты наряду с дополнительными 
выплатами, установленными законо-
дательными и иными нормативными 
правовыми актами Российской Феде-
рации.

Как следует из пункта 2 приказа 
Министра обороны Российской Феде-
рации от 26 июля 2010 года № 1010, а 
также из утвержденного данным при-
казом Порядка определения и расхо-
дования объемов бюджетных средств, 
направляемых на дополнительные 
выплаты военнослужащим, проходя-
щим военную службу по контракту, и 
премии лицам гражданского персона-
ла Вооруженных Сил Российской 
Федерации, дополнительное матери-
альное стимулирование производится 
периодически (ежеквартально, соот-
ветственно, при наличии в соответст-
вующем периоде разницы между пред-
усмотренными и выплаченными исхо-
дя из фактической численности сред-
ствами) и, будучи обусловленным 
эффективностью исполнения военно-
служащим своих обязанностей, не 
предоставляется, в частности, тем из 
них, кто имеет дисциплинарные взы-
скания за совершенные грубые дисци-
плинарные проступки в период, за 
который производится дополнитель-
ная выплата, либо неудовлетворитель-
ные результаты по профессионально-
должностной (командирской) и физи-
ческой подготовке, а также допустил 
нарушения в финансово-экономиче-
ской и хозяйственной деятельности 
(пункт 11).

Таким образом, дополнительное 
материальное стимулирование, пред-
усмотренное названным приказом 
Министра обороны Российской Феде-
рации,  является  периодической 
выплатой, предоставляемой военно-
служащим, проходящим военную 
службу по контракту, за счет бюджет-
ных средств, выделенных на денежное 
довольствие военнослужащих, и непо-
средственно обусловленной надлежа-
щим исполнением ими своих служеб-
ных обязанностей.

Несмотря на то что Федеральным 
законом «О денежном довольствии 
военнослужащих и предоставлении им 
отдельных выплат» дополнительное 
материальное стимулирование к 
денежному довольствию военнослу-
жащих непосредственно не отнесено, 
основания и условия предоставления 
указанной выплаты, характеризующие 
ее правовую природу, позволяют при-
знать ее составным элементом систе-
мы оплаты воинского труда, входящим 
в состав денежного довольствия лиц, 
проходящих военную службу по кон-
тракту, установленным Президентом 
Российской Федерации в соответствии 
с частью 34 статьи 2 названного Феде-
рального закона.

Следовательно, денежное доволь-
ствие военнослужащих, проходящих 
военную службу по контракту (соот-
ветственно, и все составные его части, 
включая дополнительное материаль-
ное стимулирование, установленное 
для данной категории военнослужа-
щих приказом Министра обороны Рос-
сийской Федерации от 26 июля 2010 
года № 1010), являясь формой оплаты 
их труда, по смыслу подпункта 3 статьи 
1109 ГК Российской Федерации пред-
ставляет собой платеж, приравненный 
к заработной плате.

5. В Постановлении от 10 апреля 
2001 года № 5-П Конституционный Суд 
Российской Федерации отметил, что 
право военнослужащего на вознаграж-
дение за исполнение обязанностей 
военной службы (денежное довольст-
вие), закрепленное статьей 12 Феде-
рального закона «О статусе военнослу-
жащих», ― как относящееся по своей 
природе к имущественным правам и 
одновременно являющееся специфи-
ческой формой вознаграждения за 
труд в особой сфере государственной 
службы ― подлежит признанию и 
защите, включая судебную защиту, со 
стороны государства без какой-либо 
дискриминации.

Соответственно, уровень государ-
ственной защиты права военнослужа-
щих, проходящих военную службу по 
контракту, на владение, пользование и 
распоряжение полученными в качест-
ве денежного довольствия суммами (в 
том числе в виде таких стимулирую-
щих выплат, которые исходя из норма-
тивного регулирования порядка их 
осуществления и источника финанси-
рования являются его составной 
частью) не должен быть ниже, чем у 
граждан, работающих по трудовому 
договору.

Следовательно, находясь в общей 
системе конституционно-правового 
регулирования, подпункт 3 статьи 1109 
ГК Российской Федерации не может 
рассматриваться как исключающий 
предусмотренные приказом Министра 
обороны Российской Федерации от 26 
июля 2010 года № 1010 выплаты ― с 
учетом их правовой природы как эле-
мента денежного довольствия ― из 
сферы своего действия.

Вытекающий из Конституции Рос-
сийской Федерации, ее статей 1, 15 
(части 1 и 2), 17 (части 1 и 3), 18, 21 
(часть 1) и 49, принцип добросовестно-
сти участников правоотношений 
нашел закрепление и в гражданском 
законодательстве, которое, предписы-
вая пределы осуществления граждан-

ских прав, устанавливает, что добросо-
вестность участников гражданских 
правоотношений и разумность их дей-
ствий предполагаются (пункт 5 статьи 
10 ГК Российской Федерации).

Рассматриваемые во взаимосвязи 
с данной нормой, закрепляющей пре-
зумпцию добросовестности действий 
участников гражданских правоотно-
шений, положения главы 60 ГК Рос-
сийской Федерации не предполагают 
возложения на военнослужащих, про-
ходящих военную службу по контрак-
ту, бремени негативных последствий, 
связанных с допущенными при начи-
слении и выплате дополнительного 
материального стимулирования нару-
шениями, в виде взыскания сумм 
выплаты в качестве неосновательного 
обогащения.

Исходя из правовой позиции Кон-
ституционного Суда Российской Феде-
рации, суд, рассматривая в каждом 
конкретном деле вопрос о наличии 
оснований для взыскания в качестве 
неосновательного обогащения денеж-
ных средств, полученных военнослу-
жащим, проходящим военную службу 
по контракту, в виде дополнительного 
материального стимулирования, обя-
зан, не ограничиваясь установлением 
одних лишь формальных условий 
такого взыскания, исследовать по 
существу фактические обстоятельства 
данного дела (постановления от 6 
июня 1995 года № 7-П, от 13 июня 1996 
года № 14-П, от 28 октября 1999 года 
№ 14-П, от 22 ноября 2000 года № 14-П, 
от 14 июля 2003 года № 12-П, от 12 
июля 2007 года № 10-П и др.).

Следовательно, наличие либо 
отсутствие при начислении и выплате 
дополнительного материального сти-
мулирования признаков недобросо-
вестности в действиях военнослужа-
щего, проходящего военную службу по 
контракту, не обладающего для этого 
специальными знаниями и навыками, 
также относится к обстоятельствам, 
которые подлежат оценке судом, рас-
сматривающим возникший спор, свя-
занный со взысканием неоснователь-
ного обогащения.

При установлении судом на основе 
исследования всех материалов кон-
кретного дела факта отсутствия недо-
бросовестности со стороны военно-
служащего, проходящего военную 
службу по контракту, а также счетной 
ошибки права военнослужащего (в том 
числе после увольнения с военной 
службы) подлежат защите, поскольку, 
как неоднократно подчеркивал Кон-
ституционный Суд Российской Феде-
рации, правосудие по самой своей сути 
может признаваться таковым лишь 
при условии, что оно отвечает требова-
ниям справедливости и обеспечивает 
эффективное восстановление в пра-
вах (постановления от 2 февраля 1996 
года №  4-П, от 17 июля 2002 года 
№ 13-П, от 8 декабря 2003 года № 18-П, 
от 2 июля 2013 года № 16-П и др.), а 
соответственно, выплаченное такому 
военнослужащему дополнительное 
материальное стимулирование взы-
сканию в качестве неосновательного 
обогащения не подлежит.

Иное приводило бы к нарушению 
гарантированных статьями 19 (часть 
1), 35 (части 2 и 3), 37 (часть 3), 45 
(часть 1) и 46 (части 1 и 2) Конституции 
Российской Федерации прав военно-
служащих, проходящих военную служ-
бу по контракту, и ставило бы возмож-
ность взыскания с граждан неоснова-
тельного обогащения в виде получен-
ного ими вознаграждения в зависи-
мость от вида трудовой деятельности.

Таким образом, подпункт 3 статьи 
1109 ГК Российской Федерации не 
противоречит Конституции Россий-
ской Федерации, поскольку по своему 
конституционно-правовому смыслу в 
системе действующего правового 
регулирования он не предполагает 
взыскания с военнослужащего, в том 
числе после увольнения с военной 
службы, полученных им в период ее 
прохождения сумм дополнительного 
материального стимулирования, пред-
усмотренного нормативными право-
выми актами в качестве периодиче-
ских выплат за счет бюджетных 
средств, выделяемых на денежное 
довольствие военнослужащих, в слу-
чае выявления после их выплаты 
обстоятельств, препятствовавших пре-
доставлению такого материального 
стимулирования, при отсутствии недо-
бросовестности со стороны военно-
служащего и счетной ошибки.

Исходя из изложенного и руковод-
ствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 
78, 79 и 100 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», Консти-
туционный Суд Российской Федерации

постановил:
 1. Признать подпункт 3 статьи 1109 

ГК Российской Федерации не противо-
речащим Конституции Российской 
Федерации, поскольку по своему кон-
ституционно-правовому смыслу в 
системе действующего правового 
регулирования он не предполагает 
взыскания с военнослужащего, в том 
числе после увольнения с военной 
службы, полученных им в период ее 
прохождения сумм дополнительного 
материального стимулирования, пред-
усмотренного нормативными право-
выми актами в качестве периодиче-
ских выплат за счет бюджетных 
средств, выделяемых на денежное 
довольствие военнослужащих, в слу-
чае выявления после их выплаты 
обстоятельств, препятствовавших пре-
доставлению такого материального 
стимулирования, при отсутствии недо-
бросовестности со стороны военно-
служащего и счетной ошибки.

 2. Выявленный в настоящем Поста-
новлении конституционно-правовой 
смысл подпункта 3 статьи 1109 ГК Рос-
сийской Федерации является общео-
бязательным, что исключает любое 
иное его истолкование в правоприме-
нительной практике.

 3. Правоприменительные решения, 
вынесенные в отношении гражданина 
Носаева Владимира Александровича 
на основании подпункта 3 статьи 1109 
ГК Российской Федерации в истолко-
вании, расходящемся с его конститу-
ционно-правовым смыслом, выявлен-
ным в настоящем Постановлении, под-
лежат пересмотру в установленном 
порядке.

 4. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосредст-
венно и не требует подтверждения 
другими органами и должностными 
лицами.

 5. Настоящее Постановление под-
лежит незамедлительному опублико-
ванию в «Российской газете», «Собра-
нии законодательства Российской 
Федерации» и на «Официальном 
интернет-портале правовой информа-
ции» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 8-П

Именем Российской Федерации

   Постановление    Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности подпункта 3 статьи 1109 Гражданского кодекса 
Российской Федерации в связи с жалобой гражданина В.А.Носаева

город Санкт-Петербург  26 марта 2021 года

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Сведения о наличии земельных участков, расположенных в 
границах особой экономической зоны промышленно-произ-
водственного типа «Узловая», созданной на территории муни-
ципального образования Узловский район Тульской области, и 
не сданных в аренду.

По состоянию на 31 марта 2021 года свободны следующие зе-
мельные участки: 

71:00:000000:145421 — 2 338 290 кв. м, 
71:20:010101:389 — 28 498 кв. м, 
71:20:010101:437 — 18 709 кв. м.
Предусматривается возможность формирования земельных 

участков индивидуально под каждого резидента особой эконо-
мической зоны.

Подробную информацию о земельных участках можно  
получить на сайтах: www.uzlovaya.ru, www.invest-tula.com  
или в АО «Корпорация развития Тульской области» по телефо-
ну: 8 (4872) 33-80-08.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
об общественных обсуждениях

Администрация муниципального образования «Город Гу-
синоозерск» извещает о следующем.

20 мая 2021 г. в 10.00 по адресу: Республика Бурятия, Се-
ленгинский район, г. Гусиноозерск, ул. Первомайская, д. 8, ак-
товый зал состоятся общественные обсуждения в форме слу-
шаний проектной документации по объекту: «Рекультивация 
части золоотвала № 2 Гусиноозерской ГРЭС», в том числе ма-
териалов оценки воздействия на окружающую среду.

Название намечаемой деятельности: Рекультивация части 
золоотвала № 2 Гусиноозерской ГРЭС.

Цель намечаемой деятельности: Рекультивация части зо-
лоотвала.

Месторасположение намечаемой деятельности: г. Гусино-
озерск, Селенгинского района Республики Бурятия, промпло-
щадка Гусиноозерской ГРЭС.

Наименование и адрес Заказчика: АО «Интер РАО-Элек-
трогенерация», 119435, г. Москва, ул. Большая Пироговская, 
д. 27, стр. 1, тел. +7(495)664-76-80.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду — с февраля по июль 2021 года.

Орган, ответственный за организацию общественных обсу-
ждений: Администрация МО «Город Гусиноозёрск».

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: в уст-

ной и письменной форме.
Ознакомиться с проектом «Рекультивация части золоотва-

ла № 2 Гусиноозерской ГРЭС» и материалами ОВОС, а также 
оставить предложения и замечания возможно с 8 апреля 2021 
до 19 мая 2021 в здании администрации МО «Город Гусиноо-
зерск», каб. 7, в рабочие дни с 9.00 до 16.00 местного времени. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение 
о проведении общественных слушаний
На основании Постановления Администрации ЗАТО г. Железно-

горск от 29.03.2021 №624, информируем, что в соответствии с Феде-
ральным законом от 23 ноября 1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе» и «Положением об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Россий-
ской Федерации», утвержденным приказом Госкомэкологии РФ от 
16 мая 2000 г. № 372, организуются общественные слушания на тему: 
«Материалы обоснования лицензии (включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду) на осуществление деятельности 
в области использования атомной энергии — «Вывод из эксплуата-
ции открытого бассейна — хранилища РАО № 365 ФГУП «ГХК», 
г. Железногорск, Красноярский край»» (далее Материалы ОВОС).

Цель намечаемой деятельности — вывод из эксплуатации откры-
того бассейна-хранилища РАО №365 ФГУП «ГХК».

Месторасположение намечаемой деятельности: Красноярский 
край, ЗАТО Железногорск, промышленная площадка ФГУП «ГХК».

Наименование и адрес заказчика:
ФГУП «ГХК», 662972, Красноярский край, ЗАТО Железногорск, 

г. Железногорск, ул. Ленина, д. 53, ИНН 2452000401, КПП 78550001.
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-

щую среду — I—II кварталы 2021 года.
Материалы ОВОС доступны с 09.04.2021 на официальном сайте 

ФГУП «ГХК» www.sibghk.ru. Дополнительно Материалы ОВОС раз-
мещаются на сайте муниципального образования Администрации 
ЗАТО г. Железногорск по адресу: http://admk26.ru в указанные сро-
ки.

Прием замечаний и предложений осуществляется до 10.06.2021 
по адресу электронной почты: AVLeonov@mcc.krasnoyarsk.su

Общественные слушания состоятся 11.05.2021 в 16.00 в поме-
щении большого зала заседаний (4-й этаж) Администрации ЗАТО 
г. Железногорск по адресу: Красноярский край, ЗАТО Железно-
горск, город Железногорск, ул. 22 партсъезда, д. 21, с соблюдением 
противоэпидемиологических требований.

Контактное лицо: Соколов Константин Юрьевич.
Адрес: 662971, Красноярский край, г. Железногорск, ул. Ленина, 

53, телефон: 8 (391) 975-55-63, эл. почта: AVLeonov@mcc.
krasnoyarsk.su.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ

Акционерное общество «ЕВРАЗ Объединенный Запад-
но-Сибирский металлургический комбинат» (АО «ЕВРАЗ 
ЗСМК») совместно с Администрацией  города Новокузнец-
ка уведомляет о проведении общественных обсуждений по 
объекту государственной экологической экспертизы: проект 
технической документации «Материал нерудный строитель-
ный из породы обогащения», содержащий материалы оценки 
воздействия на окружающую среду хозяйственной и иной де-
ятельности.

Название и цель намечаемой деятельности: получение про-
дукта «Материал нерудный строительный из породы обогаще-
ния».

Месторасположение намечаемой деятельности: Кемеров-
ская область—Кузбасс, г. Новокузнецк, Заводской район, 
ш. Космическое, 16, площадка строительного проката.

Наименование и адрес заказчика: АО «ЕВРАЗ ЗСМК», Ке-
меровская область—Кузбасс, г. Новокузнецк, Заводской рай-
он, ш. Космическое, 16.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: I кв. 2021г. — II кв. 2021г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсу-
ждения: администрация города Новокузнецка.

Форма общественного обсуждения: слушания. Форма пред-
ставления замечаний и предложений: письменная.

Сроки доступности технического задания (далее — ТЗ) 
по оценке воздействия на окружающую среду: в течение все-
го времени проведения оценки воздействия на окружающую 
среду. Сроки доступности проекта технической документации 
«Материал нерудный строительный из породы обогащения» 
и предварительного варианта материалов оценки воздействия 
на окружающую среду для ознакомления, представления и до-
кументирования замечаний и предложений: в течение 30 дней 
до проведения общественных слушаний и в течение 30 дней 
после их окончания.

Место доступности ТЗ по оценке воздействия на окружа-
ющую среду, проекта технической документации «Материал 
нерудный строительный из породы обогащения» и предвари-
тельного варианта материалов оценки воздействия на окружа-
ющую среду для ознакомления, представления замечаний и 
предложений:

—  Комитет охраны окружающей среды и природных ре-
сурсов администрации города Новокузнецка по адресу: 
654005, Кемеровская область—Кузбасс, г. Новокузнецк, 
пр. Металлургов, 44, каб. 214, тел.: 8 (3843) 45-14-30, 
время приема с 8.30 до 17.30 (пн.—пт.), обед с 12.00 до 
13.00.

Дата и место проведения общественных слушаний: 
12.05.2021г. в 14.00 по адресу: Кемеровская область—Кузбасс, 
г. Новокузнецк, ул. Тореза, 22Б, большой зал.

Иная информация: В электронном виде материа-
лы общественных обсуждений размещены на сайте  
АО «ЕВРАЗ ЗСМК» по адресу: https://www.evraz.com/ru/
assets-disclosure/?asset=ЕВРАЗ. Замечания и предложения 
в электронном виде направлять на электронный почтовый 
адрес: Andrey.Gamotov@evraz.com. Лицам, участвующим в 
общественном обсуждении, необходимо иметь при себе доку-
мент, удостоверяющий личность.  

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФИНАНСЫ 
В Швейцарии 
можно 
оплатить 
налоги 
криптовалютой

КАРТОЧКИ 
НА БИТКОИН 
Елена Бугайская

В швейцарском кантоне Цуг 
разрешили оплачивать налоги 
биткоинами. Их можно ку-
пить в биткоиноматах на во-
кзалах или в универмагах по 
всей стране. Еще в ноябре 
2016 года швейцарская желез-
нодорожная служба SBB нача-
ла продавать биткоины в кас-
совых автоматах на железно-
дорожных станциях. Чтобы 
купить виртуальные деньги, 
необходимо иметь только но-
мер телефона и электронный 
кошелек, поддерживающий 
криптовалюты. Пять лет назад 
власти кантона Цуг разреши-
ли оплачивать коммунальные 
услуги биткоинами по теку-
щему курсу к франку. Теперь 
можно оплачивать криптова-
лютой и налоги. Логичный 
шаг, если учитывать, что Цуг 
уже давно приобрел репута-
цию «криптодолины»: там ра-
ботают или регистрируют 
свою деятельность многие 
блокчейн-стартапы и крипто-
валютные компании. Всего за 
последние несколько лет в 
Швейцарии появилось около 
900 таких компаний, к кото-
рым относятся криптобанки, 
фонды, управляющие актива-
ми, агентства недвижимости и 
целый ряд других проектов. 
При этом доходы от криптова-
люты в Швейцарии облагают-
ся подоходным налогом, а 
сами биткоины подпадают под 
налог на имущество.  Модой 
на биткоины воспользовались 
онлайн-магазины. Например, 
криптовалютой можно опла-
тить покупки в популярных 
универмагах Lehner Versand. 
А в прошлом месяце несколь-
ко торговых сетей в Швейца-
рии начали продавать пода-
рочные карты с биткоинами 
номиналом в 100 и 500 швей-
царских франков, а также с 
возможностью положить на 
них произвольную сумму — от 
50 до 500 франков.  

Перемена в степени

С какой целью все зате-
вали и что ожидали на 
выходе? 

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Цель была не 
одна, а сразу несколько. Во-пер-
вых, требовалось обновить и ак-
туализировать наименование 
научных специальностей, что 
признают необходимым и пери-
одически делают не только в 
России, но и в других странах. У 
нас номенклатура не менялась 
практически 12 лет — были до-
бавлены только две новые спе-
циальности: теология и пласти-
ческая хирургия. И это при том, 
что новые направления в науке 
рождаются стремительно. 

Во-вторых, посчитали необхо-
димым укрупнить научные спе-
циальности, чтобы тем самым 
нацелить ученых и соискателей 
научных степеней на развитие 
междисциплинарных и мульти-
дисциплинарных исследований. 
Это сейчас общемировой тренд. 

Позвольте уточнить: как 
можно «нацелить» или «пе-
ренацелить» ученого, науч-
ный коллектив, просто изме-
няя формулировки — расши-
ряя, объединяя, перефразируя 
или даже сокращая одни и за-
меняя их другими? 

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Вводя новые 
специальности, группируя по-
иному ранее принятые, мы созда-
ем предпосылки для концентра-
ции усилий на развитии перспек-
тивных направлений. Ведь все 
больше исследований проводит-
ся на междисциплинарном уров-
не. Именно по этой причине и 
было решено укрупнить, расши-
рить диапазон специальностей. 

А кроме того, названия науч-
ных специальностей формули-
ровали с расчетом на более глу-
бокую интеграцию российской 
науки в международное науч-
ное пространство. В частности, 
были учтены рекомендации и 
правила, принятые в Организа-
ции экономического сотрудни-
чества и развития (ОЭСР). 

Для научных связей, между-
народного обмена очень важно, 
чтобы названия специально-
стей были близки и понятны 
ученым разных стран. Если у 
каждого на свой лад, с нацио-
нальной спецификой — как все 
это признавать и оценивать? 
Словом, есть рекомендации, 
есть мировые тенденции, к ко-
торым надо присматриваться.

То есть цели задавались «свер-
ху» и с того же уровня стави-
лись задачи? 

В Л А Д И М И Р  Ф И Л И П П О В : Не совсем 
так. Изначально это шло от сои-
скателей ученых степеней. Они 
чаще всего ставили вопрос об 
укрупнении специальностей. С 
чем это связано? Вот пример. У 
нас одну диссертацию целый 
год гоняли туда-сюда — то ли это 
на степень доктора историче-
ских наук, то ли это доктор ар-
хеологии. А нередко бывало так, 
что диссертация требовала рас-
смотрения в двух разных дис-
сертационных советах, потому 
что тема была выбрана на стыке 
двух областей, захватывала две, 
а то и три узкие специальности. 

Словом, движение рожда-
лось и пошло снизу. А потом уже 
эксперты поставили вопрос: да-
вайте внимательно проанализи-
руем всю номенклатуру. 

За основу работы по обнов-
лению номенклатуры специаль-
ностей взяли предложения, по-
ступившие из 330 организаций: 
НИИ, университетов, РАН и 
других государственных акаде-
мий, из государственных фон-
дов поддержки научной, науч-
но-технической и инновацион-
ной деятельности. Изначально 
все поступившие предложения 
были изучены и подвергнуты 
экспертизе в отраслевых отде-
лениях РАН. Это важный мо-
мент… 

Тут, вопреки расхожим мне-
ниям, никакой конфронта-
ции между РАН и Минобрнау-
ки России не было?

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Абсолютно. В 
министерство и в ВАК приходи-
ло заключение от имени прези-
диума Российской академии 
наук за подписью, как правило, 
вице-президента РАН академи-
ка Хохлова. По такому же прин-
ципу было организовано взаи-
модействие с Российской акаде-
мией образования, Академией 
художеств, Академией строи-
тельства и архитектуры. 

На втором этапе была созда-
на рабочая группа Минобрнау-
ки России — 66 экспертов. Ее 
разбили на четыре подгруппы 
по областям знаний. Вице-пре-

зидент РАН Алексей Хохлов и 
ректор Университета ИТМО 
член-корреспондент РАН Вла-
димир Васильев были во главе 
подгруппы естественных, физи-
ко-математических и техниче-
ских наук. 

Ректор РАНХиГС Владимир 
Мау и декан факультета полито-
логии МГУ Андрей Шутов воз-
главили экспертную работу по 
гуманитарным и социально-
экономическим наукам. Акаде-
мики РАН Елена Голухова и 
Игорь Решетов — это медицин-
ские и фармацевтические нау-
ки. Вице-президент РАН Ирина 
Донник координировала работу 
по обновлению специальностей 
в поле аграрных и агроинженер-
ных наук. Это очень уважаемые, 
авторитетные ученые и специа-
листы.

А в какие моменты был осо-
бенно нужен их авторитет и 
научная непредвзятость? 

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Когда затра-
гивались в той или иной степе-
ни интересы научных школ. 
Ведь во главе, как правило, из-
вестный человек — академик, 
член-корреспондент, профес-
сор. И за их подписью приходи-
ло немало писем: оставьте мою 
специальность. А до этого уже 
много раз обсуждали и соглаша-

лись, что специальность надо 
переименовать, возможно — 
укрупнить. А в ответ снова: 
«Нет! Не трогайте мою специ-
альность. Без нее страна рух-
нет». И вот тогда приходилось, 
что называется, доставать аргу-
менты: по этой специальности 
который год нет научных работ, 
нет защит, а открытые под нее 
диссертационные советы рабо-
тают вхолостую…

Понятно, что есть классиче-
ские специальности: математи-
ка, физика, химия. А внутри той 
же, к примеру, химии есть мно-
го конкретных и востребован-
ных направлений, которые сей-
час бурно развиваются, рожда-
ют новые материалы и техноло-
гии. Или, например, акустика. 
Она может быть связана с кос-
мосом, с океаном, с земной ко-
рой — везде своя специфика и 
свои технологии. 

А рядом десятки, если не со-
тни достаточно узких специаль-
ностей, которые сформулирова-
ны давно и не получили ожидае-
мого развития. Вот почему в аб-
солютном большинстве стран 
научные специальности перио-
дически обновляют. И сейчас ми-
ровой тренд не в том, чтобы до-
бавлять новые специальности, а 
чтобы укрупнять существую-
щие, расширять междисципли-
нарный сектор исследований. 

Логика понятна. Но вот при-
мер в обратном направлении. 
В справочных материалах 
для рабочей группы указано, 
что по специальности «Поли-
тическая психология» давно 
не было защит, а в 2019 году не 
было и диссертационных сове-
тов. Как понимаю, специаль-
ность закрыли, но в итоге 
предложено две новых: «Воз-
растная психология» и «Кли-
ническая психология»…

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Как я уже ска-
зал, мы ориентируемся на пози-
цию профильных академий 
наук. В данном случае учтено 
мнение Российской академии 
образования — она курирует эти 
направления исследований. И у 
них, я подтверждаю, действи-
тельно много диссертаций с та-
кой проблематикой. Скажу 
больше: Юрий Петрович Зин-
ченко, специалист в области 
психологии, декан психологи-
ческого факультета МГУ и до не-
давних пор президент Россий-
ской академии образования, 
эту тематику хорошо знает и от-
стаивает. А мы в ВАКе обязаны с 
этим считаться. 

Согласитесь, было бы стран-
но: в Академии строительства и 
архитектуры или в РАО что-то 
придумали, а мы тут же их по-
правляем.  Определяющим 
должно быть мнение профиль-
ных академий, которые свою 
проблематику знают лучше 
других.

Была в прежнем перечне спе-
циальность «нейробиология». 
А защит по ней крайне мало 
или не было совсем. И теперь 
вместо одного, когда-то мод-
ного названия, вводится дру-
гое, еще более модное — «когни-
тивные науки». Что это 
принципиально меняет? Не 
выйдет ли так, что за новым 
фасадом не окажется нового 
содержания? 

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Давайте раз-
беремся. Новое наименование 
специальности «когнитивные 
науки» — это, согласитесь, более 
широкое понятие. А нейробио-
логия, как ни крути, в основе 
своей все равно биология. И 
значит, оценку работ проводи-
ли в экспертном совете по био-
логии. А там и ботаника, и зоо-
логия. Иногда пытались направ-
лять в экспертный совет по ме-
дицине, ведь есть еще приставка 
«нейро». А в медицине говорят: 
это не наше, передайте психоло-
гам…

А когда специальность сфор-
мулирована шире, таких колли-
зий возникать не должно. В 
этом, повторяю, важная суть 
нововведений. Все они — в по-
мощь аспирантам, соискате-
лям, кто уже пишет диссерта-
цию или только собирается. 
Чтобы не ломали голову, как по-
догнать тему и содержание сво-
ей работы под какую-то узкую 
специальность. 

Еще вопрос того же рода. Об-
наружено 24 специальности, 
по которым за пять лет не 
было защищено ни одной до-
кторской диссертации. А кан-
дидатские если и были, то их в 
полном смысле научными ра-
ботами не назовешь. Одна из 
таких специальностей — 
«атомное реакторостроение, 
машины, агрегаты и техно-
логии материалов атомной 
промышленности». Что с 
этим делать или уже сделано? 

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Специаль-
ность надо было укрупнить. 
Это и произошло. На близкую 
и смежные темы были достой-
ные работы в диссертацион-
ном совете в Дубне, в Объеди-
ненном институте ядерных ис-
следований. Прежняя форму-
лировка пришла от самих фи-
зиков. И они же, физики, сей-
час признали, что это уже ар-
хаизм. Пришла пора развер-
нуть исследования в другом, 
более востребованном сегодня 
направлении. 

Подытожим главное на этот 
момент. Было 450 научных 

специальностей — теперь 351, 
в том числе 21 новая, а другие 
совершено по-новому сформу-
лированы. Как это отразится 
на работе существующих дис-
сертационных советов? Им 
опять перестраиваться, за-
ново проходить регистрацию? 

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Об этом в 
минобрнауки тоже подумали. 
Наряду с утверждением новой 
номенклатуры специальностей 
предлагается комплекс мер, 
чтобы ее введение прошло без-
болезненно для тех, кого такие 
изменения напрямую касают-
ся. Более половины (почти 
1000 из 1700 ) диссертацион-
ных советов будут переутвер-
ждены автоматически. Другая 
часть диссоветов трансформи-
руется постепенно, в период до 
1 октября 2022 года. До этой 
даты планируется обеспечить 
функционирование всей ныне 
действующей сети диссертаци-
онных советов по прежней но-
менклатуре научных специаль-
ностей.

А для соискателей «на перепу-
тье» тоже будет отсрочка и 
какие-то послабления? 

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Все подгото-
вившие диссертацию по науч-
ным специальностям, не вошед-
шим в новую номенклатуру, 
смогут представить результаты 
своих исследований в рамках 
вновь введенных специально-
стей. Но речь не идет о посла-
блениях — требования к качест-
ву работ никто снижать не соби-
рается. Такие защиты станут 
возможны благодаря паспортам 
научных специальностей. Они 
сейчас создаются, и в этих па-
спортах должны быть сосредо-
точены все нюансы конкретной 
специализации, в том числе пе-
ресечения со смежными науч-
ными направлениями. 

Но ведь паспорта специально-
стей были и раньше?

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Должен при-
знать, что только номинально. 
Были, условно говоря, «руко-
писные варианты» в помощь 
экспертным советам ВАК. И да-
леко не по всем специально-
стям. До сих пор ни в одном 
нормативном документе не 
сказано, что кто-то должен раз-
работать и утвердить такие па-
спорта. И только сейчас, однов-
ременно с введением новой но-
менклатуры, подобное реше-
ние принято. Тем самым впер-
вые будет легализовано само 
понятие «паспорт научной спе-
циальности», а экспертные со-
веты ВАК уже приступили к их 
разработке. 

Заключая наш разговор, ска-
жу: обновление номенклатуры 
научных специальностей — 
естественный результат разви-
тия самой науки. А кроме того, 
насущная потребность для си-
стемы аттестации научных и 
научно-педагогических кадров, 
которая сложилась в нашей 
стране и должна совершенство-
ваться.  

Широкий охват и синтез смежных 
дисциплин -— сегодня главный 
тренд в научных исследованиях.  

Владимир Филиппов: Более половины (почти 1000 из 1700) диссертационных 
советов будут переутверждены автоматически.

А К Ц Е Н Т

 «Когнитивные науки» — это, согласитесь, 
более широкое понятие. 
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в основе своей все равно биология
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В Ростове 
студенты 
переходят 
на цифровые 
зачетные 
книжки

ЗАХОЧЕШЬ — 
НЕ ЗАБУДЕШЬ
Николай Грищенко, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

В Ростовской области свыше 40 
тысяч студентов Донского госу-
дарственного технического 
университета перешли на циф-
ровые зачетные книжки. Их бу-
мажные аналоги теперь можно 
сохранить на память как суве-
нир о прекрасной студенческой 
молодости или распечатать по-
сле получения диплома.

Функционально «виртуаль-
ная зачетка» представляет со-
бой электронный личный каби-
нет, размещенный в цифровом 
журнале учебной работы «Мой 
ДГТУ» на портале университе-
та. Вход в систему как на порта-
ле госуслуг — по логину, номеру 
бумажной зачетки или номеру 
телефона. 

— Здесь студенты могут сле-
дить за результатами экзаме-
нов, зачетов, сдачей курсовых 
работ и проектов, прохождени-
ем практики, выполнением на-
учно-исследовательской рабо-
ты и изучением факультатив-
ных дисциплин, — говорит на-
чальник управления цифровых 
образовательных технологий 
ДГТУ Евгений Ладоша.

Цифровые зачетные книжки 
формируются автоматически 
после вступления в действие 
приказа о зачислении. Персо-
нальный логин и пароль для вхо-
да в кабинет присваивается ка-
ждому студенту индивидуально.

Оценки выставляются пре-
подавателями только в ведомо-
сти, а затем загружаются в 
электронные зачетки. Сама за-
четная книжка в качестве элек-
тронного документа хранится в 
электронной базе университе-
та, которая, кстати, защищена 
криптопрограммами россий-
ских спецслужб. Получить пе-
чатную выписку студент может 
в любое время, обратившись в 
деканат.  

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ОПОВЕЩЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ СЛУШАНИЙ

ООО «Русланойл» совместно с администрацией Красног-
вардейского муниципального района Оренбургской области 
в соответствии со ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ «Об 
экологической экспертизе» и Приказом Госкомэкологии РФ 
от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации», уведомляют 
о начале общественных обсуждений проектной документации, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду (ОВОС) по объекту государственной экологической экспер-
тизы: «Расширение обустройства Руслановского нефтя-
ного месторождения».

Цель намечаемой деятельности: сбор продукции проектиру-
емых скважин (№6, 8, 9, 10, 12, 13) и существующих скважин 
(№1, 2, 3, 4, 5, 7) Руслановского месторождения и транспорта 
ее на существующий сборный пункт СП-1, а также поддержка 
пластового давления месторождения с помощью закачки под-
готовленной пластовой воды в поглощающую скважину.

Месторасположение: Оренбургская область, Красногвар-
дейский район, Руслановское нефтяное месторождение.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Русланойл», РТ, 
г. Альметьевск, ул. Радищева, д. 55, офис 208.

Исполнитель работ по ОВОС: ООО НПФ «Нефтетехпро-
ект», 443010, г. Самара, ул. Чапаевская, 205, оф. 3. 

Примерные сроки проведения ОВОС 11.2020 г. — 07.2021 г.
Орган, ответственный за организацию общественного об-

суждения: администрация Красногвардейского района Орен-
бургской области.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государственной 

экологической экспертизы можно по адресу: Администрация МО, 
Красногвардейский район Оренбургской области: 461150, Орен-
бургская область, Красногвардейский район, село Плешаново, 
ул. Мира, д. 5, каб. № 1, в рабочие дни с 09.00 до 13.00 и с 14.00 
до 17.00 (время местное — МСК+2);  тел. 8 (35345) 3-18-39.

Замечания и предложения принимаются в письменном виде 
по адресу: 461150, Оренбургская область, Красногвардейский 
район, село Плешаново, ул. Мира, д. 5, каб. № 1.

Сроки представления замечаний и предложений: 30-дневный 
срок с момента публикации.

Дата и место проведения: 12.05.2021 г. в 14.30 (местное 
время) по адресу: Оренбургская область, Красногвардейский 
район, село Плешаново, ул. Мира, д. 5, кабинет № 8 (зал за-
седаний администрации района).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Положением об оценке воздействия намеча-
емой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации, утвержденным Приказом Госкомэко-
логии РФ от 16 мая 2000 г. №372, Заказчик намечаемой деятель-
ности АО «Газпромнефть-ОНПЗ» информирует об иницииро-
вании процесса общественных обсуждений по объекту государ-
ственной экологической экспертизы федерального уровня — 
проектная документация «Установка гидроочистки/ депарафи-
низации ДТ» АО «Газпромнефть-ОНПЗ», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС). 

Примерные сроки проведения ОВОС: март 2021 г. — 
июнь 2021 г.

Целью намечаемой деятельности является строительство 
установки гидроочистки депарафинизации дизельного топлива 
для получения дизельных топлив марок класса 5 (евро 5) с низ-
ким содержанием серы.

Проектируемый объект относится к нефтеперерабатываю-
щему производству и располагается в центральной части основ-
ной производственной площадки АО «Газпромнефть-ОНПЗ» 
(Россия, г. Омск, проспект Губкина, д. 1).

Заказчик проектной документации и материалов ОВОС: 
АО «Газпромнефть-ОНПЗ», 644040, Омская область, го-
род Омск, проспект Губкина, 1, тел.: +7(3812)690-222, 
факс: +7(3812)631-188, эл. почта: konc@omsk.gazprom-neft.ru.

Исполнитель проектной документации и материалов 
ОВОС: ООО «НИПИ НГ «Петон» (450071, г. Уфа, проспект Са-
лавата Юлаева, 58, тел./факс: +7 (347) 246-87-09, e-mail: 
peton@ peton. ru). 

Орган, ответственный за организацию общественных обсу-
ждений: Департамент общественной безопасности Администра-
ции города Омска.

Форма проведения общественных обсуждений на этапе со-
ставления технического задания на проведение ОВОС: прием 
замечаний и предложений в письменном виде.

С техническим заданием на проведение ОВОС намечаемой 
деятельности можно ознакомиться с 05.04.2021 г. на сайте: 
www.peton.ru.

Предложения и замечания на техническое задание на прове-
дение ОВОС принимаются исполнителем проектной документа-
ции и материалов ОВОС — ООО «НИПИ НГ «Петон» по адресу: 
450071, г. Уфа, проспект Салавата Юлаева, 58, тел./факс: 
+7 (347) 246-87-09 доб. 2289, e-mail: SmirnovUU@peton.ru.

О доступности проектной документации и материалов ОВОС, 
дате, времени и месте проведения общественных слушаний бу-
дет сообщено дополнительно. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ООО «ИНВЕСТХИМАГРО» 
Информационное сообщение  

о проведении общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции», ООО «ИнвестХимАгро» извещает о проведении общест-
венных обсуждений окончательного варианта материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечае-
мой деятельности и проектной документации «Производство 
сульфат аммония, NPK, DAP, MAP».

Цель намечаемой деятельности: планирование хозяйствен-
ной деятельности по производству минеральных удобрений.

Месторасположение намечаемой деятельности: Челябин-
ская обл., Карабашский городской округ.

Наименование и адрес заявителя: ООО «ИнвестХимАгро», 
456871, Челябинская область, г. Кыштым, ул. Карла Либкнех-
та, д.137, этаж 3, пом. 2.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: I квартал 2020 г. — II квартал 2021.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуж дения: администрация Карабашского городского округа 
совместно с Заявителем. 

Предполагаемая форма общественных обсуждений: обще-
ственные слушания.

Общественные слушания по окончательному варианту ма-
териалов по оценке воздействия на окружающую среду наме-
чаемой деятельности и проектной документации «Производ-
ство сульфат аммония, NPK, DAP, MAP» состоятся 

19 мая 2021 года в 16.00 в актовом зале администрации 
Карабашского городского округа по адресу: г. Карабаш,  
ул. Металлургов, 3. 

Заинтересованные лица могут ознакомиться с окончатель-
ным вариантом материалов по оценке воздействия на окружа-
ющую среду намечаемой деятельности и проектной докумен-
тацией «Производство сульфат аммония, NPK, DAP, MAP», 
представить свои замечания и предложения в письменной 
форме в журнале обращений в течение 30 дней с 12.04.2021, по 
адресу: Отдел экологии МКУ «Управления гражданской защи-
ты и экологии» Карабашского городского округа, Челябин-
ская область, г. Карабаш, ул. Островского, 7, каб. 215, время 
работы: понедельник—четверг с 08.00 до 17.00, пятница с 8.00 
до 16.00, обед с 12.00 до 12.48; выходные дни: суббота, воскре-
сенье.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПЛАВАНИЕ 
Спинист Колесников стал 
рекордсменом в кроле

Сменив волну

Анна Козина

Рекордсмен мира на дистанции 50 метров на спине 
Климент Колесников стал рекордсменом России на 
100-метровке вольным стилем. Вот такой поворот 
случился на чемпионате России в Казани, где проходит 
отбор на Олимпийские игры.

На 100 м кролем Колесников вышел в финал с пер-
вым временем — 47,60 секунды, опередив и бронзового 
призера чемпионата мира 2019 года Владислава Гри-
нева, и «ветерана» нашей сборной Владимира Морозо-
ва, который завоевал «бронзу» в олимпийской эстафе-
те еще в Лондоне-2012. 

Оценивая свои перспективы на сотне, Климент и 
его тренер Дмитрий Лазарев приняли решение сняться 
с полуфинала на 200-метровке на спине, так как эти за-
плывы шли вчера один за другим. Ставка на вольный 
стиль сработала. 

Колесников финишировал первым, обновив рекорд 
России, принадлежавший Гриневу: 47,41 против 47,43 
секунды. Личную путевку в Токио получил также Анд-
рей Минаков (47,77). У него, как и у Климента, есть и 
другая специализация — баттерфляй. На чемпионате 
мира-2019 в Кванджу он взял персональное «серебро» 
как раз на 100-метровке баттом, уступив только вто-
рому Майклу Фелпсу из сборной США — мультимеда-
листу Калебу Дресселу. Ему же на сотне кролем тогда 
проиграл и Гринев. 

Что касается олимпийской кролевой эстафеты, то 
туда Влад Гринев отобрался (47,89). Володя Морозов 
тоже (48,18). Напомним, что на чемпионате мира два 
года назад в этом виде программы россияне финиши-
ровали с «серебром» после американцев, на Олимпиа-
де-2016 в Рио остались без медали.

Вчера олимпийскую путевку получил и мировой 
рекордсмен на 200 м брассом Антон Чупков. Заплыв 
на 200-метровке получился не очень быстрым. Чуп-
ков победил с результатом 2.08,31 секунды. Притом 
что его рекорд мира, установленный в Кванджу, рав-
няется 2.06,12. Второе место занял олимпийский 
чемпион Рио Дмитрий Баландин из Казахстана 
(2.08,85), тройку лучших замкнул наш Кирилл При-
года (2.09,77). Оба российских брассиста выполнили 
квалификационный норматив и будут бороться за 
медали в Токио.  

ХОККЕЙ После трех поражений от ЦСКА питерцам нужно повторить чудо 
шестилетней давности, чтобы спастись в серии Кубка Гагарина

СКА прижали к бортику
Илья Соболев

К
азанский «Ак Барс» раз-
мочил счет в полуфиналь-
ной серии Кубка Гагарина 

против омского «Авангарда». 
Накануне в третьем матче, со-
стоявшемся в Балашихе, казан-
цы одержали победу — 2:1. Та-
кой же счет теперь и во всем 
противостоянии только в поль-
зу Омска.

Между тем, сегодня в Санкт-
Петербурге пройдет четвертый 
матч полуфинальной серии За-
падной конференции между 
СКА и московским ЦСКА.

В противостоянии до четы-
рех побед столичные армейцы 
ведут с общим счетом 3:0. Спа-
стись проигрывающей команде 
в такой ситуации практически 
невозможно. Во всяком случае, 
история Континентальной хок-
кейной лиги знает лишь один 
прецедент. В финале Западной 
конференции сезона 2014/2015 
тоже играли армейские клубы. 
И тогда СКА, уступая в серии 
0:3, сумел выкарабкаться и 
пройти дальше, а затем и выиг-
рать главный трофей.

Конечно, с тех пор многое 
изменилось: тренерские шта-
бы, составы. И тем не менее по-
сле третьего матча, в котором 
питерцы уступили со счетом 
2:5, нынешний наставник СКА 
Валерий Брагин все равно 
вспомнил тот невероятный 
камбэк.

— СКА уже проигрывал 0:3 и 
проходил дальше. В таких ситуа-
циях и проверяется характер 
команды, — подчеркнул Валерий 
Николаевич.

Разумеется, помнят ту серию 
и в ЦСКА. Нынешний наставник 
москвичей Игорь Никитин 

шесть лет назад работал в штабе 
у руководившего тогда коман-
дой Дмитрия Квартальнова.

— Жизнь — такая штука, нуж-
но постоянно учиться, как заве-
щал Ильич, — отметил Игорь Ва-
лерьевич. — Историю нужно 
знать, чтобы не повторить глу-
постей. 

Кстати, в ЦСКА с тех пор 
остались Богдан Киселевич, 
Максим Мамин, Иван Телегин и 
нынешний капитан Сергей Анд-
ронов. А из этого СКА в памят-
ных событиях лично участвова-
ли Динар Хафизуллин, Антон 
Белов, Евгений Кетов и сегод-
няшний капитан Антон Бурда-
сов. А еще Андрей Кузьменко, 
правда, шесть лет назад он чи-
слился в заявке ЦСКА. 

Чтобы узнать, как эти и дру-
гие хоккеисты питерской ко-
манды сумели поверить в себя и 
совершить чудо, мы позвонили 
Вячеславу Быкову, для которого 
сезон 2014/2015 во главе СКА 
стал пока последним в его тре-
нерской карьере.

Вячеслав Аркадьевич, при-
знайтесь, когда счет в серии 
стал 0:3,  ни разу не мелькну-
ла мысль: все пропало!?

ВЯЧЕСЛАВ БЫКОВ: Вот вы мне гово-
рите: признайтесь. Но если у вас 
в голове засела вот эта мысль, 
тем более у главного тренера , 
она моментально передается 
одному игроку, второму, тре-
тьему. В том и роль тренера, что-
бы никаким образом не пока-

зать свою растерянность, не пе-
редать негативные нотки ко-
манде, ребятам. Есть такое сло-
во — вера. Когда у вас эта вера с 
вами, вы всегда сможете пере-
вернуть матч, эпизод, создать 
атмосферу, которая поможет 
вам победить. 

Какие слова находили для сво-
их игроков в самые трудные 
минуты?

ВЯЧЕСЛАВ БЫКОВ: Я уже не вспом-
ню, что говорил. Эти слова по-
являются сами собой. Я никогда 
не готовил заранее речей. Но 
это не спонтанность. Слова 
рождаются на основе анализа 

игры тренерским штабом. Вы 
уже примерно знаете, о чем го-
ворить. Особенно это важно, 
когда нужно сказать что-то в пе-
рерыве. Перерыв длится 15 ми-
нут, но у тебя, по сути, всего две 
минуты. Чем дольше говоришь, 
тем меньше информации вос-
примут хоккеисты. Поэтому 
все должно быть коротко, до-
ходчиво, чтобы человек мог 
сфокусироваться на тебе, на 
твоем задании.

Расскажете, как вам удалось 
раскрепостить ребят?

ВЯЧЕСЛАВ БЫКОВ: Что бы мы ни де-
лали, это уже в прошлом. Сей-
час каждый находит свой путь. 
Слово расслабить — тоже опа-
сное. Можно расслабиться так, 
что потом не соберешься. Ведь 
весь сезон — это подготовка к 
плей-офф. Если вы знаете ваш 
коллектив, если коллектив 
управляемый, то вы найдете 
правильные слова, правильную 
тональность, правильные дей-
ствия. В какой-то момент надо 
успокоить, в какой-то взбо-
дрить. Единого рецепта нет, это 
творческий процесс.

Что значит та серия для ва-
шей карьеры?

ВЯЧЕСЛАВ БЫКОВ: Это очень важ-
ный опыт. Возможность пока-
зать ребятам, что в хоккее воз-
можно все. Вера в себя, в пар-
тнеров, в тренеров, в клуб спо-
собна перевернуть даже самые 
безнадежные ситуации.  

ФУТБОЛ «Реал» воспользовался ляпами игроков «Ливерпуля» 
и одолел англичан во встрече плей-офф Лиги чемпионов

Ошибок не прощают

Артур Нанян 

В 
Лиге чемпионов состо-
ялись первые матчи 
четвертьфинальной 
стадии. В одном из них 
мадридский «Реал» 
обыграл на своем поле 
«Ливерпуль» со сче-
том 3:1. 

Последнюю дуэль 
этих команд болельщики запом-
нят надолго. Было это в финале 
Лиги чемпионов сезона 2017/18, 
когда за «сливочных» еще высту-
пали Криштиану Роналду и Гарет 
Бэйл. Владея большим преиму-
ществом, мадридский суперклуб 
заслуженно добился победы (3:1) 
и в третий раз подряд завоевал 
главный еврокубковый трофей. 

С тех пор в составах обеих ко-
манд произошли определенные 
изменения, однако одно осталось 
неизменным: Зинедин Зидан и 
Юрген Клопп по-прежнему руко-
водят «Реалом» и «Ливерпулем» 
со скамейки. Но если у француз-
ского специалиста в нынешнем 
сезоне дела складываются в об-
щем-то неплохо, то «красные» 
пока выдают один из худших от-
резков за последние годы. Подо-
печные Клоппа вылетели из Куб-
ка Англии и Кубка лиги, лиши-
лись всяких  на чемпионство в 
Премьер-лиге, а теперь вот про-
играли «Реалу».

Единственное, что может ра-
довать болельщиков «Ливерпу-
ля» — выездной гол в Мадриде. 
Мяч Мохаммеда Салаха оставил 
кое-какие шансы «красным» на 
выход в полуфинал. Положение у 
команды Клоппа сейчас уж точ-
но лучше, чем два года назад, 
когда они проиграли в первом 
полуфинальном поединке «Бар-
селоне» 0:3.

— В той встрече на «Камп Ноу» 
мы выглядели ничуть не хуже со-
перника. Но в этот раз все было 
иначе: «Реал» был лучше. Впро-
чем, «Ливерпуль» все еще может 
создать мадридцам проблемы. 
Если честно, 80 процентов кам-
бэка с «Барселоной» обеспечили 
болельщики. Сейчас их на «Эн-
филде» не будет. Однако я об-
ещаю, что мы выложимся на все 
100 процентов, а там посмо-
трим, — отметил Клопп. 

Что касается непосредствен-
но матча в Мадриде, то, по сло-
вам Клоппа, его футболисты до-
пустили слишком много оши-

бок. Одна из них и вовсе привела 
к голу. Речь о втором забитом 
мяче «Реала», когда Трент Алек-
сандер-Арнольд скинул мяч в 
собственную штрафную, а там 
оказался Марко Асенсио, кото-
рый удвоил преимущество «ко-
ролевского клуба».

— Если хочешь играть в полу-
финале, ты это право должен за-
работать. Сегодня мы этого не 
сделали, особенно в первом тай-
ме. Мои футболисты теряли мяч в 
самых простых ситуациях, ско-
ростные игроки высокого класса 
убегали один в один. Нам нужно 
быть лучше во владении мячом, —
считает Клопп.

Удивительно, как «Реал» при 
Зидане умеет собраться в нуж-
ный отрезок сезона. Мадридская 
команда не проигрывает во всех 
турнирах в 12 матчах: за этот 
промежуток одержано десять по-
бед при двух ничьих. К слову, «ко-
ролевский клуб» проходил даль-
ше в плей-офф Лиги чемпионов 
после выигрыша в первом пое-

динке в 15 из 16 последних случа-
ев. Кроме того, испанский супер-
клуб одолел «Ливерпуль» в чет-
вертый раз подряд. Общий счет — 
10:2.

— Победа радует, но в целом 
ощущения смешанные. Мы про-
вели отличный матч, однако все 
решится в ответной встрече. Во 
втором тайме они прибавили и 
забили. Это неприятный момент. 
Рад, что Винисиус оформил 
дубль, ему это было нужно. Он хо-
рош, помогает команде и получа-
ет заряд энергии, когда поражает 
ворота, — сказал Зидан. 

В параллельной игре «Ман-
честер Сити» с трудом одолел на 
своем поле дортмундскую «Бо-
руссию» — 2:1. За пять минут до 
конца гости сравняли счет, но 
«горожане» вырвали победу бла-
годаря голу Фила Фодена на 90-й 
минуте.

У «Сити» удивительная стати-
стика в нынешнем розыгрыше 
Лиги чемпионов: восемь побед и 
одна ничья. Общий счет — 19:2. 
Однако мяч, пропущенный дома 
от «Боруссии», не исключено, 
сыграет ключевую роль в этом 
противостоянии. 

— В первом тайме мы не луч-
шим образом обращались с мя-
чом. После перерыва ситуация 
улучшилась, у нас было 2—3 вер-
ных момента при счете 1:0. «Бо-
руссия» — типичный клуб Лиги 

чемпионов. Она много лет участ-
вует в турнире и знает что делать. 
Впрочем, мы поедем в Дортмунд 
только за победой. Никаких мы-
слей о ничьей и быть не может, — 
заявил рулевой «Сити» Хосеп 
Гвардиола.

Безусловно, гол Марко Ройса 
оставил шансы «Боруссии» на 
выход в полуфинал. Но дортмунд-
ских болельщиков наверняка 
беспокоит нынешняя форма их 
любимой команды: она одержала 
всего одну победу в шести по-
следних матчах. 

— Конечно, мы раздосадованы. 
Пропускать за минуты до конца 
было ни к чему. На пару секунд 
«Боруссия» выключилась из 
игры, и соперник продемонстри-
ровал свое мастерство. Нам нуж-
но было справиться с навесом Де 
Брёйне. В целом же, думаю, мы 
провели отличный матч, — сказал 
Ройс.

Добавим, что ответные игры 
«Ливерпуля» с «Реалом» и «Бо-
руссии» против «Манчестер 
Сити» пройдут 14 апреля. Нака-
нуне же в четвертьфинальной 
стадии состоялись две встречи: 
«Порту» с «Челси» и «Баварии» с 
«ПСЖ». Результаты этих матчей 
стали известны после подписа-
ния номера «РГ» в печать.  

«Реал» мог забить и больше, 
но для победы над «Ливерпулем» 
хватило и трех мячей.

А К Ц Е Н Т

Мадридский суперклуб проходил дальше 
в плей-офф еврокубков после победы 
в первом матче в 15 из 16 случаев

НОВОСТИ 

Сборная 
России 
поднялась 
в рейтинге 
ФИФА

СТУПЕНЬКОЙ
ВЫШЕ
Сергей Литвинов

Сборная России поднялась с 
39-го на 38-е место в обновлен-
ной версии рейтинга Междуна-
родной федерации футбола 
(ФИФА). В активе нашей коман-
ды 1462 очка. 

В марте россияне провели 
сразу три матча — все они были 
в рамках отборочного турнира 
чемпионата мира-2022. В пер-
вых двух игроки Станислава 
Черчесова победили Мальту 
(3:1) и Словению (2:1), после 
чего потерпели поражение от 
Словакии (1:2). 

Ближайшие официальные 
матчи у нашей сборной намече-
ны на июнь — на первенство Ев-
ропы. На групповом этапе Рос-
сия встретится с Бельгией, 
Финляндией и Данией. 

К слову, именно бельгийцы 
возглавляют рейтинг ФИФА. 
Далее в топ-5 идут действую-
щие чемпионы мира французы, 
а также бразильцы, англичане и 
португальцы. Что касается дат-
чан и финнов, то они располо-
жились на 10-м и 54-м местах 
соответственно.  

Обнародованы 
зарплаты 
гонщиков «Ф-1» 

БЫСТРО 
И ДОРОГО
Анна Бекетова

Участники «Королевских го-
нок» и зарабатывают соответ-
ственно. Итальянское издание 
La Gazzetta dello Sport опубли-
ковало гонорары пилотов в се-
зоне-2021.

Лидером в списке самых вы-
сокооплачиваемых гощиков 
остался Льюис Хэмилтон из 
«Мерседеса» (45 миллионов 
долларов). На счету Макса Фер-
стаппена из «Ред Булл» окажет-
ся 40 млн долларов. Далее в 
рейтинге следуют Даниэль Рик-
кардо («Макларен»), Себас-
тьян Феттель («Астон Мартин») 
и Шарль Леклер («Феррари»). У 
них — по 15 млн долларов. 

Меньше всего в этом году 
положено дебютанту, пилоту 
«Альфа Таури» Юки Цуноде. 
Россиянин Никита Мазепин 
(«Хаас») в сезоне-2021 зарабо-
тает 1 млн долларов.

La Gazzetta dello Sport также 
напоминает, что Международ-
ная автомобильная федерация 
(ФИА) хочет ввести лимит на 
зарплаты гонщиков в 30 млн 
долларов на команду, включая 
зарплаты обоих боевых гонщи-
ков и резервного пилота. У 
«Мерседеса» и «Ред булла» мо-
гут возникнуть проблемы.  

Смолов вывел
«Локомотив»
в полуфинал
Кубка страны 

ФЕДОР ВСЕ
ПОРЕШАЛ
Артур Нанян

Накануне стали известны пер-
вые участники полуфинальной 
стадии Кубка страны. Ими ста-
ли «Локомотив» и «Ахмат».

Москвичи встречались на 
выезде с одним из главных от-
крытий сезона — «Сочи». Геро-
ем матча стал форвард «кра-
сно-зеленых» Федор Смолов, 
оформивший дубль. Хозяева от-
ветили на это лишь точным уда-
ром Антона Заболотного, а 
окончательный счет установил 
хавбек гостей Франсуа Камано 
— 3:1 в пользу «Локомотива».

В свою очередь «Ахмат» одо-
лел на своем поле с минималь-
ным преимуществом «Уфу» — 
1:0. Единственный мяч на 55-й 
минуте забил Евгений Харин.

Остальные два участника 
полуфинала станут известны 
сегодня: в Самаре «Крылья Со-
ветов» примут «Динамо», а 
ЦСКА отправится в гости к 
тульскому «Арсеналу». 

Добавим, что самым титуло-
ванным клубом Кубка является 
«Локомотив»: москвичи побе-
ждали в этом турнире восемь 
раз, последний успех был дати-
рован 2019 годом. Вторым в 
этом списке идет ЦСКА (семь 
титулов).  

Продажа гостинично-туристического комплекса 
(4 коттеджа, гостиничный корпус, гараж, инженерные сети 

и пр.), расположенного в пригороде г. Хабаровска
извещение о проведении открытого публичного предложения 

в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7622, (812) 609-7625, 

http:// www.gazpromnoncoreassets.ru, inf@adm.gazprom.ru.
Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ, 

тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51 (доб. №№ 421, 422), e-mail: 
v.lysenin@etpgpb.ru, a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения публичного предложения в электронной фор-
ме: 12.05.2021 в 12.00 МСК.

Заявки на участие в процедуре принимаются с 08.04.2021 с 12.00 
по 10.05.2021 до 18.00 МСК.

Дата рассмотрения заявок: 11.05.2021 до 18.00 МСК.
Предмет публичного предложения в электронной форме: прода-

жа имущественного комплекса, расположенного по адресу: Хабаровский 
край, Хабаровский р-н, с. Краснореченское, ул. Мостовая, д. 14.

Начальная/минимальная цена предложения: 231 715 000 / 
76 679 700 руб., кроме того НДС.

Шаг повышения цены: 1 500 000 руб.
Шаг понижения цены: 7 751 765 руб.
Размер обеспечения заявки для участия в публичном предложе-

нии (задаток) составляет: 20 000 000 рублей, НДС не облагается.
Полная информация размещена на сайтах Организатора и Продавца.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 «Об утвер-
ждении положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
Общество с ограниченной ответственностью «Нафтакомплекс» уве-
домляет о проведении общественных обсуждений документации, 
обосновывающей хозяйственную деятельность ООО «Нафтаком-
плекс» во внутренних морских водах и в территориальном море.

Объект общественных обсуждений: документация, обосновыва-
ющая хозяйственную деятельность ООО «Нафтакомплекс» во вну-
тренних морских водах и в территориальном море, в том числе ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду, техническое 
задание на проведение ОВОС. Цель деятельности: выполнение по-
грузо-разгрузочных операций.

Месторасположение площадки: земельный участок площадью 
1740 м2, граничащий с акваторией бухты Находка. Адресные ориен-
тиры объекта: г. Находка, в 20 метрах к северо-востоку от здания 
по ул. Судоремонтная, 32.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Нафтакомплекс», юри-
дический адрес: 690091, Приморский край, г. Владивосток, ул. Але-
утская, дом 45А, квартира 101/2, адрес проведения общественных 
обсуждений : г. Находка, Находкинский проспект, 12, офис 806; те-
лефон: (4236) 620229, +79502818888, naftacomplex@gmail.com.

Примерный срок проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: II квартал 2021 г.

Форма проведения общественных обсуждений: слушания.
Разработанные информационные материалы, в т.ч. материалы 

ОВОС и Техническое задание на проведение ОВОС, представлены 
на рассмотрение общественности в период с 12 апреля 2021 г. по 
14 мая 2021 г. по адресу: г. Находка, Находкинский проспект, 12, 
офис 806. Свои предложения к информационным материалам мож-
но направить почтовым сообщением или по электронной почте 
в адрес ООО «Нафтакомплекс».

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация Находкинского городского округа.

Общество с ограниченной ответственностью «Нафтакомплекс» 
и их представители совместно с Администрацией Находкинского 
городского округа, проведут общественные слушания по рассматри-
ваемой документации, в том числе по материалам ОВОС и Техниче-
скому заданию с заинтересованными представителями обществен-
ности 14 мая 2021 года в 11.00 по адресу: г. Находка, Находкинский 
проспект, 12, офис 806. После окончания общественных слушаний 
в течение 30 дней ООО «Нафтакомплекс» и Администрация Наход-
кинского городского округа будут принимать от заинтересованной 
общественности письменные замечания и предложения по объекту 
общественных обсуждений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Перечень  
земельных участков

Кадастровый  
номер

Площадь, 
га

Контактная информация: АО 
«ОЭЗ ТРТ «Бирюзовая Ка-

тунь» тел.: + 7 (3852) 65-97-42
22:02:250005:0209 2,152
22:02:250005:1640 6,58
22:02:250005:1675 0,73
22:02:250005:1784 8,8685
22:02:250005:1815 3,8272
22:02:250005:1843 3,5691
22:02:250005:1845 2,8666
22:02:250005:1833 3,8225

22:02:250005:1849 1,5674
22:02:250005:1824 2,3448
22:02:250005:1872 3,0161
22:02:250005:2039 6,15
22:02:250005:2328 1,5322
22:02:250005:1681 0,74
22:02:250005:2041 15,2365
22:02:250005:2197 2,0952
22:02:250005:2229 4,4
22:02:250005:2331 1,8496
22:02:250005:2297 2,9365
22:02:250005:2311 8,0267
22:02:250005:2341 6,9081
22:02:250005:2342 4,3511
22:02:250005:2733 2,4067
22:02:250005:2346 1,3204

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о наличии земельных участков,  
государственного и (или) муниципального имущества, располо-
женных в границах особой экономической зоны туристско-ре-
креационного типа «Бирюзовая Катунь» и не сданных в аренду
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

8 апреля, четверг, КХЛ ТВ
19.30 СКА — ЦСКА. 

Прямая трансляция

В третьем матче СКА впервые забил 
в серии с ЦСКА, но выиграть это 
питерцам не помогло.
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